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Ездим дома
На Новый год туроператоры 
развернулись к России

Новогодние каникулы изменили 
российский туристический ры-
нок до неузнаваемости. Продажи 
внутренних туров ряда крупных 
операторов впервые превыси-
ли продажи путевок в зарубеж-
ные страны. Но развернуться на 
российском рынке после закры-
тия двух самых массовых и по-
пулярных направлений — Тур-
ции и Египта — получается далеко 
не у всех. Туроператорам меша-
ет небольшая емкость отечест-
венных курортов, а также рост 
цен (15–18%) на их услуги. Из-
за этого общий спрос на поезд-
ки по России вырос всего на 10%, 
то есть в два раза меньше ожида-
ний Ростуризма.

О том, что число проданных на 
период новогодних праздников ту-
ров по России в этом году превысило 
продажи за рубеж, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько участников рынка. По сло-
вам гендиректора НТК «Интурист» 
Виктора Тополкараева в структуре 
продаж его компании на празднич-
ный период на Россию пришлось 
примерно 50% путевок, следом идут 
Индия, Болгария и европейские гор-
нолыжные курорты. В аналогичном 
периоде прошлого года доля россий-
ских направлений составила 15–
20%, добавляет он. По словам госпо-
дина Тополкараева будущая летняя 
программа также будет формиро-
ваться с расчетом на значительную 
долю внутреннего рынка. Аналогич-
ные данные приводят в «Библио-гло-
бусе». «На Россию пришлось 50% или 
больше проданных туров, в прош-
лом году это направление практиче-
ски не котировалась, лидером спро-
са оставался Египет»,— рассказывает 
представитель компании Игорь Ан-
тонов. Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе отмечает, что 
точных данных по продажам на но-
вогодние праздники пока нет.

Специализировавшиеся на выезд-
ном туризме операторы начали ак-
тивно работать на внутреннем рын-
ке еще в 2014 году. Тогда на фоне кри-
зиса доверия из-за череды банкротств 
участников рынка и начавшейся де-
вальвации рубля объем продаж туров 
за границу упал на 30–40%. В прош-
лом году тенденция сохранилось.
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Тендер большого диаметра
Западные подрядчики борются за право строить Nord Stream-2

«Газпрому» в январе предстоит выбрать, 
кто будет строить морскую часть газо-
провода Nord Stream-2 по дну Балтий-
ского моря. По данным ”Ъ“, на контракт 
стоимостью $4 млрд претендуют фран-
цузская Technip, швейцарская Allseas, 
голландская Royal IHC и итальянская 
Saipem. Наиболее логичным кандида-
том выглядит именно Saipem, хорошо 
знакомая «Газпрому» по другим проек-
там и прокладывавшая первые две нитки 
Nord Stream через Балтику. Но Италия не 
является участником проекта, что может 
негативно сказаться на шансах Saipem.

Как стало известно 
”
Ъ“, на тендер «Газ-

прома» по строительству газопровода Nord 
Stream-2 по дну Балтийского моря претен-
дуют четыре западных подрядчика. Это 
итальянская Saipem, французская Technip, 
швейцарская Allseas и голландская Royal 
IHC. Стоимость контракта по строительст-
ву двух ниток совокупной протяженностью 
2,5 тыс. км, по словам источников 

”
Ъ“, пре-

высит $4 млрд. Итоги тендера, объявленно-
го в конце прошлого года, планируется под-
вести уже в январе.

О возможном участии Saipem в строи-
тельстве северной трубы говорят и источ-
ники Bloomberg. Вчера агентство сообщило, 
что компания уже ведет соответствующие 
переговоры с «Газпромом». В самой Saipem 
от комментариев отказались. В то же вре-
мя руководитель итальянской Eni, которая 
контролирует компанию, Клаудио Дескаль-
ци в понедельник не исключил ее работу по 
строительству Nord Stream-2, отметив, что 
«это дело Saipem». Сама Eni, по его словам, 
участвовать в проекте не собирается.

• Nord Stream-2 — проект газопровода про-
тяженностью около 1,25 тыс. км по дну Бал-
тийского моря из России в Германию. Предпо-
лагаются две нитки совокупной мощностью 
55 млрд кубометров в год (аналогично перво-
му Nord Stream). Участниками проекта по-
мимо «Газпрома» (50%) являются немецкие 
E.On и BASF / Wintershall, англо-голландская 
Shell, австрийская OMV и французская Engie 
(по 10%). Общая стоимость проекта оценива-
ется «Газпромом» в €10 млрд.
Из четырех претендентов только у Royal 

IHC нет опыта работы в крупных российских 
проектах. Так, Technip вместе с японской 
JGC является основным подрядчиком СПГ-

завода НОВАТЭКа «Ямал СПГ», а также владе-
ет контрактами на подготовку FEED, проек-
тирование и поставку оборудования для раз-
личных установок проекта СИБУРа «Запсиб-

нефтехим». У Allseas был контракт на про-
кладку по морскому дну почти 900 км трубы 
для другого газопровода «Газпрома» — South 
Stream, а затем для заменившего этот проект 
«Турецкого потока».

Но самым очевидным претендентом на 
контракт по строительству Nord Stream-2 яв-
ляется Saipem, поскольку именно итальян-
ская компания строила первый Nord Stream. 

Saipem — давний партнер «Газпрома», участ-
вовала еще в строительстве черноморского 
газопровода Blue Stream в Турцию в начале 
2000-х годов, а также должна была строить 
первую нитку «Турецкого потока» (контракт 
был заключен еще для South Stream и состав-
лял $2,2 млрд). 
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Кто освоит $4 млрд на вторую очередь 
подводного газопровода на Балтике, 
решит не только экономика,  
но и политика   ФОТО РИА НОВОСТИ

Ждать у нефти погоды
Бюджет-2016 не будет правиться до апреля

Бюджет на 2016 год не будет  правиться 
как минимум до апреля:  правительство 
России будет ожидать установления 
стабильной нефтяной конъюнктуры, го-
товя системное сокращение бюджетных 
расходов. В первом квартале 2016 года 
дополнительную поддержку из резервов 
бюджета могут получить лишь те, кто до-
бился соответствующего решения пре-
зидента или правительства, а также по-
допечные Минпромторга и Минстроя. 
Разработка долгосрочных экономиче-
ских прогнозов приостанавливается, 
 обсуждается и замораживание тарифов 
на уровне 2015 года. Новое падение цен 
на нефть лишь усилило готовность Бело-
го дома не увеличивать госдолг — сред-
несрочные планы правительства будут 
строиться исходя из будущего бюджет-
ного дефицита в 2% ВВП.

”
Ъ“ стали известны итоги совещаний 

в правительстве по вопросам исполнения 
бюджета в 2016 году. Напомним, сразу по-
сле принятия бюджета, который рассчитан 
исходя из цен нефти $50 за баррель, цены 
Urals начали падать и сейчас находятся на 
уровне ниже $30 за баррель. Как уже писал 

”
Ъ“ 26 декабря 2015 года, Минфину было 

поручено довести до распорядителей бюд-
жетных средств только 90% лимитов боль-
шей части «незащищенных» расходов. На 
практике это означает сокращение общих 
ассигнований на 5,4%, что выглядит недо-
статочным при ожидаемом при текущих 
ценах на нефть бюджетном дефиците око-
ло 4,5–5% ВВП.

Впрочем, поручение премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева от 25 декабря (ДМ-
П13-8741) предполагает более сложную 
схему оптимизации трат, чем десятипро-
центное сокращение расходов. Торопиться 
с правкой бюджета на 2016 год Белый дом 
не будет: сводить предложения по поправ-
кам будет комиссия правительства по во-
просам оптимизации и повышения бюд-
жетных расходов под руководством перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова в срок 
до 1 апреля. Комиссия пока не собира-
лась, вчера, по данным 

”
Ъ“, велись рабочие 

встречи у господина Шувалова по этим во-
просам. Часть тем, связанных с процессом 
секвестра, может быть обсуждена на сегод-
няшней встрече президента Владимира Пу-
тина с правительством.
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Разведка среди своих
Кто может заменить Игоря Сергуна  
на посту начальника ГРУ

Как стало известно ”Ъ“, новым началь-
ником Главного разведывательного 
управления (ГРУ) Генштаба вместо скон-
чавшегося 3 января Игоря Сергуна может 
стать один из четырех его  заместителей. 
По информации ”Ъ“, в Минобороны 
склоняются именно к такому варианту: 
он позволит сохранить преемственность 
в работе спецслужбы, которую послед-
ние годы выстраивал генерал Сергун. 
Как ожидается, указ о назначении ново-
го начальника ведомства будет подписан 
в ближайшее время.

О том, что новым начальником ГРУ станет 
действующий сотрудник спецслужбы, а не вы-
ходец из других силовых структур, 

”
Ъ“ расска-

зали источники в военном ведомстве. По их 
словам, в приоритетном порядке рассматри-
ваются кандидатуры нескольких заместите-
лей Игоря Сергуна, скоропостижно скончав-
шегося 3 января в Подмосковье из-за острой 
сердечной недостаточности. По информации 

”
Ъ“, в ГРУ опасались, что новым руководите-

лем может быть назначен силовик из других 
структур (например, из Федеральной службы 
охраны или Службы внешней разведки), ра-

нее не сталкивавшийся с особенностями рабо-
ты военной разведки. Но в Генштабе и Мино-
бороны посчитали, что для стабильной рабо-
ты управления необходима преемственность.

ГРУ является одним из самых закрытых си-
ловых подразделений: структура, численный 
состав и даже биографии начальства являют-
ся государственной тайной. По информации 

”
Ъ“, у господина Сергуна в последнее время 

было как минимум четыре заместителя. Из-
вестно о них немного. Так, генерал Вячеслав 
Кондрашов в 2011 году уже был заместите-
лем предыдущего начальника ГРУ Александ-
ра Шляхтурова, в мае того же года он предста-
вил в Академии Генштаба доклад, посвящен-
ный тактико-техническим характеристикам 
баллистических ракет, имеющихся на воору-
жении в странах Ближнего и Среднего Восто-
ка (в том числе Ирана и Северной Кореи). Ге-
нерал Сергей Гизунов до своего назначения 
в центральный аппарат ГРУ руководил 85-м 
главным центром специальной службы, а по 
итогам 2009 года стал лауреатом премии пра-
вительства РФ в области науки и техники.
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АМЕРИК АНСКИЙ ГАЗ ОТД АЕ Т ШВАРТОВЫ

Давно ожидавшийся выход США на мировой рынок газа состоялся: пер-
вый танкер с американским сжиженным природным газом (СПГ) пойдет 
на экспорт до конца недели. Для «Газпрома» первым последствием 
станет усложнение переговоров с восточноевропейскими клиентами.

Сегодня на терминале Sabine Pass на побережье Мексиканского залива начнется 
загрузка танкера Energy Atlantic сжиженным газом. Хотя США уже более 40 лет 
ведет экспорт СПГ с небольшого завода на Аляске, танкер станет первой в истории 

экспортной поставкой американского газа с основной территории страны. Отправка 
судна может состояться в конце недели, дав старт реальному участию США в борьбе 
за рынки газа вне пределов североамериканского континента. По данным Platts, 
танкер пойдет в портфель BG Group (находится в процессе слияния с Shell), пункт 
назначения пока неизвестен, но, наиболее вероятно, им станет Европа или Латин-
ская Америка. После старта сланцевого бума в США инвесторы заявили 
о намерении построить несколько десятков терминалов по экспорту СПГ. с9
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Правительство ищет, как поддержать 
экономику Калининградской обла-
сти, лишающейся таможенных льгот 
с апреля в связи со вступлением в ВТО. 
Как стало известно ”Ъ“, в правитель-
стве идет дискуссия вокруг возмож-
ной отмены запрета местной пищевой 
промышленности беспошлинно вво-
зить пальмовое масло и растительные 
жиры. Против этой меры возражают и 
Минэкономики, и крупные российские 
производители, указывая на неравные 
условия для производителей. Даже 
если запрет и будет снят, окно возмож-
ностей для Калининграда откроется 
только до апреля, отмечают юристы.

Правительство обсуждает, не разре-
шить ли пищевым предприятиям Кали-
нинградской области ввозить тропиче-
ские масла (пальмовое, кокосовое, а так-
же гидрогенизированные жиры) без упла-
ты пошлин и НДС,— это следует из про-
екта пока не принятого постановления 
правительства, прошедшего обществен-
ное обсуждение в конце 2015 года. Доку-
мент предлагает исключить тропические 
масла из списка товаров, запрещенных к 
ввозу по таможенной процедуре свобод-
ной экономической зоны. 

”
Ъ“ ознакомил-

ся с возражениями против этих преферен-
ций — они оформлены в письмах круп-
ных агропроизводителей и главы Мин-
экономики Алексея Улюкаева на имя гла-
вы правительства Дмитрия Медведева. 

Тропические масла и жиры, напомним, 
используются в пищевой промышленно-
сти как дешевый заменитель молочных 
жиров. По данным Росстата, Россия за де-
вять месяцев 2015 года увеличила импорт 
пальмового масла и его фракций на 31,7%, 

до 614 тыс. тонн. До 2012 года резиденты 
особых экономических зон (к которым от-
носится и Калининградская область) мо-
гли ввозить их без уплаты НДС и таможен-
ных пошлин. В марте 2012 года правитель-
ство, чтобы простимулировать отечествен-
ную промышленность, от этой меры отка-
залось. Теперь ее предлагают вернуть, про-
тив чего ожидаемо возражают представи-
тели российской промышлености — Ассо-
циация потребителей и производителей 
масложировой продукции, Масложиро-
вой союз России, Национальный союз кон-
дитеров, НМЖК, ЭФКО и «Русагро».

 Как говорится в их письме в Белый 
дом, уже сейчас на тропические масла дей-
ствует нулевая ставка ввозной таможен-
ной пошлины, и дальнейшие изменения 
регулирования этого рынка «приведут 
к неконтролируемому росту импорта». Это 
создаст неконкурентные условия, счита-
ют промышленники,— 90% калининград-
ской продукции, по их данным, вывозит-
ся в другие регионы, так что местным про-
изводителям придется уменьшать загруз-
ку и сокращать работников. К тому же им-
порт пальмового масла будет субсидиро-
ваться за счет бюджетной поддержки, что 
не соответствует проводимой правитель-
ством политике импортозамещения.

Минэкономики, как отмечается в пись-
ме главы ведомства на имя Дмитрия Мед-
ведева и как подтвердили 

”
Ъ“ в самом ми-

нистерстве, также считает нецелесообраз-
ным изменение действующего регулиро-
вания «в связи с необходимостью сохра-
нения равных условий работы предпри-
ятий пищевой промышленности» Кали-
нинграда и предприятий других регио-
нов. Но тем не менее, по поручению пра-

вительства (судя по реквизитам, исходив-
шему от зампредседателя правительства 
Дмитрия Козака, связаться с представи-
телями которого не удалось), Минэконо-
мики внесло в Белый дом проект префе-
ренций для калининградских промыш-
ленников. Он был разработан, говорится 
в письме Минэкономики, на основе пред-
ложений правительства Калининград-
ской области. 

Вероятно, последнее пыталось решать 
региональную «проблему-2016» — мест-
ные предприниматели теряют доходы из-
за запрета с 1 апреля 2016 года беспош-
линно вывозить на рынок Таможенного 
союза продукцию, переработанную с ис-
пользованием импортных товаров на тер-
ритории ОЭЗ. Как сообщало министерст-
во финансов Калининградской области, 
в 2016 году местным предприятиям из-за 
изменений условий работы ОЭЗ будут вы-
делены 67,3 млрд руб. (22% от валового ре-
гионального продукта). 

Впрочем, на попытку заработать на ре-
экспорте пальмового масла у региона оста-
ется совсем немного времени. «Предлагае-
мые изменения в постановление прави-
тельства означают, что некоторые рези-
денты Калининградской ОЭЗ будут иметь 
возможность ввозить тропические масла, 
подвергать их достаточной переработке и 
беспошлинно продавать готовое изделие 
в Россию»,— отмечает партнер Goltsblat 
BLP Владимир Чикин. Но такой режим бу-
дет действовать недолго — как напомина-
ет юрист, процедура свободной таможен-
ной зоны, по действующему соглашению 
Таможенного союза об ОЭЗ, будет действо-
вать только до 1 апреля 2016 года. 

Софья Окунь

Калининград спешит разлить  
пальмовое масло
Борьба региона за льготы на его реэкспорт беспокоит промышленников

экономическая политика

 мониторинг
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процента составил рост потребительских цен в декабре к ноябрю 2015 года, сообщил вчера Росстат. 
В годовом выражении инфляция с ноября по декабрь заметно замедлилась (с 15% до 12,9%) из-за высокой 
базы 2014 года, но с августа темпы роста цен ежемесячно росли, а в декабре оставались на уровне ноября. 
Основная причина — цены на плоды и овощи, которые за декабрь выросли на 6,6% (за декабрь 2014 года — на 
12,9%). Это удержало продовольственную инфляцию на уровне 1,2% в ноябре и декабре после 0,7% в октябре. 
По данным ФАО ООН, в мире основные продовольственные товары дешевеют четвертый год подряд, за де-
кабрь 2015-го — на 1%. По данным ЦБ, реальный эффективный курс рубля за 2015 год ослаб на 16,5%. 0
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ВВП ушел вниз,  
преодолевая инерцию

В опубликованном вчера иссле-
довании из серии экономических 
докладов департамент исследований 
и прогнозирования ЦБ (ДИП) пред-
ставил результаты опережающей 
оценки ВВП в четвертом квартале 
2015 года. Улучшения его динамики, 
на которое ставил глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев (см. ”Ъ“ от 
20 ноября), не обнаружилось (см. 
график). «На 2015 год мы исходим 
из того, что четвертый квартал уже 
покажет по своим цифрам лучший 
результат, чем третий. Второй-
третий квартал — у нас спад 4,5%, 
четвертый квартал — примерно 
минус 3,9%, и такими примерно 
будут и годовые итоги — минус 3,9% 
по ВВП»,— отмечал министр.

Модель, положенная в основу 
оценок ДИП, оценивает ВВП на 
основе экстраполяции наблюдений 
за ожиданиями агентов и их оценок 
текущей ситуации, финансовых 
переменных, индикаторов мировых 
рынков и внешнеэкономической 
активности, а также показателей 
реального сектора. «Точность оценки 
увеличивается по мере увеличения 

объема доступной статистиче-
ской информации. В 20-е числа 
следующего месяца, когда выходит 
статистика за последний месяц 
квартала, ошибка достигает мини-
мального значения»,— отмечается 
в исследовании.

Особый интерес вызывает вли-
яние отдельных групп переменных 
моделей на темпы прироста ВВП. 
В четвертом квартале положительный 
вклад в прирост экономики вносили 
финансовый рынок и инерция. 
Стабильный отрицательный вклад 
вносят ожидания экономических 
агентов (что указывает на негативную 
оценку экономической активности 
компаниями, отмечают в ДИП). 
«Наибольший отрицательный вклад 
вносят показатели реального секто-
ра, что может свидетельствовать о 
слабой производственной активности 
и указывать на то, что, хотя острая 
фаза экономического кризиса, по 
оценкам, пройдена, фундаменталь-
ных факторов для восстановления 
экономики не наблюдается»,— за-
ключают авторы исследования.

Снижение экономической 
активности в ноябре подтвердили 
и в ведомстве Алексея Улюкаева. 
По оценке Минэкономики, индекс 
ВВП со снятой сезонностью за 
ноябрь составил минус 0,3%, в 
годовом выражении падение уско-
рилось до минус 4%. «Все основные 
индикаторы с сезонной корректи-
ровкой снизились»,— фиксируют в 
министерстве. Похоже, что в первом 
квартале 2016 года поддерживать 
рост ВВП сможет только инерция.

Алексей Шаповалов
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Ожидания правительства 
от строительной отрасли 
как драйвера экономи-
ки в 2015 году не оправ-
дались, и, судя по данным 
статистики, не оправда-
ются и 2016-м. По оцен-
кам экспертов, сфера 
стала одной из наиболее 
проблемных и остается в 
состоянии «вялотекущей 
рецессии». Признаков ро-
ста в ближайшее время от-
расль не подает — оценка 
финансовых показателей 
в IV квартале 2015 года 
пребывала в отрицатель-
ной зоне, как и предприни-
мательские настроения. 
Возврат  строительства 
к росту возможен лишь 
при ценах на нефть на 
уровне $52-55 за баррель, 
считают эксперты, отме-
чая сомнительность тако-
го сценария. 

Строительство оказалось 
одной из самой проблемных 
среди базовых отраслей эко-
номики, констатируют ана-
литики Центра конъюнктур-
ных исследований Высшей 
школы экономики в обзоре 
сектора за четвертый квар-
тал 2015 года. По их оцен-
ке, отрасль продолжает пре-
бывать в состоянии «вялоте-
кущей рецессии без очевид-
ных признаков выхода». В 
частности, сохраняется отри-
цательная динамика оценок 
финансовых показателей — 
финансовых ресурсов, до-
ступности заемных средств, 
а также инвестиционной ак-
тивности. В 2015 году, под-
черкивают эксперты, рост 
цен на стройматериалы был 
самым высоким за послед-
ние семь лет — даже с учетом 
замедления во втором полу-
годии. Оценивая в целом си-
туацию на рынке, аналити-
ки разделяют компании на 
три группы. Первая — абсо-
лютно благополучные ком-
пании (их 6-8%). Как прави-
ло, поясняют эксперты, это 
монополисты, «которые ре-
шают проблемы, связанные 
с новыми выгодными VIP-
заказами — именно эти ор-
ганизации, зачастую на без-
альтернативной основе воз-
водят крупные гособъекты». 
Вторая группа (более 20%) 
— подрядные организации 
с крайне низким уровнем 
развития, которые регуляр-
но испытывают трудности с 
получением заказов. Осталь-
ные участники рынка не от-
носятся ни к благополуч-
ным, ни к балансирующим 
на грани банкротства — они 
конкурируют между собой 
и подвержены изменениям 
экономической конъюнкту-
ры. Однако, добавляют экс-
перты Центра, в текущей 
экономической ситуации 
большая часть таких компа-
ний начинает сдвигаться в 
сторону второй группы.

Шансы на позитивные 
изменения в строительной 
сфере во многом будут зави-
сеть от поведения основных 
инвесторов —государства, 
корпоративного сектора и 
населения — но экономиче-
ские перспективы у всех на 
2016 год, «мягко говоря, не 
радужные», полагают анали-
тики. Государство в качестве 

инвестора не выступает в ка-
честве драйвера — как отме-
чает директор центра Геор-
гий Остапкович, крупных 
строек в ближайшее вре-
мя не хватит для того, что-
бы обеспечить положитель-
ную динамику в отрасли. На-
помним, в течение 2015 го-
да правительство само иска-
ло различные способы эко-
номии бюджетных средств 
на госстройках — например, 
за счет создания единого тех-
нического заказчика. 

При этом в сравнении с 
достаточно стабильными 
госстройками, рынок ком-
мерческой недвижимости 
оказался еще более подвер-
женным кризисным явле-
ниям — с возведения офи-
сов девелоперы даже стали 
переориентироваться на бо-
лее востребованное строи-
тельство жилья.  Впрочем, 
в 2015 году темпы жилищ-
ного строительства, кото-
рое принято считать локо-
мотивом всего строительно-
го сектора, стали снижаться. 
«Основные сложности связа-
ны с падением потребитель-
ского спроса и очень дороги-
ми кредитами на строитель-
ство в банках», — пояснили 

”
Ъ“ в Минстрое. Поддержать 

спрос в министерстве наме-
рены продлением програм-
мы субсидирования ставки 
по ипотеке (этот вопрос бу-
дет решаться в марте). Дру-
гие риски в жилищном стро-
ительстве связаны с возведе-
нием инфраструктуры для 
микрорайонов комплекс-
ной застройки и жилья эко-
номкласса — в районах, где 
жилье недорогое, она строи-
лась за счет региона, а в до-
рогих районах эти затраты 
ложились на застройщика. 
«Позволять вкладывать это 
в цену жилья — не вариант, 
потому что квартиры станут 
очень дорогими,  и без того 
невысокий покупательский 
спрос упадет еще больше», — 
подчеркивают в Минстрое. 
Для решения этой пробле-
мы в 2016 году из антикри-
зисного фонда направляется 
20 млрд. руб.

На этом фоне позитивные 
тенденции, наблюдаемые 
экспертами, выглядят ско-
рее статистическими флук-
туациями: в четвертом квар-
тале 2015 года индекс пред-
принимательской уверенно-
сти в строительстве вырос к 
третьему кварталу, но лишь 
на 1 п. п. , оставшись отрица-
тельным (- 8%). По словам Ге-
оргия Остапковича, настрое-
ния в отрасли в минувшем го-
ду были лучше, чем в эпицен-
тре кризиса 2009 года — од-
нако уже в 2010 году, продол-
жает он, компаниям удалось 
выйти на темпы роста в 5%. 
По его оценкам, в 2016 году 
на такие положительные из-
менения надеяться не прихо-
дится, если в ближайшее вре-
мя не произойдут «тектони-
ческие позитивные сдвиги» 
в мировых ценах на нефть. 
Статистический рост до 0,5% 
возможен только при выходе 
цен на сырье на уровень $52-
55 за баррель, считает он, но 
«вероятность данного разво-
рота весьма сомнительна».

Евгения Крючкова

Девелопмент 
мрачного 
будущего
Эксперты не ждут позитива 
от строительной отрасли 

До 15 января ведомства сда-
ют в Минфин собственные 
предложения по секвестру на 
10% — исходя из того, что не 
сокращаются только расходы 
на оплату труда, судебную си-
стему, обслуживание госдолга, 
трансферты соцфондам и ре-
гионам на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности, а так-
же на госпрограмму вооруже-
ний (суммы по лимитам дове-
дены до ведомств 28 декабря).

В тот же срок ведомство Ан-
тона Силуанова собирает пред-
ложения по лимитам средств, 
выделяемых на господдержку 
отраслей, программы импор-
тозамещения, производства 
высокотехнологичной продук-
ции, поддержку экспорта, за-
купку лекарств, допподдержку 
региональных бюджетов,— 
лимиты по этим расходам во-
обще не будут доводиться до 
получателей до принятия со-
ответствующего решения пре-
зидента или выхода постанов-
ления правительства. В плано-
вом же порядке поддерживать 
«отдельные сектора экономи-
ки» в первом квартале предпо-
лагается лишь по программам 
Минпромторга и Минстроя 
из средств внутрибюджетно-
го резерва Белого дома 150 мл-
рд руб.— эти программы долж-
ны быть утверждены в январе. 
Мало того, поручение от 25 де-
кабря предлагает заморозить 
тарифы «подведомственных» 
организаций на уровне 2015 
года, впрочем, допуская иные 
«отдельные решения» прави-
тельства на этот счет: очевид-
но, что вопросы об июльском 
росте тарифов (по части январ-
ской индексации тарифов ре-
шения уже принимались) так-
же будут приниматься в «руч-
ном» режиме. Кроме этого по-

ручение Дмитрия Медведе-
ва предполагает, что дополни-
тельные средства, полученные 
от приватизации, комиссия 
Игоря Шувалова будет реко-
мендовать направлять не в «об-
щий котел» бюджета, а на рас-
ширение антикризисной под-
держки отдельных отраслей.

Сокращение госрасходов, 
которое к апрелю должно быть 
зафиксировано в поправках к 
бюджету-2016, предполагается 
сделать постоянным. Минфин 
и Минэкономики уже в янва-

ре 2016 года будут корректиро-
вать соответствующие госпро-
граммы, правда, пока только 
на 2016 год: с 2017 года показа-
тели финобеспечения госпро-
грамм предполагается восста-
новить. По данным 

”
Ъ“, пра-

вительство намерено на сове-
щании 18 января отказаться 
от разработки долгосрочного 
бюджетного прогноза до 2030 
года (сейчас его требует утвер-
ждать Бюджетный кодекс в те-
чение двух месяцев после ут-
верждения бюджета, то есть 
в данном случае не позже 
17 февраля). Однако среднес-
рочные программы, как пред-
полагается на начало января, 
будут строиться Минфином 
исходя из ориентира дефици-
та бюджета не выше 2% ВВП — 
эта цифра, по данным 

”
Ъ“, так-

же содержится в поручении 
премьер-министра 25 декабря.

Напомним, по крайней ме-
ре в ближайшие один-два ме-
сяца у правительства нет не-
обходимости радикально пра-
вить бюджет, в начале года он 
может даже быть профицит-
ным и при нынешних неф-
тяных ценах: к апрелю-маю 
уже принятые меры по деся-
типроцентному сокращению 
расходов позволяют без боль-
ших рисков ждать стабили-
зации цен на нефть. Однако 
пока даже следов дискуссии 
о том, стоит ли существенно 
расширять дефицит бюджета 
и увеличивать госдолг в каче-
стве возможного постоянно-
го решения для бюджетной 
системы в 2016 году и позже, 
нет — это опять же показыва-
ет предписанный Минфину 
среднесрочный ориентир де-
фицита в 2% ВВП.

Дмитрий Бутрин

Ждать у нефти погоды

Правительству  Дмитрия 
Медведева  предстоит 
сократить  бюджетные 
расходы по более 
сложной схеме, чем 
 секвестр, который реа-
лизует глава Минфина 
Антон Силуанов (слева)   
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новости

Игорь Лелин в мае 2000 года в зва-
нии полковника являлся военным 
атташе РФ в Эстонии (он упомина-
ется в репортаже местного издания, 
приуроченного к возложению цве-
тов к мемориалу воинам-освободи-
телям на площади Тынисмяги), к 
2013 году получил звание генерал-
майора и работал в должности зам-
начальника главного управления ка-
дров вооруженных сил РФ. В 2014 го-
ду был переведен в ГРУ. Четвертым 
заместителем Игоря Сергуна явля-
ется генерал Игорь Коробов. Упо-
минаний о его участии в каких-ли-
бо публичных мероприятиях нет, но 
именно его собеседники 

”
Ъ“ назы-

вают «серьезным человеком» и счи-
тают наиболее вероятным кандида-
том на освободившийся пост.

Близкие к Генштабу источни-
ки 

”
Ъ“ отмечают, что новый началь-

ник военной разведки будет руко-
водить крайне эффективным и сба-
лансированным управлением, «это 
заслуга Игоря Дмитриевича (Сергу-
на.— 

”
Ъ“)». Выражая соболезнова-

ния семье и коллегам генерала, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу зая-
вил, что именно под его руководст-
вом «система российской военной 
разведки получила свое дальнейшее 
развитие, функционировала с над-
лежащей эффективностью, своевре-
менно вскрывала новые вызовы и уг-
розы безопасности РФ». Отметим, что 
генерал Сергун возглавил ГРУ сразу 

после реформ Александра Шляхту-
рова, предусматривавших сокраще-
ние численности бригад спецназа, а 
также передачу части подразделений 
в подчинение военным округам. По 
словам офицера Генштаба, после на-
значения Сергея Шойгу главой воен-
ного ведомства Игорь Сергун провел 
структурную реорганизацию ГРУ, от-
катив назад некоторые изменения 
своего бывшего начальника. А уже в 

феврале—марте 2014 года спецслуж-
ба играла одну из главных ролей в 
операции по присоединению Кры-
ма к России.

Сейчас ГРУ активно участвует в 
планировании военно-воздушной 
операции России в Сирии, а так-
же предоставляет данные космиче-
ской, радиоэлектронной и агентур-
ной разведки высшему военно-по-
литическому руководству страны. С 
учетом важности этой работы можно 
предположить, что президентский 
указ о назначении нового начальни-
ка ГРУ будет подписан уже в самое 
ближайшее время.

Иван Сафронов

Разведка среди своих

Минэкономики не торопится  
снимать особый режим безопас-
ности с шести ЗАТО (закрытое 
административно-территори-
альное образование), подведом-
ственных Минобороны и госкор-
порации «Росатом». Как стало 
известно ”Ъ“, окончательное ре-
шение по проектам соответст-
вующих указов президента, ко-
торые предполагали отмену 
особого режима с 1 января 2016 
года, не принято. Против откры-
тия ЗАТО выступают «Росатом», 
ссылающийся на сложности 
обеспечения безопасности ре-
жимных предприятий, и сами  
ЗАТО, опасаясь потерять бюд-
жетные дотации.

Проекты указов президента об 
упразднении шести ЗАТО, подго-
товленные Минэкономики осенью 
2015 года, пока не подписаны. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в Минэкономики, 

ведомство пока «обобщает предло-
жения от субъектов РФ и федераль-
ных органов исполнительной влас-
ти, итоговый доклад в правительст-
во по данному вопросу министерст-
вом не представлялся, и, соответст-
венно, решение правительства не 
сформировано». 

Как писал 
”

Ъ“ 30 октября 2015 
года, проектами указов предпола-
галось снять с 1 января 2016 года 
режим особой безопасности с под-
ведомственных корпорации «Ро-
сатом» городов Заречный (Пензен-
ская область), Новоуральск (Свер-
дловская область), Зеленогорск 
(Красноярский край), Северск (Том-
ская область), а также с двух ЗАТО 
Минобороны — Звездный (Перм-
ский край) и Локомотивный (Челя-
бинская область). В пояснительной 
записке к проектам говорилось, 
что поручение правительства было 
дано Минэкономики в августе 2015 
года «с целью оптимизации расхо-
дов бюджета» (предложение исхо-
дило от Минфина). Также отмеча-
лось, что на момент подготовки 
проектов «Минобороны, Минпро-
мторг, Роскосмос и 

”
Росатом“ пред-

ложений по упразднению ЗАТО не 
внесли». 

Источник 
”
Ъ“ в 

”
Росатоме“ счи-

тает, что открытие режимных горо-
дов «породит массу проблем» с обес-

печением безопасности, приведет 
к «притоку мигрантов и росту пре-
ступности». «Трудно оценить», по 
его словам, и социально-экономи-
ческие последствия. Минфин, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, выделяет при-

мерно по 1 млрд руб. каждому ЗА-
ТО на исполнение режимных функ-
ций (всего в РФ 41 ЗАТО, из них де-
сять подведомственны «Росатому»). 
«Открыв четыре ЗАТО, бюджет сэ-
кономит 4 млрд руб. Но откры-
тие города — это изменение пери-
метра охраны, других систем без-
опасности, компенсация социаль-
ных издержек, примерно 2–2,5 мл-
рд руб.»,— сообщил он. «Росатом» в 
конце прошлого года создал межве-
домственную рабочую группу, ко-
торая должна оценить последствия 
открытия ЗАТО. Об этом заявил ди-
ректор департамента физической 
защиты «Росатома» Сергей Колес-
ников, выступая в Общественной 
палате РФ 23 декабря прошлого го-
да. Представители Минэкономики, 
как сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве, в эту 

рабочую группу не входят.
ЗАТО функционируют соглас-

но специальному закону, которым 
установлены особый режим без-
опасности, ограничения на веде-
ние предпринимательской и хо-
зяйственной деятельности, владе-
ние имуществом, в том числе зем-
лей. Также этим законом расшире-
на компетенция органов местного 
самоуправления и установлен осо-
бый порядок финансирования го-
родов. Из-за этого закона ЗАТО не 
имеют возможности развиваться и 
пополнять бюджет налогами с биз-
неса, но привыкли к благополучной 
жизни за государственный счет. 

Против преобразований еще 
осенью выступили многие главы 
регионов, на территории которых 
расположены ЗАТО. Так, томский 
губернатор Сергей Жвачкин назвал 
«невзвешенным» решение об от-
крытии самого большого в РФ ЗА-
ТО Северск с населением 120 тыс. 
человек. По его мнению, «должны 
быть учтены интересы региона, се-
верчан, а также градообразующего 
предприятия — Сибирского хим-
комбината, входящего в топливную 
компанию 

”
Росатома“ ТВЭЛ». «Нам 

нужно сначала обеспечить безопас-

ность действующих в ЗАТО атом-
ных производств и создать замеща-
ющие мощности в экономике»,— 
пояснил губернатор.

Главы ЗАТО указывают на проти-
воречие проектов Минэкономики 
действующему законодательству. 
Глава Новоуральска Владимир Маш-
ков предлагал сначала «решить во-
просы безопасности ядерных объ-
ектов и обеспечения социальных 
программ». Сити-менеджер ЗАТО 
Локомотивный Владимир Моисе-
енко пояснил 

”
Ъ“, что «реоргани-

зация или упразднение ЗАТО по за-
кону должны предусматривать пе-
реходный период, а также выясне-
ние мнения граждан путем публич-
ных слушаний». О необходимости 
соблюдать процедуру снятия стату-
са ЗАТО говорила 

”
Ъ“ и глава горо-

да Звездного Ирина Ободова: «Слож-
ный переходный период предпола-
гает огромную работу по прогно-
зированию финансовых, социаль-
ных, технических и многих других 
рисков для города. Такая работа не 
проводилась». В свою очередь, гла-
ва Зеленогорска Павел Корчашкин 
предупреждал 

”
Ъ“, что «изменения 

создадут серьезное социальное на-
пряжение». «У нас много ветеранов-
атомщиков, которые воспринима-
ют открытие как предательство со 
стороны государства, поскольку это 
лишает их привычного образа жиз-
ни и статуса»,— сказал он. А мэр За-
речного Вячеслав Гладков опасает-
ся, что «уедут высококлассные спе-
циалисты атомных предприятий». 
«Многим предлагают работу, окла-
ды по 100–120 тыс. руб. А они со-
гласны получать по 30–32 тыс. руб., 
но жить в безопасном городе, где 
нормальное обеспечение и благо-
даря дотациям социалка на высо-
те. Нельзя ставить революционные 
опыты над людьми, ветеранами, ко-
торые создавали атомное оружие 50 
лет назад, особенно в сегодняшних 
условиях»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Наталья Городецкая;  
Дмитрий Комаров,  
Алена Тронина,  
Екатеринбург;  
Юрий Белов, Новосибирск; 
Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Надежда Емельянова, Пермь

Закрытые города  
не открываются
Минэкономики откладывает ликвидацию ЗАТО
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Продолжать дело скоропостиж-
но скончавшегося начальника 
ГРУ Игоря Сергуна будет один 
из его заместителей   
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА/ТАСС

«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) и «Единая Россия» 
в период подготовки к выборам 
в Госдуму не будут дублировать 
географию региональных меро-
приятий друг друга. Это означа-
ет, что их пропагандистские уси-
лия будут объединены, а охват 
территорий будет шире. Обе по-
литические структуры объявили 
о планах поездок по стране.

Вчера движение ОНФ анонсиро-
вало форум в Ставрополе, который 
пройдет 24–25 января. О планах его 
проведения рассказал сопредседа-
тель центрального штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов. Форум будет пер-
вым из цикла межрегиональных фо-
румов. В Ставрополе соберутся 500 
«фронтовиков» Северного Кавказа и 
юга России.

По сведениям 
”
Ъ“, ОНФ прове-

дет четыре региональных форума, 
а также два отраслевых. Так, в конце 
прошлого года «фронтовики» пригла-
сили своего лидера Владимира Пути-
на отметить на Байкале год экологии 
и провести форум в Иркутске или 

Улан-Удэ. Указ о присвоении 2016 го-
ду такого статуса президент подписал 
в начале января. Кроме того, в апре-
ле «фронтовики» проводят уже став-
ший традиционным Медиафорум в 
Санкт-Петербурге с участием Влади-
мира Путина. Движение направляет 
лидеру сведения о намеченных меро-
приятиях, но вряд ли стоит ожидать, 
что он примет участие во всех. Меро-
приятия пройдут также на Дальнем 
Востоке и в Поволжье, но по регио-
нам график поездок еще уточняется. 
В числе мест проведения рассматри-
ваются Якутск и Йошкар-Ола, но воз-
можны и другие города этих террито-
рий, например Чита и Чебоксары.

Между тем ранее о партийных по-
ездках на 2016 год объявила «Еди-
ная Россия». Так, 27 января пройдет 
форум первичных отделений «Еди-
ной России» Москвы и Московской 
области. Как подтвердили 

”
Ъ“ в пар-

тии, всего будет не менее десяти ме-
роприятий (например, в Екатерин-
бурге и Калининграде), не считая 
пяти—семи семинаров для канди-
датов и партийных руководителей. 

Их расписание, вероятнее всего, бу-
дет увязано с рабочим графиком по-
ездок председателя партии Дмитрия 
Медведева, который обычно в реги-
онах посещает свои общественные 
приемные.

Источники в движении и партии 
уверены, что графики поездок охва-
тят всю страну, но не будут дублиро-
вать друг друга, за исключением, по-
жалуй, Москвы и Санкт-Петербур-
га. В период подготовки к выборам в 
Госдуму в этом году это означает, что 
пропагандистские усилия обеих ор-
ганизаций будут объединены.

«ОНФ лучше 
”
Единой России“ ре-

шает две задачи: искать свежие неза-
тертые кадры и в разных регионах 
в разной степени дистанцировать-
ся от бюрократии. Но ОНФ не пар-
тия»,— напомнил 

”
Ъ“ политолог Бо-

рис Макаренко. По его словам, фору-
мы обеих организаций и их медий-
ное освещение вряд ли будут иметь 
серьезное агитационное влияние на 
избирателей, зато «взбодрят и моби-
лизуют актив».

Ирина Нагорных

ОНФ и «Единая Россия» договорились 
объединить усилия порознь
Перед выборами в Госдуму организации разведут поездки по регионам

На выборах мэра Рыбинска, ко-
торые назначены на 20 марта, 
острая конкуренция разверну-
лась уже на праймериз «Единой 
России» по отбору кандидатов. 
По сведениям ”Ъ“, действую-
щий губернатор Сергей Ястребов 
поддерживает заммэра, бывше-
го вице-губернатора Севастопо-
ля Дениса Добрякова, а экс-глава 
области, сенатор Анатолий Лиси-
цын — главу бюджетного комитета 
областной думы Владимира Де-
нисова. Выборы мэра Рыбинска 
были отменены в 2014 году в ходе 
муниципальной реформы и впер-
вые в России возвращены в прош-
лом году в Ярославской области. 
Причем в регионе это объясняли 
отсутствием серьезных претен-
дентов на пост сити-менеджера.

На праймериз «Единой России» по 
отбору кандидата в мэры Рыбинска 
основная борьба развернулась меж-
ду заместителем главы города по хо-
зяйству, бывшим вице-губернатором 
Севастополя Денисом Добряковым и 
руководителем комитета облдумы 
по бюджету, налогам и финансам 
Владимиром Денисовым. Голосова-
ние на праймериз должно состоять-
ся 24 января, выборы мэра — 20 мар-
та. «Уже полноценно работают два 
штаба, это настоящая схватка, факти-
чески настоящие выборы»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер облдумы единоросс 

Павел Исаев. По его словам, каждого 
кандидата публично поддерживают 
региональные тяжеловесы. Депутат 
Госдумы Валентина Терешкова («Еди-
ная Россия») выступает в поддержку 
Дениса Добрякова, сенатор Анато-
лий Лисицын — Владимира Дени-
сова. По словам источника в отделе-
нии единороссов, губернатор Сергей 

Ястребов «публично держит нейтра-
литет, но по факту идет поддержка 
действующей администрации горо-
да, то есть Добрякова». «Также за не-
го выступают крупные промышлен-
ные предприятия города, в том числе 
НПО 

”
Сатурн“. За Денисова — мест-

ный средний и мелкий бизнес»,— 
указал собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, прямые выборы мэра 
Рыбинска были отменены в 2014 го-
ду в рамках муниципальной рефор-
мы, когда право устанавливать мо-
дель местного самоуправления было 
передано региональным властям, од-
нако в 2015 году выборы были вновь 
возвращены. Павел Исаев ранее объ-
яснял это 

”
Ъ“ тем, что желающих за-

нять пост сити-менеджера среди «се-
рьезных фигур» не нашлось из-за уз-
кого круга полномочий и конфликт-
ного горсовета. Пока это единствен-
ный прецедент возвращения пря-
мых выборов в стране. Экс-градона-
чальник Юрий Ласточкин с декабря 
прошлого года отбывает срок за кор-
рупцию и растрату.

Денис Добряков, выходец из си-
ловых структур, с 2010 года был де-
путатом рыбинского совета, с 2012-
го работал заммэра. В феврале 2015 
года он стал вице-губернатором Се-
вастополя по ЖКХ, но по распоряже-
нию главы города Сергея Меняйло 
был уволен уже в июне, а затем без-
успешно пытался оспорить решение 
губернатора в суде. При этом спи-
кер заксобрания Севастополя Алек-
сей Чалый негативно отнесся к от-
ставке господина Добрякова, заявив 

”
Ъ“, что тот «успел хорошо вникнуть 

в проблемы городского хозяйства». 
В декабре прошлого года чиновник 
вернулся на пост заместителя главы 
Рыбинска. Владимир Денисов выд-

вигался на выборах мэра в 2005 году 
и получил 11,36% голосов. В декабре 
2015 года группа жителей Рыбинска 
попросила Анатолия Лисицына выд-
винуть свою кандидатуру на пост 
мэра. Тогда он пояснил 

”
Ъ“, что не 

исключает своего выдвижения. Сей-
час сенатор является членом штаба 
Владимира Денисова.

Конкурентом выдвиженцев «Еди-
ной России» на выборах мэра мо-
жет стать депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Анатолий Греш-
невиков, который ранее избирался 
в нижнюю палату по Рыбинскому 
округу. Его комментарий получить 
не удалось. Павел Исаев заявил 

”
Ъ“, 

что в «Единой России» не видят силь-
ных конкурентов со стороны оппо-
зиции, которые могли бы внести ин-
тригу на выборах.

Ярославский политолог Алек-
сандр Миклин полагает, что у господ 
Добрякова и Денисова примерно 
равные шансы на победу в прайме-
риз: «В Рыбинске три группы влия-
ния — НПО 

”
Сатурн“, мэрия и муни-

ципальные предприятия, местные 
предприниматели, объединенные 
вокруг совета депутатов. 

”
Сатурн“ 

поддерживает Добрякова, предпри-
ниматели — Денисова, муниципалы 
разделятся». Эксперт указывает, что 
решающую роль могут сыграть голо-
са работников оборонных предпри-
ятий города. По словам политтехно-
лога Петра Быстрова, Владимиру Де-
нисову может добавить очков под-
держка Анатолия Лисицына — «од-
ного из самых популярных полити-
ков в области, который к тому же в 
начале 90-х руководил Рыбинском».

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Андрей Перцев

Всенародные выборы вернули  
в Рыбинск конкуренцию
Кандидатов в мэры поддерживают  
действующий и бывший губернаторы Ярославской области
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Завтра член Совета федерации от Ре-
спублики Крым Ольга Ковитиди вне-
сет в Госдуму законопроект, который 
должен облегчить положение жителей 
полуострова, имеющих долги по кре-
дитам перед украинскими банками. 
Сенатор предлагает выправить за-
кон, который вступил в силу несколь-
ко дней назад, но уже вызвал недо-
вольство Госсовета Крыма. Крымские 
законодатели считают, что их феде-
ральные коллеги приняли закон, ко-
торый не учитывает всех проблем, 
которыми обернулась для крымчан 
«энергетическая, водная и продукто-
вая блокада».

Сенатор Ольга Ковитиди разработала 
поправки к закону «Об особенностях по-
гашения и внесудебном урегулировании 
задолженности заемщиков, проживаю-
щих на территории Республики Крым 
или на территории города федерального 
значения Севастополя». Закон был при-
нят депутатами Госдумы и одобрен чле-
нами Совета федерации в конце прош-
лого года. Президент подписал закон 
30 декабря. Но принимался и одобрял-
ся он при условии, что будет «возможна 
его корректировка», пояснила 

”
Ъ“ госпо-

жа Ковитиди. Законопроект с этими кор-
ректировками сенатор намерена внести 
в Госдуму не позже 14 января.

Конкретные пункты будущего законо-
проекта подсказали своему сенатору де-
путаты Госсовета Крыма, которые вчера 
ради этого провели специальное заседа-
ние рабочей группы во главе с зампредом 
республиканского парламента Констан-
тином Бахаревым. Господин Бахараев не 
оспаривает «необходимость нормативно-
го урегулирования данного вопроса», но 
настаивает, «чтобы механизм взыскания 
с жителей Республики Крым этих долгов 
был более щадящим». Он уверен, что «по-
ложение среднестатистического крымча-
нина нельзя сравнить с положением жи-
телей любого субъекта РФ».

Напомним, вступивший в силу закон 
касается тех долгов по кредитам, кото-
рые жители полуострова имеют перед 
украинскими банками. Закон предпи-
сывает, что право на истребование этих 
долгов имеют только российские юриди-
ческие лица, то есть исключительно рос-
сийские коллекторские агентства. Если 
крымский или севастопольский долж-
ник не согласен с предложениями кол-
лекторов, он вправе обратиться в Фонд 
защиты вкладчиков, который создан в 
том числе для урегулирования долговых 
проблем, возникших после вхождения 
Крыма в состав России. Закон освобожда-
ет крымчан от уплаты пеней и штрафов 
за просрочку, которые украинские банки 

могут насчитать за срок после 18 марта 
2014 года (после присоединения Крыма).

Но такая схема расшивки догов не в 
полной мере устраивает крымских зако-
нодателей. Необходимо учитывать «слож-
ную экономическую ситуацию Крыма, 
преодоление последствий энергетиче-
ской, водной и продуктовой блокады», 
заявил вчера на заседании рабочей груп-
пы еще один сенатор от Крыма Сергей Це-
ков. Ольга Ковитиди полагает, что в сло-
жившейся ситуации было бы правиль-
ным, чтобы жители полуострова решали 
свои долговые проблемы с украинскими 
банками не через коллекторов, а «только 
через фонд». Помимо этого, она отмеча-
ет, что принятый закон «не предусматри-
вает правового механизма участия пору-
чителей в погашении кредитных обяза-
тельств», не дает определения «понятию 
внесудебного урегулирования, не учи-
тывает необходимость документального 
подтверждения отсутствия обременений 
по залоговому имуществу».

Все эти нюансы будет вписаны в зако-
нопроект, который госпожа Ковитиди со-
бирается официально внести в Госдуму за-
втра. Профильный думский комитет, по ее 
словам, об этом проинформирован. Полу-
чить оперативный комментарий профиль-
ного комитета Госдумы вчера не удалось.

Виктор Хамраев

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) принял  
к производству жалобу на арест одного из лидеров за-
прещенного в РФ движения «Русские» Александра Пот-
кина (Белова), обвиняемого в легализации похищенных 
средств казахского БТА-банка и экстремизме. В жалобе 
защита утверждает, что в России националиста на самом 
деле преследуют за убеждения, поэтому его арест не обо-
снован. Кстати, принятие ЕСПЧ жалобы не помешало вче-
ра Тверскому суду Москвы продлить Александру Поткину 
арест до 21 июня этого года, а также назначить предвари-
тельные слушания его уголовного дела на 19 января.

По словам адвоката Ирины Хруновой, уведомление о приня-
тии к производству в ЕСПЧ ее жалобы на арест националиста 
Поткина она получила вчера. «Жалоба была отправлена еще пол-
года назад,— рассказала госпожа Хрунова.— Принятие к про-
изводству означает, что ее рассмотрение поставлено в очередь». 
При этом адвокат уточнила, что не берется судить, когда жалоба 
будет рассмотрена. «В любом случае рассмотрение пройдет заоч-
но, а о его итогах нас оповестят»,— сказала она.

Говоря о сути самой жалобы, адвокат сообщила, что в доку-
менте она указала, что Александра Поткина преследуют не за ре-
альные преступления, а исключительно за его публичную поли-
тическую деятельность. При этом госпожа Хрунова утверждала, 
что арест Александра Поткина якобы является лишь эпизодом в 
череде преследований людей, высказывающих публично наци-
оналистические убеждения.

Касаясь непосредственно обжалования ареста, адвокат сооб-
щила, что сослалась в жалобе на ст. 5 Конвенции «О Защите прав 
человека и основных свобод», где говорится о праве на свободу 
и личную неприкосновенность, а также на ст. 18 («Пределы ис-
пользования ограничений в отношении прав»). При этом адво-
кат указала, что при избрании ареста и последующего его про-
дления суд якобы руководствовался надуманными доводами 
следствия, которые ничем не были подтверждены. «К примеру, 
в суде говорилось, что, находясь на свободе, Александр Поткин 

может оказать давление на свидетелей, продолжить заниматься 
преступной деятельностью либо помешать следствию,— уточ-
нила госпожа Хрунова.— Но никаких конкретных подтвержде-
ний этим тезисам не приводилось». Те же доводы, по словам за-
щитника, следствие привело и при продлении срока ареста, но 
суд их не проверил. Все эти нарушения, по мнению защиты, да-
ют надежду на положительное рассмотрение жалобы в ЕСПЧ.

Между тем вчера же в Тверском суде Москвы должны были 
пройти предварительные слушания по делу арестованного наци-
оналиста. Но, как пояснил адвокат Иван Миронов, суд пока не по-
лучил ходатайства его подзащитного о прекращении уголовного 
преследования, исключении из материалов дела ряда недопусти-
мых доказательств, а также допросе свидетелей, поэтому предва-
рительные слушания были отложены на 19 января. А поскольку 
срок заключения у Александра Поткина истекал 15 января, Твер-
ской суд вновь продлил националисту арест до 21 июня 2016 года.

Националист был арестован в октябре 2014 года. В настоя-
щий момент ему вменяют в вину четыре эпизода преступной 
деятельности — ч. 4 ст. 174 («Легализация преступных доходов»), 
ст. 282 («Разжигание национальной розни»), ст. 282.1 («Создание 
экстремистского сообщества»), а также ст. 280.1 УК РФ («Публич-
ные призывы к осуществлению экстремистской деятельности»). 
По версии следствия, Александр Поткин являлся фактическим 
управляющим около 2,5 тыс. га земли в Домодедовском районе 
Подмосковья, которые были приобретены банкиром Мухтаром 
Аблязовым на средства, похищенные, по версии следствия, фи-
нансистом у вкладчиков БТА-банка (общий объем похищенного 
оценивается в $5 млрд). Обвинение же в разжигании межнацио-
нальной розни было добавлено по материалам Комитета нацио-
нальной безопасности Казахстана, сотрудники которого счита-
ют, что, посещая с 2011 года их республику, Александр Поткин 
совместно с лидерами местных националистов не только раз-
рабатывал планы проведения в Казахстане акций протеста, но 
и планировал свержение президента Нурсултана Назарбаева.

Алексей Соковнин

Прокуратура Екатеринбурга выявила 
в городе нарушения при уборке сне-
га и подала в суды 18 исков к муници-
пальным предприятиям. Мэр Евгений 
Ройзман заверяет, что уборка идет, 
а этот вопрос политизируется и ис-
пользуется администрацией регио-
на для давления на городские власти. 
Плохая уборка снега уже не раз ста-
новилась причиной отставок муни-
ципального руководства в других ре-
гионах. Эксперт полагает, что тот же 
сценарий может реализоваться и в 
Екатеринбурге, где губернатор Евге-
ний Куйвашев конфликтует с мэрией.

Прокуратура Екатеринбурга подала 
18 исковых заявлений в райсуды города 
к муниципальным предприятиям, отве-
чающим за уборку улиц от снега. Об этом 

”
Ъ“ сообщила старший помощник проку-

рора Свердловской области Марина Ка-
натова. «В третьей декаде декабря (с 20 де-
кабря.— 

”
Ъ“) прокуратурой Екатеринбур-

га была организована надзорная провер-
ка по соблюдению норм содержания ав-
томобильных дорог. В ходе нее каждой 
из семи районных прокуратур были об-
наружены многочисленные нарушения 
уборки улиц. Это и формирование снеж-
ных валов, снежного наката, колейно-
сти, и заужение проезжей части»,— от-
метила Марина Канатова. По ее словам, 
из-за этого «создавалась угроза здоровью 
как автомобилистов, так и пешеходов, 
которые были вынуждены преодолевать 
большие снежные заносы и отвалы на до-
рогах». Госпожа Канатова добавила, что 
такие проверки будут «систематически-
ми». При этом в городе во время провер-
ки были аномальные снегопады.

«Снег убирается, регламент у нас до-
статочно жесткий — на уборку выходит 

более 600 единиц техники, около 600 че-
ловек убирают его вручную. Город всег-
да справлялся, не было ни одного слу-
чая приостановки работы общественно-
го транспорта»,— пояснил 

”
Ъ“ мэр Екате-

ринбурга Евгений Ройзман. Градоначаль-
ник указал, что в Москве на 1 м убирае-
мых дорог тратится 268 руб., в Тюмени — 
203 руб., в Санкт-Петербурге — 112 руб., а 
в Екатеринбурге — 68 руб. «Другое дело, 
что у нас этот вопрос политизируется — 
как только снегопад, сразу включаются 
губернаторские СМИ: город не убирается. 
На сессии обязательно выступит один из 
близких правительству региона депута-
тов. Это механизм давления на городские 
власти»,— заявляет господин Ройзман.

В администрации Екатеринбурга со-
общили, что пока не обладают информа-
цией об исках прокуратуры, однако под-
черкнули, что проводят постоянный мо-
ниторинг уборки улиц. «Уборкой занима-
ются подрядные организации, которые, 
бывает, не справляются со своими обя-
занностями. Именно поэтому мы прово-
дим частые проверки уборки улиц под ру-
ководством первых лиц администрации. 
Очередная проверка состоится у нас уже 
в четверг, 14 января»,— сказал 

”
Ъ“ пресс-

секретарь горадминистрации Денис Сухо-
руков. По его словам, в целом городские 
власти оценивают уборку улиц на оценку 
«хорошо». «Вся проблема плохого содер-
жания дорог в том, что ими занимаются 

”
дочки“ горадминистрации — дорожно-

эксплуатационные управления, которые 
только накачиваются деньгами, но отда-
чи никакой не дают»,— полагает предсе-
датель комитета по защите прав автовла-
дельцев Кирилл Форманчук.

Напомним, что администрация Ека-
теринбурга, которую возглавляет Алек-

сандр Якоб, и мэр Евгений Ройзман, по-
бедивший на выборах градоначальника 
в 2013 году, находятся в конфликте с гла-
вой региона Евгением Куйвашевым. Меж-
ду тем критика городских властей за пло-
хую уборку снега не раз предшествовала 
отставке руководителей муниципалите-
тов. Так, в 2015 году вскоре после крити-
ки губернатора Василия Голубева поки-
нул свой пост мэр Ростова-на-Дону Миха-
ил Чернышев. В прошлом году после раз-
носа областных властей уволилась сити-
менеджер Петропавловска-Камчатско-
го Елена Панченко. В декабре в отноше-
нии мэра Таганрога Владимира Прасоло-
ва было возбуждено уголовное дело по по-
дозрению в злоупотреблении должност-
ными полномочиями. По данным СКР, в 
начале 2014 года он распорядился выпла-
тить местному предпринимателю 5,5 млн 
руб. за уборку и вывоз снега, однако рабо-
ты не были выполнены. Местные экспер-
ты отмечали, что уголовное дело против 
мэра стало продолжением его затяжного 
конфликта с областной властью.

По мнению политолога Константина 
Калачева, иски прокуратуры могут быть 
«частью борьбы администраций области 
и города за контроль над Екатеринбур-
гом». «Депутаты могут по этим основани-
ям принять решение о расторжении тру-
дового контракта с сити-менеджером. На-
селение, очевидно, поддержит этот шаг, 
ибо уборка города от снега в любом горо-
де зимой может стать болезненной про-
блемой и для автомобилистов, и для пе-
шеходов. В любом случае решительный 
штурм столицы региона со стороны об-
ласти можно было ожидать. Нужен был 
только повод»,— считает эксперт.

Игорь Лесовских, Екатеринбург; 
Андрей Перцев

Крыму просят учесть энергетическую, 
водную и продуктовую блокаду
Выплатам по кредитам украинским банкам готовят новые правила

Европейский суд не помешает Тверскому
Пока ЕСПЧ будет разбираться с жалобой националиста Поткина,  
в Москве начнется процесс по его делу

Администрацию Екатеринбурга  
заносит снегом
Прокуратура считает, что плохая уборка улиц угрожает здоровью горожан

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
частично коммуницировал жалобу бывше-
го начальника 76-го отдела петербургской 
милиции Владимира Артамонова, кото-
рый провел почти четыре года в следствен-
ном изоляторе №4. Силовик был арестован 
по уголовному делу организованного пре-
ступного сообщества (ОПС), создавшего, 
по версии следствия, сеть борделей. ЕСПЧ 
будет рассматривать обращение бывшего 
милиционера по поводу условий его содер-
жания в изоляторе.

Начальник 76-го отдела милиции Санкт-Пе-
тербурга Владимир Артамонов был задержан 
и арестован в апреле 2010 года. Главное следст-
венное управление СКР по Санкт-Петербургу 
предъявило ему обвинение в участии в ОПС и 
злоупотреблении должностными полномочия-
ми (ст. 210 и ст. 285 УК РФ). Как следует из мате-
риалов дела, гендиректор фирмы «Восток» Сер-
гей Ульянов создал преступное сообщество, ко-
торое организовало в 2005 году в городе сеть бор-
делей. Секс-услуги в салонах оказывали, по вер-
сии следствия, молодые иногородние студентки. 
Преступное сообщество было ликвидировано в 
2010 году. Всего в уголовном деле вместе с Серге-
ем Ульяновым фигурировали более 20 человек, в 
том числе и несколько сотрудников правоохра-
нительных органов, в частности заместитель на-
чальника 28-го отдела милиции Олег Мальцев, 
начальник 76-го отдела милиции Владимир Ар-
тамонов и начальник управления по обеспече-
нию деятельности участковых уполномочен-
ных милиции и подразделений по делам несо-
вершеннолетних ГУВД Петербурга и Ленинград-
ской области, полковник милиции Алексей Гал-
кин. По версии следствия, высокопоставленный 
милиционер был лично знаком с Ульяновым и 
осведомлен о роде его деятельности.

Добавим, в декабре 2011 года суд признал 
Алексея Галкина виновным в злоупотреблении 
должностными полномочиями и приговорил 
его к одному году шести месяцам колонии-по-
селения. Позже в Куйбышевский райсуд Петер-
бурга было передано дело остальных фигуран-
тов, где оно летом 2015 года фактически развали-
лось. Так, обвинение в организации и участии в 
ОПС суд счел недоказанным. Бывшие силовики 
Мальцев и Артамонов, которых в декабре 2013 
года выпустили из СИЗО под домашний арест, 
были оправданы полностью, за ними признано 
право на реабилитацию. Остальные подсудимые 
в зависимости от роли каждого были осуждены 

за вовлечение в проституцию и содержание бор-
делей, но освобождены от наказания в связи с ам-
нистией, объявленной в честь 70-летия Победы.

Владислав Лапинский, представляя интере-
сы Владимира Артамонова, подал жалобу в Кон-
ституционный суд (КС) РФ. Поводом стало то, 
что при продлении меры пресечения его кли-
енту, на тот момент обвиняемому, была приме-
нена ст. 255 УПК, которая предназначена для 
подсудимых, а не ст. 109 УПК, как полагалось по 
закону. «Конституционный суд признал нашу 
правоту. А раз арест был незаконным, то мы рас-
цениваем его как пытку»,— уточнил господин 
Лапинский. Однако даже позиция КС не помо-
гла. «Нам в судах, куда мы обращались с жалоба-
ми, говорили, что Конституционный суд им не 
указ»,— пояснил защитник.

Владимир Артамонов в начале 2012 года, еще 
находясь в СИЗО, обратился в ЕСПЧ. По словам 
адвоката, в жалобе говорилось о нарушении по-
ложений нескольких статей Европейской кон-
венции — 3-й (запрещение пыток), 5-й (пра-
во на свободу и личную неприкосновенность), 
6-й (право на справедливое судебное разбира-
тельство) и 13-й (право на эффективное средство 
правовой защиты). Как утверждает защитник, 
условия содержания его клиента в СИЗО не со-
ответствовали требованиям закона, незаконно 
продлевались сроки ареста, при этом было не-
возможно обжаловать решения о продлении со-
держания под стражей — в частности, кассаци-
онная инстанция не видела основания для рас-
смотрения жалоб защиты.

По данным 
”
Ъ“, сейчас ЕСПЧ частично ком-

муницировал жалобу бывшего сотрудника ми-
лиции в части условий содержания под арестом. 
В ответе ЕСПЧ перечислены следующие претен-
зии: санузел не отделен перегородкой от жилой 
зоны камеры, в камере нет вентиляции и слабое 
освещение, вместе содержатся курящие и неку-
рящие, нет горячей воды, но есть насекомые, не 
хватает спальных мест.

ЕСПЧ предложил России и Владимиру Арта-
монову представить все необходимые докумен-
ты до 25 января. Одновременно защита намере-
на рассчитать и указать размер требуемой фи-
нансовой компенсации.

По неофициальным данным, аналогичное 
решение вынесено ЕСПЧ по жалобе Олега Маль-
цева. Однако уточнить эту информацию не уда-
лось: его адвокат Алексей Кузьмин отказался от 
комментариев.

Дмитрий Маракулин, Санкт-Петербург

Бывший милиционер 
пожаловался на изолятор
ЕСПЧ рассмотрит претензии оправданного  
фигуранта дела ОПС

СПЕЦКОР ”Ъ“ ОЛЬГА АЛЛЕНОВА ПОЛУЧИЛА ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПРЕМИЮ

Вчера в Доме приемов на Воздвиженке состоялось 
вручение дипломов лауреатам премий правительст-
ва в области СМИ. Церемонию вручения вел предсе-
датель российского правительства Дмитрий Медве-
дев, который начал с того, что поздравил не только 
лауреатов Госпремии, но и всех собравшихся с Днем 
российской печати (отмечается сегодня, 13 января).
В зале присутствовали заместитель министра свя-
зи и массовых коммуникаций Алексей Волин, глава 
Федерального агентства по печати и массовым ком-
муникациям Михаил Сеславинский, его замести-
тель Владимир Григорьев, главный редактор агент-
ства «Россия сегодня» Маргарита Симоньян, глав-
ный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов, 
главный редактор Gazeta.ru Светлана Бабаева, за-
меститель директора ГТК «Телеканал 

”
Россия“» 

Сергей Брилев и многие другие медиаменеджеры, 
принявшие это поздравление на свой счет.
«Премия правительства вручается уже десять лет, 
так что у нас маленький юбилей,— сообщил пре-
мьер-министр.— Сегодня у нашей премии есть од-
на особенность. Темы, к которым обращались лау-
реаты, имеют ярко выраженную гуманистическую 
и образовательную направленность. Для экспертно-

го совета это была непростая работа. Лучших много, 
достойных еще больше, но я не ошибусь, если ска-
жу, что в этот раз выбор нашего жюри определило 
само время»,— вернувшись от праздников к будням, 
господин Медведев в своей речи упомянул всех лау-
реатов и их заслуги.
Первой, кто получил диплом, букет и фото с пред-
седателем правительства, стала спецкор 

”
Ъ“ Оль-

га Алленова (на фото) за публикации, посвященные 
проблемам усыновления и благотворительности. 
«Журналистика способна не только помочь в реше-
нии многих проблем, но и полностью изменить жизнь 
конкретного человека, особенно ребенка. Одна 
из наиболее острых тем — судьба детей, оставшихся 
без родителей»,— подчеркнул Дмитрий Медведев, 
комментируя эту награду. «Спасибо, господа, за вы-
сокую оценку моих скромных заслуг. Благодарю ре-
дакцию 

”
Ъ“ за то, что все 15 лет, что я там работаю, 

мне всегда давали заниматься тем, что я считаю 
важным. Я надеюсь, наша работа приведет к тому, 
что права детей и сирот, права людей с инвалидно-
стью будут меньше нарушаться, что эти люди будут 
более защищены»,— сказала Ольга Алленова.

Евгения Милова
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Суд не пошел навстречу  
Льву Шлосбергу

Псковский облсуд отклонил жалобу экс-депутата Льва 
Шлосберга и его помощников о признании незаконным  
постановления псковского областного собрания о его 
увольнении, сообщила ТАСС пресс-атташе суда Юлия 
Пронь. «Судебная коллегия по гражданским делам Псков-
ского областного суда не нашла правовых оснований для от-
мены оспариваемого определения по доводам частной жа-

лобы на определение Псковского городского суда от 5 ноя-
бря 2015 года»,— сказала она. По ее словам, в соответствии 
с этим документом производство по делу приостановлено 
до вступления в законную силу другого решения городского 
суда (от 21 октября 2015 года), которым господину Шлос-
бергу отказано в удовлетворении иска к облсобранию о при-
знании незаконным постановления о досрочном прекраще-
нии его депутатских полномочий. Как пояснил ТАСС Лев 
Шлосберг, это один из двух исков, поданных им в областной 
суд. Основное дело — апелляция на решение суда об отказе 
восстановить его на работе в Псковском областном собра-
нии — будет рассмотрено 14 января. Бывший член фракции 
«Яблоко» псковского парламента просит суд признать отказ 
незаконным, постановление о своей отставке — не соответ-
ствующим требованиям законодательства и обязать мест-
ный парламент восстановить его в должности и выплатить 
моральную компенсацию. 

Отдел политики
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новости

Вчера глава администрации президента  
Сергей Иванов награждал прокуроров, отме-
чавших профессиональный праздник, и ста-
вил перед ними задачи. Надзорщики, по его 
словам, должны защищать предпринимате-
лей от незаконного уголовного преследова-
ния, бороться со взяточниками и транжирами, 
а также не допустить экстремистов в Госдуму.

Перед началом мероприятия ветераны над-
зорного ведомства вспоминали, что раньше по-
добные праздники отмечались с размахом, свой-
ственным МВД, МЧС и Минобороны. И если пре-
жде для этого снимали Колонный зал Дома сою-
зов, то в последние годы прокуроры довольству-
ются Мраморным залом в здании самой Генпроку-
ратуры. Впрочем, менее представительными са-
ми мероприятия не стали.

Генпрокурор Юрий Чайка сообщил, что про-
шедший год оказался непростым как для всего го-
сударства, так и для органов прокуратуры. Тем не 
менее, считает он, основные задачи, поставлен-
ные перед надзорным ведомством, были выпол-
нены. В частности, по словам господина Чайки, 
прокурорам, отстаивавшим экономические ин-
тересы государства, удалось вернуть в казну мил-
лиарды рублей. Благодаря же тому, что тщатель-
но стало отслеживаться выполнение работ по го-
сконтрактам и целевое расходование бюджетных 
средств, удалось «закрепить положительные тен-
денции в состоянии законности в военно-про-
мышленном комплексе».

Впрочем, считает господин Чайка, «в уголов-
но-правовой сфере есть проблемы, которые нель-
зя упускать из виду». По его словам, прокурор яв-
ляется, по сути, последней инстанцией, призван-
ной устранить нарушения конституционных 
прав граждан до направления уголовных дел в су-
ды. Самого тщательного внимания сотрудников 
надзорного ведомства, считает он, заслуживают 
уголовные дела, подлежащие рассмотрению в 
особом порядке судопроизводства. Как правило, 
в их основе лежат досудебные соглашения о со-
трудничестве, заключенные между обвиняемым 
и прокурором, и последние, прежде чем напра-
вить такое дело в суд, должны убедиться, насколь-
ко выполнены условия соглашения. А также опре-
делить, насколько добровольно действовал обви-
няемый. Ведь нередки случаи, когда следствие 
вынуждает их идти на подобное сотрудничество.

Генпрокурор вообще призвал подчиненных 
«особо внимательно относиться и к другим стади-
ям досудебного производства», где, по его словам, 
также есть проблемы. «Прокурорам необходимо 
максимально эффективно использовать имею-
щиеся процессуальные полномочия»,— отметил 
господин Чайка.

Глава администрации президента Сергей Ива-
нов вначале зачитал поздравление от Владими-
ра Путина, в котором, в частности, говорилось, 
что прокуратура «олицетворяет собой справед-

ливость» и «является ключевым звеном отечест-
венной правоохранительной системы», а потом 
сказал «несколько слов от себя».

Господин Иванов отметил, что в 2015 году 
прокурорами было выявлено более 4,7 млн на-
рушений федерального законодательства, для 
устранения которых они внесли сотни тысяч 
представлений, а по результатам их проверок 
следственными органами возбуждено свыше 
22 тыс. уголовных дел.

После этого глава президентской администра-
ции назвал приоритетные задачи, стоящие перед 
прокурорами. Одной из основных оказалась за-
щита прав предпринимателей. «Есть случаи не-
законных возбуждений уголовных дел, которые 
потом прекращаются либо на досудебной стадии, 
либо уже в судебных инстанциях, а сам бизнес в 
результате таких действий силовиков либо исче-
зает, либо переходит к другим людям»,— отметил 
господин Иванов. По его словам, важно всесто-
ронне изучать инкриминируемые предприни-
мателям экономические преступления, соблю-
дать разумный баланс при избрании им мер пре-
сечений и вообще использовать весь комплекс 
средств реагирования на выявленные в этой сфе-
ре нарушения. Кстати, прокуроры за год выявили 
их около 160 тыс.

Глава администрации президента призвал 
прокуроров «принимать меры» и для предотвра-
щения преступлений террористического и экс-
тремистского характера, в ходе выборов, кото-
рые пройдут в этом году, «надежно перекрыть» 
доступ в Госдуму «для экстремистов и радика-
лов всех мастей», а также следить за тем, чтобы 
госсредства, в том числе выделяемые на такие 
крупные проекты, как космодром Восточный, 
строительство моста через Керченский пролив 
и подготовка к чемпионату мира по футболу, 
«расходовались рационально и строго по назна-
чению». А бывший прокурорский работник, а 
теперь вице-премьер Дмитрий Козак рекомен-
довал прокурорам так надзирать за следстви-
ем и дознанием, чтобы эти представители «ка-
рательной машины» никогда не вышли бы из-
под контроля.

Кстати, наивысшую награду, орден Алек-
сандра Невского, от господина Иванова полу-
чил замгенпрокурора Виктор Гринь, надзираю-
щий за расследованием наиболее громких уго-
ловных дел. А еще одному заместителю госпо-
дина Чайки — Сабиру Кехлерову, курирующему 
в ведомстве гособвинение, участие прокуроров 
в гражданском и арбитражном судопроизводст-
ве, аплодировал весь зал после того, как ему бы-
ло присвоено почетное звание заслуженного ра-
ботника прокуратуры РФ. Возможно, это было 
связано с тем, что уже в мае господин Кехлеров 
будет вынужден покинуть свой пост по достиже-
нии 70-летнего возраста.

Николай Сергеев

Прокурорам рассказали, как дела
Надзорное ведомство получило на праздник очередные задачи

Вчера стало известно, что Мос-
горсуд признал законным арест 
бывшего исполнительного ди-
ректора «Ремонтно-эксплуатаци-
онного управления» (РЭУ) Анато-
лия Терехова. Возглавляемая им 
организация входила в структу-
ру ОАО «Оборонстрой» и являлась 
монопольным поставщиком те-
пла для нужд Минобороны. Госпо-
дин Терехов был уволен со своего 
поста еще в 2013 году, когда было 
возбуждено уголовное дело о на-
несении государству многомил-
лионного ущерба, но долгое вре-
мя оставался по нему свидетелем. 
Между тем само РЭУ в прошлом 
году было признано банкротом.

Как стало известно 
”
Ъ“, 35-летний 

Анатолий Терехов был задержан сле-
дователями главного военного след-
ственного управления СКР, которые 
затем обратились в Хамовнический 
райсуд с ходатайством о его аресте, 
оно было удовлетворено. Впослед-
ствии экс-руководителю РЭУ было 
предъявлено официальное обвине-
ние в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сам 
Анатолий Терехов и его защитники 
пытались обжаловать решение Ха-
мовнического суда в вышестоящей 
инстанции. Они указывали, что ин-
криминируемое господину Терехо-
ву преступление относится к сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти, поэтому его помещение в СИЗО 
незаконно. Кроме того, особо под-
черкивалось, что суд не учел данные 
о личности арестанта, который не 
скрывался от следствия, не был ра-
нее судим, а на иждивении у него 
трое маленьких детей. Поэтому сто-
рона защиты настаивала на освобо-
ждении Анатолия Терехова под за-
лог, домашний арест или другую ме-
ру пресечения, не связанную с содер-
жанием под стражей. Однако, как со-
общила вчера представитель Мосго-
рсуда Ульяна Солопова, апелляцион-
ная жалоба защиты была отклонена.

Военные следователи пока не рас-
крывают суть претензий к Анатолию 
Терехову. Между тем, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, первое уголовное дело по 

сделкам РЭУ было возбуждено отде-
лом СКР по Одинцовскому гарнизо-
ну почти три года назад. Тогда речь 
шла о злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ) «неустановлен-
ными лицами» из числа руководст-
ва РЭУ. В офисах компании прошли 
обыски. Оперативников и следова-
телей в первую очередь интересова-
ли документы о контрактах, заклю-
ченных между Минобороны и РЭУ 
на обеспечение топливом разбро-
санных по всей страны военных го-
родков, гарнизонов и прочих объ-
ектов. В частности, тогда к выполне-
нию госконтрактов было привлече-
но ЗАО «Корпорация 

”
Транснефте-

продукт“». Однако за часть постав-
ленных им нефтепродуктов день-
ги уплачены не были. В результате 
«Транснефтепродукт» обратился в 
арбитражный суд Москвы с иском о 
взыскании 3,3 млрд руб. долга. Суд 
не только удовлетворил требования, 
но и вынес решение о взыскании по-
чти 150 млн руб. процентов за поль-
зование чужими средствами. Имен-
но эта сумма и являлась изначально 
суммой причиненного ущерба. Надо 
отметить, что после обысков в слу-
жебном кабинете и доме господи-
на Терехова он был освобожден от 
должности. Правда, по уголовному 
делу он оставался свидетелем. Кста-
ти, само расследование с 2014 года 
велось уже и в рамках ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере). По некоторым данным, во-
енные следователи проверяли и дру-
гие контракты входившего в струк-
туру «Оборонстроя» РЭУ, в том числе 
и связанные с инвестиционной ком-
панией «Таврический». Впрочем, по-
ка сложно сказать, является ли уго-
ловное дело Анатолия Терехова про-
должением прежнего расследова-
ния или продолжением дела «Обо-
ронсервиса». Хотя в свое время злые 
языки называли главу РЭУ проте-
же экс-руководителя департамента 
имущественных отношений Мино-
бороны Евгении Васильевой. Адво-
каты Анатолия Терехова вчера для 
комментариев были недоступны.

Владимир Баринов

Поставщик 
Минобороны  
обживает СИЗО
Экс-главу «Ремонтно-эксплуатационного 
управления» обвиняют в мошенничестве

Вместе с поздравлениями Юрий Чайка  
и сотрудники его ведомства получили  
новые задачи от органов исполнительной  
и законодательной власти   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как стало известно ”Ъ“, нео-
жиданный поворот произошел 
в громком деле о покушении на 
Украине на российскую предпри-
нимательницу Татьяну Бальзамо-
ву. Женщина подала иск к Сбер-
банку, требуя возвратить ей 
€20 млн, похищенные в 2011 го-
ду из хранилища допофиса банка 
на Гоголевском бульваре. День-
ги предназначались для руковод-
ства Украины, но были украдены 
группировкой «решальщиков». 
Основанием для подачи иска ста-
ло расследование, во время ко-
торого и был раскрыт весь меха-
низм хищения €20 млн.

Иск от имени Татьяны Бальзамо-
вой был подан в Гагаринский рай-
суд, и на 1 февраля, как сообщила 
адвокат Ольга Линева, тот назначил 
предварительное слушание по делу.

Как следует из текста заявления 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), 9 мар-

та 2011 года Татьяна Бальзамова по-
лучила наличными €20 млн, кото-
рые ей одолжил депутат Госдумы от 
«Единой России» владелец ИФК «Ме-
трополь» Михаил Слипенчук. Неза-
долго до этого вся сумма была сня-
та с личных счетов депутата и пере-
дана предпринимательнице на ос-
новании договора займа. Господин 
Слипенчук являлся давним деловым 
партнером Татьяны Бальзамовой, а 
деньги предназначались для переда-
чи руководству Украины, с которым 
госпожа Бальзамова намеревалась 
заключить контракт на транспорти-
ровку газа. Заключение контракта ей 
обещал «решальщик» Михаил Коряк, 
который выдавал себя за помощни-
ка тогдашнего вице-премьера Влади-
слава Суркова и занимавшего тогда 
должность председателя совета ди-
ректоров «Роснефти» Игорь Сечина. 
«Решальщик» же и настоял на поме-
щении денег в допофис Сбербанка 
№9038/022. Они были помещены в 
пять банковских ячеек хранилища 
допофиса Сбербанка, расположен-
ного на Гоголевском бульваре, 19/2.

Деньги находились в банке на ос-
новании договоров аренды, заклю-
ченных на срок от 88 до 94 дней. До-
ступ к ним имел помощник депута-
та Сергей Демешин, который 6 ию-
ня 2011 года и обнаружил, что все 
пять ячеек пусты. Чуть позднее вы-

яснилось, что €20 млн из банков-
ского хранилища в чемодане вывез 
неизвестный еще 31 марта 2011 го-
да. По версии представителя истца, 
деньги в банке находились для обес-
печения их сохранности — сама го-
спожа Бальзамова перевозить столь 
крупную сумму наличности на Укра-
ину не собиралась, за нее это долж-
ны были сделать сотрудники службы 
безопасности «Метрополя».

По факту происшедшего в сентя-
бре 2011 года следственный отдел 
ОМВД по району Хамовники начал 
расследование, возбудив уголовное 
дело по ч. 4 ст. 158 УК (кража в особо 
крупном размере). В октябре госпо-
жа Бальзамова была признана по-
терпевшей по этому делу, однако за 
пять лет расследования деньги так 
и не нашли.

Механизм кражи был раскрыт во 
время расследования другого пре-
ступления — покушения на Татья-
ну Бальзамову во время ее поездки в 
Киев в 2012 году. Предприниматель-
ница тогда чудом осталась жива, так 
как оружие исполнителя — бывше-
го омоновца из Новосибирска Ивана 
Мартынова — дало осечку. Экс-мили-
ционер был осужден на Украине на 
десятилетний срок, а организатор 
преступления уроженец Чечни Сул-
тан Сигаури получил 12 лет в России. 
Как выяснилось, предприниматель-
ницу решили убрать, чтобы скрыть 
ранее совершенную кражу ее денег.

Знакомясь с приговором, выне-
сенным Султану Сигаури в 2014 го-
ду Дорогомиловским райсудом Мо-
сквы, госпожа Бальзамова узнала, 
что именно «по вине ответчика до-
ступ в банковские сейфы, где хра-
нились денежные средства, был осу-
ществлен в нарушение условий до-
говора аренды».

Требуя от Сбербанка возврата по-
хищенного, истец помимо пригово-
ра также ссылается и на утвержден-
ный правлением банка порядок ра-
боты хранилища ценностей клиен-
тов и Гражданский кодекс (ГК). Так, 
согласно ст. 886 ГК, договор хране-
ния, отмечает истец, обязывает хра-
нителя не только хранить вещь, пе-
реданную ему другой стороной, но 
и возвратить эту вещь в сохранно-
сти. А в соответствии со ст. 922 ГК, 
банк не только обеспечивает кли-

енту возможность помещения цен-
ностей в сейф и изъятия их оттуда 
вне чьего-либо контроля, но и бе-
рет на себя обязательство контроли-
ровать доступ в помещение, где на-
ходится предоставленный клиен-
ту сейф. В свою очередь, из догово-
ра аренды следует, что Сбербанк был 
обязан обеспечить доступ к сейфам 
лишь доверенному лицу депутата, 
а «никакие иные лица по доверен-
ности» не могли быть допущены в 
хранилище. Вместе с тем, из мате-
риалов дела Султана Сигаури, под-
черкивается в иске, следует, что не-
установленное следствием лицо, ис-
пользуя подложную доверенность, 
выданную на имя Павла Макарова, 
проникло в хранилище допофиса и 
вынесло оттуда деньги. При этом со-
трудник банка, считает истец, игно-
рировал требования договора арен-
ды, в соответствии с которыми дол-
жен был проверить правильность 
оформления доверенности, сличить 
подпись клиента на ней с его подпи-
сью на договоре, убедиться в лично-
сти поверенного, осуществить про-
верку у нотариуса по телефону факта 
выдачи доверенности и т. д.

Делая такой вывод, госпожа Бальза-
мова ссылается на показания сотруд-
ника Сбербанка Руслана Каримова, 
который признал, что он проводил 
преступника в хранилище без провер-
ки его паспорта и доверенности.

Отметив, что в соответствии со 
ст. 61 ГК вступивший в законную си-
лу приговор обязателен для суда, рас-
сматривающего дело о гражданско-
правовых последствиях действий ли-
ца, в отношении которого и вынесен 
приговор суда, истец напоминает, что 
Дорогомиловский суд признал факт 
хищения принадлежащих ей средств 
из отделения Сбербанка. Таким обра-
зом, делает вывод госпожа Бальзамо-
ва, деньги пропали в результате не-
надлежащего исполнения Сбербан-
ком своих обязательств по охране ин-
дивидуальных банковских ячеек.

Адвокат Ольга Линева считает 
требования ее доверительницы пол-
ностью обоснованными, а в Сбер-
банке, в свою очередь, 

”
Ъ“ заявили, 

что до решения суда по иску пред-
ставители банка воздержатся от ком-
ментариев.

Владислав Трифонов

Сбербанку выставили счет за сейфы
Предпринимательница, которую едва не убили на Украине, 
требует заплатить ей €20 млн
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США, нынешний председатель 
Арктического совета — межпра-
вительственной организации 
приполярных государств, вклю-
чая РФ,— считают, что сущест-
венное падение цен на энергоно-
сители «снизит накал страстей» 
в Заполярье. Кроме того, в Ва-
шингтоне не испытывают тревоги 
по поводу действий России в Ар-
ктике, которая проводит там во-
енные учения и создает новые ба-
зы. Об этом спецпредставитель 
Госдепартамента по Арктике ад-
мирал РОБЕРТ ПАПП рассказал 
корреспонденту «Интерфакса» 
КСЕНИИ БАЙГАРОВОЙ — специ-
ально для ”Ъ“.

— Последняя министерская 
встреча Арктического совета в ка-
надском Икалуите завершилась 
ничем, после того как Канада под-
няла вопрос о действиях России 
на Украине. Не считаете ли вы, 
что поднимать острые политиче-
ские вопросы на заседаниях сове-
та не самая лучшая идея?
— Этого сложно избежать, так как 
люди всегда остаются людьми, они 
могут находиться под влиянием 
тех или иных событий. А диплома-
ты тоже люди, причем часто они не 
только хорошо осведомлены, но и 
ответственны за то, что происходит 
в разных местах в мире. Канада бы-
ла последовательна, выражая оза-
боченность и противодействуя рос-
сийской агрессии на Украине. Да, 
это отразилось на атмосфере мини-
стерской встречи в Канаде. Однако 
все-таки встреча продолжилась, и 
Россия в ней участвовала. Надеем-
ся, что такие встречи будут соби-
раться и впредь.
— Сегодня распространено мне-
ние, что Арктика с ее богатыми 
ресурсами становится ареной все 
более ожесточенной конкурен-
ции, что уже началась «битва за 
Арктику» и ситуация будет толь-
ко накаляться. Вы разделяете та-
кое мнение?
— На мой взгляд, такая возмож-
ность существует, но не думаю, что 
она вероятна. Вообще, меня рас-
страивает, когда, говоря об Арктике, 
используют такие слова, как «бит-
ва», «война» и «конфликт». Нет там 

ни битв, ни войн, ни конфликтов. 
Арктический совет обязан сохра-
нить Арктический регион бескон-
фликтным. Этого можно достичь че-
рез сотрудничество на основе про-
граммы нашего председательства, 
через конкретную совместную ра-
боту, которой мы занимаемся, а так-
же через соблюдение норм между-
народного морского права. Конвен-
ция по морскому праву ясно опре-
деляет, каким образом должна осу-
ществляться деятельность на море, 
и каждое государство, входящее в 
Арктический совет, обязано соблю-
дать эти правила.

Да, безусловно, есть конкурен-
ция. И каждая страна действительно 
хочет осваивать ресурсы. Конкурен-
ция в основном связана с юридиче-
ским определением того, где имен-
но пролегают границы между госу-
дарствами на арктическом шельфе. 
Тем не менее Конвенцией ООН по 
морскому праву определен порядок 
решения таких вопросов.
— На ваш взгляд, существенное 
падение цен на энергоносители 
как-то повлияет на ситуацию в 
Арктике?
— Думаю, что это снизит накал стра-
стей. Еще десять лет назад США иска-
ли нефтяные ресурсы, поэтому такие 
компании, как Shell, Conoco Philips, 
British Petroleum, присутствовали в 
Арктике. Мы испытывали необхо-
димость в дополнительных энерго-
ресурсах. Но теперь США сами стали 
энергоэкспортером, и ресурсы в Ар-
ктике теперь не нужны. Компании 

больше не рассматривают работу в 
Арктике как хорошую инвестицию. 
Возможно, когда-нибудь это положе-
ние дел изменится, но в ближайшее 
десятилетие — вряд ли.
— Недавно губернатор Аляски 
Билл Уокер заявил, что озабо-
чен действиями России, кото-
рая начала в Арктике «самое мас-
штабное военное наращивание 
со времен холодной войны». Вы 
тоже считаете, что действия Рос-
сии, в частности проведение во-
енных учений, создание новых 
баз в Арктике, угрожают без-
опасности США?
— Я не испытываю никакой трево-
ги по этому поводу. Интересно ли 
это мне? Да, безусловно, мне всегда 
интересно знать, что делают другие 
страны в Арктике, что они инвести-
руют и какие проекты развивают. 
Губернатор Аляски был прав в том, 
что происходит самое крупное во-
енное наращивание со времен хо-
лодной войны. Это заявление абсо-
лютно правдиво, так как это единст-
венное военное наращивание, кото-
рое мы видели с тех пор, как холод-
ная война закончилась. После того 
значительного сокращения россий-
ской активности в Арктике, которое 
мы наблюдали после окончания хо-
лодной войны, любая деятельность 
может считаться наращиванием.

Я внимательно изучил этот во-
прос. На России лежит огромная 
ответственность, так как она име-
ет протяженное побережье и север-
ные морские пути через Арктику. Те-
перь Россия совершенствует свои ба-
зы и коммуникации, привлекает ре-
сурсы. Я думаю, что это законная дея-
тельность, ведь нужно иметь вспомо-
гательную инфраструктуру в своих 
собственных территориальных во-
дах. Да, Россия проводит реоргани-
зацию Северного и Тихоокеанского 
флотов. Но это ее стратегический ре-
сурс, который может использоваться 
везде в мире.

Так что я не вижу никакой деста-
билизации в Арктике. Конечно, надо 
наблюдать за любым наращивани-
ем военной активности. Но преуве-
личенно реагировать тоже не стоит.
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«США сами стали 
энергоэкспортером, и ресурсы 
в Арктике теперь не нужны»
Спецпредставитель Госдепартамента по Арктике рассказал 

”
Ъ“ 

о планах Вашингтона в Заполярье

Сегодня в Молдавии должно быть 
названо имя кандидата на пост 
премьера. Его предложит Дем-
партия, контролируемая скан-
дально известным бизнесменом 
Владимиром Плахотнюком и со-
здавшая накануне в парламен-
те большинство, необходимое 
для утверждения нового кабине-
та. Вопреки ожиданиям, появ-
ление коалиции во главе с демо-
кратами может только обострить 
непрекращающийся политиче-
ский кризис и обернуться улич-
ным противостоянием.

О том, что сегодня парламентское 
большинство, образованное 56 де-
путатами парламента (всего в зако-
нодательном органе 101 парламен-
тарий), предложит президенту кан-
дидата в премьеры, вчера сообщил 
лидер Демпартии Мариан Лупу. По 
его словам, претендент на ключевой 
пост будет объявлен после заседания 
партийного политбюро. Среди тех, 
кого прочат в премьеры,— фактиче-
ский руководитель Демпартии оли-
гарх Владимир Плахотнюк и нынеш-
ний спикер-демократ Андриан Кан-
ду. Не исключены и другие вариан-
ты. Но так или иначе кандидат будет 
предложен именно демократами.

Большинство, готовое проголо-
совать за выдвиженца демократов и 
называющее себя проевропейским, 
оформилось в понедельник. В него 
вошли фракции Демократической 
и Либеральной партий (20 и 13 ман-
датов соответственно), парламента-
рии, покинувшие партии, по спи-
скам которых они избрались в пар-
ламент в ноябре 2014 года, а также 
депутаты с «особым мнением». Все 
56 человек подписали декларацию, 
в которой согласились с правом Дем-
партии предложить кандидата в пре-
мьеры. Это было необходимо, по-
скольку ранее президент Молдавии 
Николае Тимофти как мог противил-
ся напору демократов. Как уже писал 

”
Ъ“, в конце прошлого года господин 

Тимофти жаловался послам стран 
ЕС, что Демпартия оказывает на не-
го давление с тем, чтобы он выдви-
нул на пост главы кабинета канди-

датуру бизнесмена Плахотнюка. Гла-
ва государства отмечал, что давят не 
только на него, но и на членов семьи, 
угрожая возбудить уголовное дело в 
отношении одного из его сыновей.

Президент давлению не поддался 
и выдвинул в премьеры Иона Стурзу, 
который занимал этот пост в 1999 го-
ду. Но 4 января, когда господин Стур-
за пришел в парламент с командой 
и программой, большинство депута-
тов проигнорировали заседание. Из-
за отсутствия кворума попытка утвер-
дить правительство провалилась. Не-
удачной попытке предшествовало 
еще одно важное событие: 29 декаб-
ря Конституционный суд по запросу 
перебежчиков из компартии вынес 
определение, согласно которому пре-
зидент обязан внести в парламент 
кандидатуру, которую определит до-
кументально оформленное большин-
ство. Это решение на руку демокра-
там в условиях наспех сколоченной 
коалиции: оно максимально сужает 
поле для маневров президента.

На этом фоне вчера свой голос по-
дала оппозиция. В центре Кишине-
ва около сотни митингующих проте-
стовали против выдвижения канди-
дата в премьеры только что создан-
ным парламентским большинством. 
Митинг организовали лидеры пар-
тии «Достоинство и правда». Партия 
появилась в декабре, ее создали ак-
тивисты одноименной гражданской 
платформы, проводившие многоты-
сячные антиправительственные ми-
тинги весной-летом прошлого года.

Протестующие пришли к адми-
нистрации президента Тимофти и 
потребовали, чтобы тот не выдвигал 
на должность премьера кандидата от 
новой коалиции. По их словам, боль-
шинство создано «криминальной 
хунтой», за которой стоит Владимир 
Плахотнюк — влиятельный олигарх 
и медиамагнат.

Не занимая никаких должностей 
и чураясь публичности, господин 
Плахотнюк контролирует ряд важ-
ных силовых структур: Генпрокура-
туру и Национальный центр по борь-
бе с коррупцией. В особо важные мо-
менты Конституционный суд Молда-

вии принимает решения, которые 
почти всегда оказываются выгодны 
бизнесмену и Демпартии, которой 
он управляет. Так произошло с вы-
шеупомянутым решением от 29 де-
кабря. Согласно декабрьскому опро-
су «Барометр общественного мне-
ния», антирейтинг господина Пла-
хотнюка составляет 92%.

Протестующие скандировали: 
«Мы — народ! Будьте с народом, а не 
с преступником!» Один из лидеров 
«Достоинства и правды» Валентин 
Долганюк призвал не допустить то-
го, чтобы на должность премьера и 
другие руководящие посты был выд-
винут хоть один представитель «кри-
минальной группировки», которой 
он считает Демпартию. В противном 
случае, предупредил господин Долга-
нюк, нельзя исключать и «майдана».

Вчерашняя акция «Достоинства и 
правды» была, судя по всему, разогре-
вом. На сегодня оппозиционеры на-
значили митинг на центральной пло-
щади Кишинева. Демократы тоже ре-
шили продемонстрировать, что у 
них есть народная поддержка: их сто-
ронники намерены сегодня пройти 
по столице маршем за стабильность, 
правительство и евроинтеграцию.

Готовы протестовать и левые, про-
российские партии. О планах выйти 
на улицу говорят социалисты и экс-
травагантный лидер «Нашей пар-
тии» Ренато Усатый. И те и другие со-
бираются митинговать не сегодня, а 
в день, когда состоится голосование 
за новый кабинет. Это может прои-
зойти в четверг или пятницу.

«Я выведу людей вслед за 
”
Досто-

инством и правдой“. Выйду с тяже-
лой артиллерией. Калибр будет за-
висеть от того, кто будет выдвинут в 
премьеры. Если Плахотнюк — это бу-
дет самая тяжелая, крупнокалибер-
ная артиллерия, а если кто-то дру-
гой — калибр будет поменьше»,— 
сказал господин Усатый 

”
Ъ“. На во-

прос, что следует понимать под «ка-
либром», он ответил: «Число людей. 
Если в премьеры двинут Плахотню-
ка — выйдет вся страна».

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Начало 2016 года в Китае было ознаменовано мас-
штабной реформой, призванной сделать Народ-
но-освободительную армию Китая (НОАК) более 
современной и боеспособной. Теперь авиация, 
флот, наземные и ракетные войска будут уравне-
ны в правах и подчинены единому штабу. А кибер-
войну при необходимости будет вести новая струк-
тура — войска стратегической поддержки. Новая 
армия призвана помочь Китаю установить лидерст-
во в регионе и подготовиться к ведению локальных 
конфликтов по периметру границ и за рубежом. Ре-
форме предшествовала чистка армии от коррупци-
онеров и потенциальных несогласных с проводи-
мым курсом.

31 декабря председатель КНР Си Цзиньпин в ходе 
пышной церемонии лично вручил боевые знамена трем 
новым структурам: командованию армии, ракетным 
войскам (заведуют в том числе ядерным вооружением) 
и войскам стратегической поддержки (ответственны за 
борьбу в киберпространстве). Он подчеркнул, что созда-
ние подразделений поможет «осуществить мечту о силь-
ной армии». Вторым актом «исполнения мечты», о кото-
ром было объявлено вчера, стала полная реорганизация 
структуры командования НОАК. Вместо четырех глав-
ных управлений (Генштаба, политики, тыла и вооруже-
ний) были созданы 15 специализированных структур. 
Это кардинальным образом изменит заложенную еще в 
1930-х годах структуру управления, рассчитанную на за-
тяжную континентальную войну.

Наверху пирамиды управления НОАК остается цен-
тральный военный совет центрального комитета Ком-
партии Китая (ЦВС ЦК КПК). Он возглавляется лично Си 
Цзиньпином и выполняет не только командные, но и по-
литические функции, обеспечивая контроль Компартии 
над вооруженными силами. ЦВС ЦК КПК отныне контр-
олирует шесть департаментов: политической работы, 
снабжения, развития вооружений, подготовки и нацио-
нальной мобилизации, а также объединенный штаб (ему 
будут подчинены четыре штаба родов войск). Также бу-
дут созданы три комиссии: политико-правовая, по про-
верке дисциплины (антикоррупционная), а также по на-
уке и технологиям. Наконец, появятся подразделения ад-
министрации, аудита, международного сотрудничества, 
реформ и организационной структуры, стратегического 
планирования и по общим делам.

Как объяснил в интервью китайскому порталу Sina 
научный сотрудник Военной академии Китая Чжао 
Сяочжо, новая структура позволит улучшить управление 
войсками. «Хотя подразделений становится больше, чи-

сло сотрудников уменьшается,— заявил он.— Подразде-
ления будут меньше, профессиональнее и эффективнее».

В рамках новой системы командования армия, флот, 
авиация и ракетные войска получат равные по статусу 
штабы, что вкупе с объявленным 3 сентября сокращени-
ем сухопутной армии на 300 тыс. человек означает повы-
шение роли ВВС и ВМФ.

В результате Китай должен получить современную ар-
мию, которая позволит ему лучше охранять националь-
ные интересы. Они включают сохранение статус-кво в си-
туации с Тайванем, контроль над Южно-Китайским и Вос-
точно-Китайским морями, двумя «цепями островов» в Ти-
хом океане, а также над морскими путями транспорти-
ровки углеводородов. Эти маршруты проходят через Ма-
лаккский пролив и Индийский океан к портам стран Ара-
вийского полуострова и Ирана. Потенциальными против-
никами здесь могут выступить США, Япония, Индия и го-
сударства Юго-Восточной Азии. Основными театрами во-
енных действий, предположительно, будут Тихий и Ин-
дийский океаны, а также киберпространство.

Эксперт Центра анализа стратегий и технологий Васи-
лий Кашин полагает, что реформа направлена в том чи-
сле на улучшение координации между видами войск. «Ре-
шаются застарелые проблемы отсутствия коммуникации 
между видами вооруженных сил. Происходит сильная 
централизация управления войсками,— сообщил экс-
перт 

”
Ъ“.— Если раньше командования флота, авиации и 

второй артиллерии подчинялись напрямую ЦВС ЦК КПК, 
то теперь они понижены в статусе. Теперь они под новым 
объединенным Генштабом, роль которого сходна с ролью 
американского Комитета начальников штабов».

Поздравляя руководителей новых подразделений, Си 
Цзиньпин не преминул напомнить, что главная задача 
армии — поддерживать власть Компартии. Он призвал 
командиров «преодолевать формализм, избегать ненуж-
ных собраний и проверок», а также «регулировать свое 
поведение в соответствии с партийными правилами и 
дисциплиной». Что будет с теми, кто не прислушается к 
этим рекомендациям, Си Цзиньпин наглядно объяснил 
чуть раньше: сотрясающая Китай последние три года ан-
тикоррупционная компания прошлась и по армии. В ию-
не 2014-го и июле 2015 года по обвинению в коррупции 
были арестованы бывшие члены ЦВС ЦК КПК генералы 
Сюй Цайхоу и Го Босюн, а также еще 40 военных уровня 
генерал-майора и выше. По мнению Василия Кашина, 
чистка армии была обязательной прелюдией к реформе, 
так как без нее сопротивление преобразованиям могло 
бы быть фатальным.

Михаил Коростиков

Против молдавской коалиции 
собирают площадь
В Кишиневе зреют революционные настроения

Китайская армия  
строится в новом порядке
КНР приступила к самой масштабной за 40 лет  
реформе вооруженных сил
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Европа присматривается  
к надзору над Польшей
На ней могут опробовать механизм укрепления верховенства права

В ходе намеченного на сегодня заседания Евроко-
миссии предстоит рассмотреть весьма деликатный 
вопрос: готов ли Евросоюз применить механизмы 
давления на Варшаву, после того как в Польше бы-
ли приняты спорные поправки к законодательству 
о Конституционном суде и работе СМИ. Как преду-
предил один из еврокомиссаров, немец Гюнтер Эт-
тингер, на встрече может быть решено задейство-
вать в отношении Варшавы специальный механизм 
мониторинга соблюдения верховенства права, ра-
нее никогда не использовавшийся в ЕС. Представи-
тели польских властей в ответ напомнили, что ранее 
Польша уже оказывалась под немецким надзором 
— во время Второй мировой войны.

В Брюсселе сегодня пройдет первое в новом году засе-
дание Еврокомиссии — главного исполнительного ор-
гана ЕС. Накануне переговоров еврокомиссар по цифро-
вой экономике и информационному обществу Гюнтер 
Эттингер (он представляет ФРГ) заявил газете Frankfurter 
Allgemeine Sonntagszeitung, что в отношении Варшавы 
(впервые в европейской практике) может быть задей-
ствован механизм укрепления верховенства права. Он 
был создан в 2014 году для борьбы с систематическими 
нарушениями принципа верховенства закона и вклю-
чает в себя три стадии: оценку Еврокомиссией положе-
ния дел в стране, составление рекомендаций и монито-
ринг их соблюдения. Если эти меры не позволят испра-
вить ситуацию, может быть начата процедура лишения 
государства права голоса в Евросоюзе.

Впрочем, представитель Еврокомиссии Кристиан Ви-
ганд вчера пояснил 

”
Ъ“, что говорить о принятом реше-

нии рано. «Предстоит политическая дискуссия»,— пояс-
нил он, отметив, что пока санкций против Польши вво-
дить не планируется.

Напомним, взаимное недовольство между Варша-
вой и ее западноевропейскими партнерами назревало 
еще с конца прошлого года, когда к власти в Польше вер-
нулась партия «Право и справедливость» Ярослава Ка-
чиньского. Одним из первых решений нового премье-
ра Беаты Шидло было убрать из зала заседаний прави-
тельства флаги ЕС. «Мы хотим вылечить нашу страну от 
нескольких болезней,— обозначил в начале января по-
зицию властей новый глава МИД Польши Витольд Ва-
щиковский.— Прежнее правительство реализовывало 
левую программу, как будто бы мир по марксистскому 
образцу должен развиваться только в одном направле-
нии, к новой смеси культур и рас. Этот мир велосипе-
дистов и вегетарианцев, пользующихся исключительно 

возобновляемыми источниками энергии и воюющий 
против любых проявлений религиозности, имеет мало 
общего с традиционными польскими ценностями».

Наиболее резкую критику западных партнеров выз-
вали два решения польских властей: поправки к зако-
ну о Конституционном суде, на практике ограничиваю-
щие полномочия этого органа, и к закону о СМИ, кото-
рые позволят правительству страны отправлять в отстав-
ку и назначать руководителей национальных телеради-
овещательных компаний. Эти реформы вызвали шквал 
критики в ряде стран ЕС, прежде всего в Германии. 
Председатель Европарламента, политик из ФРГ Мартин 
Шульц, заявил, что Варшава проводит «опасную полити-
ку управляемой демократии в стиле Владимира Путина, 
опасную путинизацию европейской политики».

После заявлений господ Эттингера и Шульца в поль-
ский МИД был вызван посол ФРГ в Варшаве Рольф Ни-
кель. По словам министра юстиции Польши Збигнева 
Жебро, «такие слова из уст немецких политиков вызы-
вают у поляков самые худшие ассоциации». «Я — внук 
польского офицера, который во время Второй мировой 
войны боролся с немецким надзором»,— пояснил он.

«Пока правительство сменило руководство гостелеви-
дения и радио»,— рассказал 

”
Ъ“ шеф-редактор польской 

газеты Gazeta Wyborcza Роман Имельский. По его словам, 
в Варшаве ходят слухи и о проекте «большого закона», в 
соответствии с которым, в частности, произошли бы кар-
динальные кадровые изменения в Польском агентстве 
печати (ПАП). В ПАП 

”
Ъ“ не стали комментировать эту те-

му. «Одно можно сказать наверняка: новые власти сдела-
ют всё, чтобы гостелевидение и радио не говорили ниче-
го против правительства»,— уверен господин Имельский.

По мнению же директора Центра исследования де-
мократии при варшавском Университете социальных 
и гуманитарных наук Радослава Марковского, Ярослав 
Качиньский «ошибочно пытается последовать примеру 
(также раскритикованного ЕС за инициирование спор-
ных законов о реформировании национального зако-
нодательства.— 

”
Ъ“) венгерского премьера Виктора Ор-

бана, заявлявшего, что 
”
Евросоюз лает, но не кусает“«. 

«Но любому терпению есть предел, и страны не могут 
бесконечно выступать с требованиями, идущими враз-
рез с принципами ЕС,— пояснил политолог 

”
Ъ“.— Кро-

ме того, не в пример Венгрии, Польша — более значи-
мый и влиятельный партнер по ЕС и НАТО для западных 
стран, поэтому действия Варшавы не могут остаться не-
замеченными, и реакция может оказаться куда жестче».

Галина Дудина

СХЕМА ВОЕННОЙ РЕФОРМЫ КНР
Было Стало
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17218,96 (–479)
РТС 695,32 (–3,81)
FTSE 100 5937,7 (+65,87)

DAX 30 9999,77 (+174,7)
DJIA* 16389,73 (–8,84)
NASDAQ Composite* 4659,491 (+21,502)

*На 19:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.01.16
Австралийский доллар 53,3241
Английский фунт 111,2828
Белорусский рубль** 40,1415
Датская крона* 11,1720

Доллар США 76,6041
Евро 83,4372
Индийская рупия*** 11,4471
Казахский тенге*** 20,8617

Канадский доллар 53,7724
Китайский юань* 11,6506
Норвежская крона* 85,9021
СДР 106,1403

Сингапурский доллар 53,2269
Новая турецкая лира 25,1904
Украинская гривна* 32,8773
Шведская крона* 89,9172

Швейцарский франк 76,7499
Японская иена*** 65,1950
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с информацией в интернете 
изучал корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Роман Рожков

1 января в России начало действо-
вать так называемое право на заб-
вение, позволяющее гражданам 
РФ требовать от интернет-поиско-
виков удаления «недостоверной, 
неактуальной или распространяе-
мой с нарушением закона» персо-
нальной информации. В «Яндексе» 
и Mail.ru Group уже получают заяв-
ки на блокировку ссылок, правда, 
их пока немного. С момента пода-
чи жалобы у компаний есть десять 
дней, чтобы принять решение о 
прекращении выдачи данных.

Но не все граждане, которые уже 
воспользовались «правом на заб-
вение», изучили механизм его ре-
ализации. 10 января на редакци-
онный e-mail поступило письмо, 
в котором наш читатель из Кеме-
рово попросил внести изменения 
«в матерьяльчик от 2001 года в све-
зи со вступлением права на забве-
ние» (авторская орфография сохра-
нена). Оказалось, речь идет о публи-
кации в 

”
Ъ“ в 2001 году о том, что 

в Кемерово ранее судимый за кра-
жу захватил в заложники водителя 
такси. Далее, угрожая тому писто-
летом, приехал с ним в аэропорт и 
сначала потребовал от властей «са-
молет и $50 тыс.», а потом «верто-
лет, наркотики и оружие». Однако 
по итогам переговоров с губернато-

ром Кемеровской области Аманом 
Тулеевым несостоявшийся «терро-
рист» сдался. Свои действия нару-
шитель объяснял тем, что накануне 
у него угнали автомобиль. В мили-
ции же не стали принимать его за-
явление об угоне, а избили, после 
чего у гражданина пропала $1 тыс. 
«Чтобы отомстить, он и совершил 
такие действия»,— объяснял потом 
губернатор.

Эта история напомнила фильм 
1993 года «С меня хватит» с Майк-
лом Дугласом в главной роли. Его 
герой также начинает бунтовать, 
правда, на фоне семейной драмы, 
и в конце его расстрелял полицей-
ский. В этом смысле нашему герою 
повезло, хотя неясно, был ли он 
осужден и на какой срок. И уже в 
2007 году, по данным Kartoteka.ru, 
автор письма начал заниматься биз-
несом, торговал одеждой. В 2013 го-
ду он был исключен Росфинмони-
торингом из перечня организаций 
и физлиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причаст-
ности к экстремистской деятель-
ности или терроризму. Так что же-
лание реализовать «право на забве-
ние» понятно: бизнесмену нужно 
«обелить» репутацию.

Однако еще в ходе доработки за-
конопроекта было решено не рас-
пространять «право на забвение» 
на средства массовой информации. 
То есть удалить нелестную или «не-
актуальную» статью из онлайн-вер-
сии газеты гражданин не вправе. 
«Яндекс» и Google не обязаны уда-
лять ссылки на сообщения об уго-
ловно наказуемых деяниях, «пока 
не истекут сроки привлечения к от-
ветственности, или о совершении 
преступления, по которому не сня-
та или не погашена судимость». И 
пока заявитель не предъявит пои-
сковикам соответствующие доку-
менты, любой желающий может 
«нагуглить» его историю.

обсудить 
kommersant.ru/11604

вчера

«АЛЬФА-ГРУПП»

сообщила, что впервые в сво-
ей истории получит профиль-
ного иностранного акционе-
ра. Им станет UniCredit Group, ко-
торая в результате сделки по про-
даже Укрсоцбанка получит 9,9% 
увеличенного уставного капита-
ла ABH Holdings S.A. (ABHH), сей-
час на 100% принадлежит акцио-
нерам «Альфа-групп». О том, что 
«Альфа-групп» может приобре-
сти Укрсоцбанк в обмен на долю 
в ABHH, было официально объяв-
лено еще в августе прошлого года. 
Сейчас бенефициарами ABHH яв-
ляются Михаил Фридман (36,47%), 
Герман Хан (23,27%), Алексей Кузь-
мичев (18,12%), Петр Авен (13,76%), 
Андрей Косогов (4,08%) и The Mark 
Foundation for Cancer Research 
(4,3%; ранее этой долей владел 
Алекс Кнастер). «Подписание со-
глашения, как ожидается, приведет 
к чрезвычайным расходам в €200 
млн в отчете о прибыли и убытках 
группы за четвертый квартал 2015 
года»,— говорится в сообщении 
банка UniCredit, опубликованном 
в понедельник. «Интерфакс»

«АЭРОФЛОТ» 

увеличит провозные емко-
сти на Дальний Восток на 10–
30% начиная с летнего распи-
сания 2016 года, заявил генди-
ректор компании Виталий Савель-
ев на встрече с Владимиром Пути-
ным. Это станет возможным за счет 
прихода в парк компании части са-
молетов «Трансаэро», прекратив-
шей полеты в конце октября 2015 
года. Уход перевозчика с рынка 
спровоцировал дефицит билетов 
на полеты в регион, из-за которого 
«Аэрофлот» выделил четыре допол-
нительных дальнемагистральных 
Boeing 777. По словам господина 
Савельева, с рядом лизингодате-
лей — «Сбербанк Лизингом», «ВТБ 
Лизингом» и «ВЭБ-лизингом» — уже 
заключены соглашения на полу-
чение 34 самолетов «Трансаэро», 
в том числе дальнемагистральных, 
которые будут использованы для 
полетов на Дальний Восток. Сейчас 
«Аэрофлот» летает из Москвы в че-
тыре города на Дальнем Востоке — 
Хабаровск, Владивосток, Южно-
Сахалинск, Петропавловск-Камчат-
ский — в рамках плоских тарифов: 
20 тыс. руб. в оба конца в эконом-
классе. Елизавета Кузнецова

«НОРНИКЕЛЬ»

заложил в бюджет на 2016 год 
стоимость никеля на уров-
не $9 тыс. за тонну, сообщи-
ло агентство Bloomberg со ссыл-
кой на источники. Эта цена на 24% 
ниже средней стоимости метал-
ла за 2015 год ($11,89 тыс. за тон-
ну) и на 10% выше цен трехмесяч-
ных фьючерсов на Лондонской бир-
же металлов ($8,16 тыс. за тонну). 
В «Норникеле» заявили, что «тра-
диционно придерживаются кон-
сервативного подхода» в ценовых 
прогнозах, но не раскрыли цифры. 
На фоне ухудшения цен и спроса 
«Норникель» активно наращивает 
кредитные лимиты — они составля-
ют уже $2,5   млрд с учетом открытой 
вчера кредитной линии на 4,8   млрд 
юаней ($730 млн) от консорциу-
ма китайских банков. Анатолий 
Джумайло

РОССИЙСКИЕ РЫБАКИ

рассказали, что наловили 
на рекорд. Общий вылов россий-
ских рыбопромышленников по со-
стоянию на 31 декабря 2015 года 
составил 4,4 млн тонн, что на 4,5% 
больше уровня прошлого года. Вы-
лов в 2015 году является самым вы-
соким за последние 15 лет, свиде-
тельствуют данные Центра системы 
мониторинга рыболовства и связи. 
Согласно предварительным итогам, 
в 2015 году в Дальневосточном бас-
сейне было добыто 2,79 млн тонн, 
что больше на 67,2 тыс. тонн уровня 
прошлого года. Вылов в Северном 
бассейне составил 554,1 тыс. тонн, 
что меньше уровня прошлого года 
на 15,7 тыс. тонн. ТАСС

правила  
игры

Желание читателя 
 реализовать «право 
на забвение» понятно: 
бизнесмену нужно 
«обелить» репутацию

Потребителям европейской 
 части России и Урала придет-
ся доплачивать по 10   млрд руб. 
в год за энергообеспечение Кры-
ма, что увеличит их расходы 
на электроэнергию более чем 
на 0,5%. На эти деньги структура 
«Ростеха» построит в Севастополе 
и Симферополе станции общей 
мощностью более 900 МВт.

Правительство утвердило прави-
ла получения надбавок к цене мощ-
ности для новых ТЭЦ в Крыму. Стро-
ительством станций на 940 МВт в рай-
оне Симферополя и Севастополя за-
нимается принадлежащий «Ростеху» 
«Технопромэкспорт», уже получив-
ший на это 23,7 млрд руб. из бюдже-
та. Запустить новые блоки планирует-
ся в 2017–2018 годах. По оценкам НП 
«Совет рынка», дополнительная еже-
годная нагрузка на оптовый рынок со-
ставит примерно 10 млрд руб. в тече-
ние пяти лет. Это приведет к росту оп-
товой цены электроэнергии в первой 
ценовой зоне более чем на 0,5%.

Согласно постановлению, до 1 ию-
ля 2016 года профильные ведомства 
должны присоединить Крым и Се-
вастополь к оптовому рынку с нача-
ла 2017 года. Сейчас Крым считается 
изолированной энергосистемой, на 
его территории действуют правила 
розничного рынка. После ввода но-
вых электростанций инвесторы смо-
гут получать ежемесячную надбавку к 
цене на мощность, компенсирующую 
их капитальные и эксплуатационные 
затраты. Компенсация положена объ-
ектам, утвержденным в неопублико-
ванном распоряжении правительст-
ва, в Минэнерго отказались назвать 
согласованный круг инвесторов. 
«Технопромэкспорт» может привлечь 

банковские кредиты на оставшиеся 
46 млрд руб. необходимых вложений, 
возврат которых обеспечит первая це-
новая зона, сообщал в конце декабря 
Reuters со ссылкой на министра энер-
гетики Александра Новака.

Надбавка учитывает необходимую 
валовую выручку за вычетом уже по-
лученных бюджетных средств, при-
были от продажи электроэнергии и 
доходов от продажи мощности. Она 
выплачивается в течение пяти лет с 
момента запуска станций и размазы-
вается на потребителей первой цено-
вой зоны. При этом срок окупаемо-
сти крымских инвестпроектов соста-
вит 15 лет, как и для станций, постро-
енных по договорам поставки мощ-

ности (ДПМ). Базовая доходность чуть 
ниже, чем по ДПМ,— 12% против 14%, 
она будет индексироваться на измене-
ние ключевой ставки (в случае с ДПМ 
зависела от доходности по долгосроч-
ным государственным облигациям). 
Как пояснили 

”
Ъ“ в НП «Совет рынка», 

доходность по крымским объектам 
«отражает конкретные согласован-
ные с банками кредитные условия».

Уровень капитальных затрат для 
расчетов Минэнерго предлагает НП 
«Совет рынка» на основе данных ин-
вестора, цифры согласовываются с 
Минэкономики и ФАС. Если Минэ-
нерго до начала 2017 года не утвердит 
размер капзатрат, они автоматически 
устанавливаются в размере 64 млн 

руб. на 1 МВт. Это выше, чем ранее 
установленные значения для круп-
ных газовых блоков ДПМ-объектов с 
учетом инфляции (41–49 млн руб.), но 
с учетом валютных затрат на оборудо-
вание фактические затраты должны 
расти явно быстрее инфляции, счита-
ет источник 

”
Ъ“ в инвесткругах. Также 

при расчете надбавки учтены эксплу-
атационные затраты в 114 тыс. руб. на 
1 МВт в месяц, что почти соответству-
ет показателям 2014 года для газовой 
генерации в европейской части Рос-
сии. «Сроки окупаемости по постанов-
лению — на уровне общепринятых в 
отрасли,— считают в 

”
Технопромэкс-

порте“.— Капитальные затраты соот-
ветствуют потребностям новых про-
ектов. Операционные затраты и уро-
вень доходности также находятся на 
уровне современных объектов-ана-
логов». В компании отказались ком-
ментировать участие в строительстве 
крымских электростанций, кредит-
ные условия и сроки строительства.

Помимо «Технопромэкспорта», 
выбранного Минэнерго заказчиком 
крупноблочных станций, на надбав-
ку претендовали несколько проек-
тов по модернизации уже существую-
щих крымских ТЭЦ. Например, ана-
логичный механизм компенсации 
предлагал консорциум ОДК (входит 
в «Ростех»), ЭСК «Союз» и «КрымТЭЦ» 
для проектов с использованием рос-
сийских турбин мощностью 60 МВт, а 
также татарская Генерирующая ком-
пания, готовая поставить уже имею-
щуюся турбину Siemens. В ОДК назы-
вают опубликованные условия стро-
ительства генерации в Крыму «очень 
выгодными», но есть ли компания в 
утвержденном списке, неизвестно.

Анастасия Фомичева

В 2015 году частные инвесторы адаптиро-
вались к непростым условиям на россий-
ском финансовом рынке. Вторая половина 
года, особенно ноябрь и декабрь, продемон-
стрировали рост интереса инвесторов к па-
евым фондам. В итоге суммарный приток 
средств в ПИФы в 2015 году превысил 1   млрд 
руб. против провального 2014 года. И теперь 
управляющие надеются на сохранение тен-
денции в 2016 году.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на предваритель-

ных данных Национальной лиги управляющих 
(НЛУ), декабрь стал не менее успешным месяцем 
для индустрии коллективных инвестиций, чем 
ноябрь. Чистый приток средств в открытые пае-
вые фонды превысил 2,6 млрд руб., что всего на 
0,4 млрд руб. меньше показателя предыдущего ме-

сяца. Декабрь стал пятым месяцем подряд, когда 
фонды фиксировали чистый приток средств, все-
го в фонды поступило более 7,4 млрд руб. Уверен-
ное завершение минувшего года позволило пере-
ломить негативную тенденцию, которая наблюда-
лась на рынке коллективных инвестиций в преды-
дущие месяцы. В результате по итогам минувшего 
года нетто-приток средств в открытые ПИФы пре-
высил 1 млрд руб. Годом ранее картина была ка-
тастрофичной: пайщики вывели из фондов более 
15 млрд руб.

При этом 2015 год был весьма тяжелым для рос-
сийского финансового рынка. Рубль подешевел в 
полтора раза. Индекс ММВБ хотя и вырос по итогам 
года на 25%, однако большую часть времени оста-
вался на одном уровне — в районе 1700 пунктов. 
По словам гендиректора «Райффайзен Капитала» 

Владимира Соловьева, в первом полугодии минув-
шего года была сильная инерция «валютной пани-
ки» конца 2014 года, когда резкая девальвация ру-
бля спровоцировала резкий спрос на валюту. «На-
селение бросилось открывать вклады в валюте, по-
купать наличную валюту либо просто скупать все 
подряд в преддверии грядущего подорожания»,— 
отмечает Владимир Соловьев. В таких условиях 
инвесторы избавлялись фактически от всей про-
дуктовой линейки, за исключением фондов фон-
дов. «Основными причинами популярности фон-
дов фондов являются их фокус на международные 
активы и некоторая защита от девальвации ру-
бля»,— поясняет управляющий директор «Сбер-
банк Управление активами» Евгений Линчик.
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Неудачная практика выбора 
 рекламного подрядчика через 
аукционы вынудила ГУП «Мос-
гортранс» сменить стратегию. 
Вместо того чтобы проводить 
очередные торги, предприятие 
заключило неэксклюзивный 
договор с рекламным агентст-
вом «Нью-Тон». На аналогичных 
условиях «Мосгортранс» может 
привлечь еще нескольких парт-
неров, а также продолжит про-
давать рекламу самостоятельно.

Агентство «Нью-Тон» заключило 
с ГУП «Мосгортранс» договор на пре-
доставление транспортных средств 
для размещения рекламы, сообщи-
ла вчера компания. Договор неэкс-
клюзивный, уточнил 

”
Ъ“ исполни-

тельный директор «Нью-Тона» Овик 
Саркисян. «Мосгортранс» продолжит 
продавать рекламу самостоятель-
но, а также предоставит транспорт 
«Нью-Тону», который будет получать 
от предприятия скидку за счет объе-
мов и сроков размещения своих кли-
ентов. Первый договор заключен на 
три месяца, его действие может про-
длеваться. У агентства есть пул кли-
ентов, которые хотят рекламу на 
транспорте,— это производители 
одежды, лекарств и девелоперские 
компании, говорит господин Сарки-
сян. В «Мосгортрансе» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.

«Мосгортранс» не выделяет под 
проект фиксированное количество 
бортов, вместо этого «Нью-Тон» заку-
пает транспортные поверхности по 
мере возникновения потребностей 
клиентов. Общее количество маршру-
тов «Мосгортранса» — 655, в его управ-
лении более 7 тыс. автобусов, трол-
лейбусов и трамваев.

Предыдущий рекламный подряд-
чик «Мосгортранса» определился че-
рез аукцион в 2011 году: им стало 
агентство «Бульварное кольцо», пред-
ложившее при стартовой цене пяти-
летнего контракта в 442 млн руб. ре-
кордные для рынка 2,16 млрд руб. Но 
агентство начало испытывать трудно-
сти с платежами, и в конце 2013 года 
ГУП пригрозил расторжением дого-
вора. Ситуацию удалось урегулиро-
вать при участии столичного департа-
мента рекламы, но задержки продол-
жались. В итоге в январе 2015-го «Мос-
гортранс» разорвал контракт и через 
суд потребовал с подрядчика 470 млн 
руб. «Бульварное кольцо» подало 
встречный иск о взыскании 444 млн 
руб. с ГУПа, который, по утверждению 
истца, не предоставлял под рекламу 
весь свой транспорт. По итогам разби-
рательств именно ГУП остался должен 
подрядчику и проиграл апелляцию.

После этой неудачи «Мосгортранс» 
пытался привлечь нового подряд-
чика. В августе 2015 года предприя-

тие объявило повторный аукцион 
со стартовой ценой 840 млн руб. за 
пять лет. На него заявился единствен-
ный участник — Transit Media Group 
(TMG), но комиссия сочла, что его до-
кументы оформлены некорректно и 
аукцион не состоялся. Гендиректор 
TMG Александр Эпин говорит, что 
компания рассматривает разные ва-
рианты сотрудничества с «Мосгор-
трансом» и готова размещать рекла-
му на транспорте, закупая поверхно-
сти под конкретные кампании. Он по-
лагает, что предприятие в итоге все же 
вернется к решению работать с одним 
оператором: «Это удобнее».

Но собеседник 
”
Ъ“, знакомый с 

планами ГУПа, говорит, что предпри-
ятие на сегодняшний день отказалось 
от идеи аукциона, зато готово предо-
ставлять транспорт на неэксклюзив-
ной основе — как напрямую, так и че-
рез рекламные агентства: «После от-
рицательного опыта с 

”
Бульварным 

кольцом“ они решили, что таким 
образом смогут больше заработать на 
рекламе». Кроме «Нью-Тона» перего-
воры об агентском обслуживании с 
ГУПом ведут еще несколько агентств, 
сообщил собеседник 

”
Ъ“.

У «Мосгортранса» уже есть собст-
венный опыт прямых продаж рекла-
мы; крупнейший контракт на оклей-
ку автобусов у ГУПа с «СТС Медиа». Но 
чтобы разовые акции превратились 

в постоянный бизнес, нужны опыт, 
специальные службы и знания, рас-
суждает гендиректор «ЭСПАР-Анали-
тик» Андрей Березкин. Сотрудничест-
во с «Нью-Тоном», по его мнению,— 
«попытка сдвинуть ситуацию с мер-
твой точки», так как «Мосгортранс» 
уже год не получает от рекламы ощу-
тимых доходов.

Наружная реклама в Москве разы-
грывается через аукционы с 2011 го-
да по инициативе департамента ре-
кламы и СМИ, который планировал 
таким образом собирать больше ре-
кламных денег в казну. В первый же 
год по рекордно высокой стоимо-
сти контракты получили «Бульвар-
ное кольцо» и «дочка» автодилера «Ге-
ма» «Авто Селл», которая обязалась за 
пять лет размещения рекламы в ме-
тро перечислить городу больше 14 мл-
рд руб. Договор с «Авто Селлом», кото-
рый не выдержал финансовой нагруз-
ки и перестал платить в апреле 2015 
года, был расторгнут летом, сейчас 
стороны судятся. Сложности испы-
тывают и рекламные операторы, ку-
пившие щиты на аукционах в 2013 и 
2014 годах и обязавшиеся выплатить 
городу за десять лет 75 млрд руб. С тех 
пор один из крупных операторов — 
«Никэ» — обанкротился, а остальные 
оплачивали поверхности, используя 
заемные средства.

Анна Афанасьева

Коллективное инвестиционное
По итогам сложного года в ПИФы пришел 1 млрд рублей

Рекламу на автобусах переведут в «Нью-Тон»
«Мосгортранс» нашел нового партнера

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Полпроцента на Крым
Оптовый рынок компенсирует «Ростеху» 10 млрд руб. в год
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейший банк Крыма — 
РНКБ — вновь получил статус гос-
банка, на этот раз его владельцем 
стало Росимущество. Ранее РНКБ 
владели власти Крыма, однако с 
тех пор масштаб его бизнеса вы-
рос в десятки раз. Теперь контр-
олировать настолько крупный 
банк региональным властям до-
верять не хотят, особенно с уче-
том существующих с ними разно-
гласий по ряду вопросов. 

Вчера РНКБ сообщил о том, что те-
перь 100% акций банка принадлежат 
Российской Федерации в лице Роси-
мущества. До этого пор банк принад-
лежал пяти физлицам через компа-
нию «РНКБ Холдинг». С момента при-
соединения Крыма к России банк уже 
трижды сменил акционеров — до 
присоединения республики он был 
«дочкой» Банка Москвы, но был про-
дан правительству Крыма и стал опор-
ным банком региона. Сделка по выхо-
ду властей Крыма из капитала РНКБ, 
по информации 

”
Ъ“, носила формаль-

ный характер, глава Республики 
Крым Сергей Аксенов в начале февра-
ля прошлого года после этого собы-
тия подтверждал, что «смена собст-
венника РНКБ является техническим 
мероприятием».

• РНКБ является крупнейшим бан-
ком Крыма, его сеть — примерно поло-
вина всех банковских отделений на по-
луострове (214 отделений). С момен-
та перехода под контроль властей 
Крыма РНКБ показал очень значи-
тельный рост — с начала 2014 года, 
когда он занимал 587-е место по раз-
меру активов и 276-е по размеру капи-
тала, он поднялся по итогам третье-
го квартала 2015 года на 90-е место 
по активам и на 37-е по капиталу. 
За этот период активы банка выро-
сли в 24 раза, капитал в 15. РНКБ как 
системообразующий банк Крыма в 
2014 году попал под санкции, а в конце 
декабря 2015 года получил статус пер-
вого санатора в Крыму, взяв на оздо-
ровление Крайинвестбанк.
Масштабы банка стали слишком 

велики для региональных властей, и 
перевод его под контроль Росимуще-
ства вполне логичен, считают экспер-
ты. «Для государства в условиях энер-
гетической блокады Крыма важно сде-
лать так, чтобы надежно функциони-

ровала банковская система, и ее будут 
контролировать из центра. После про-
блем с электричеством важно пока-
зать, что финансы находятся в надеж-
ных руках, и это укрепит доверие к 
банку»,— считает руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артем Деев. «Передача РНКБ под 
контроль Росимущества нужна для то-
го, чтобы контролировать исполне-
ние социальной функции банка и дви-

жение бюджетных средств. Поскольку 
сейчас банковский сектор находится 
достаточно в тяжелом состоянии, а ис-
полнение обязательств перед населе-
нием стратегически важного региона 
переоценить сложно, то только госу-
дарство может выступить гарантом в 
такой ситуации, причем на федераль-
ном уровне»,— указывает руководи-
тель инвестиционно-банковского де-
партамента QB Finance Дмитрий Ки-
па. По словам собеседника 

”
Ъ“, близ-

кого к правительству, как и Крайин-
вестбанк, РНКБ в свое время принад-
лежал региональным властям, однако 
по факту оказалось, что такой акцио-
нер — не панацея от проблем, а в теку-
щей нестабильной ситуации банку, за-
нимающему более 80% рынка депози-
тов в Крыму (объем средств населения 
на 1 декабря — 24,7 млрд руб.) очень 
важно показать свою устойчивость.

Впрочем, есть у перехода РНКБ из-
под контроля региональных властей 
к Росимуществу и политическая подо-
плека, полагают собеседники 

”
Ъ“. 

«Надежность обеспечения жителей 
Крыма качественными финансовы-
ми услугами требовала выхода банка 
на новый уровень. Устойчивость бан-
ка — необходимое условие социаль-
ной стабильности и социального оп-
тимизма. Есть ли тут элемент недове-
рия Аксенову? Очевидно, да»,— счита-
ет политолог Константин Калачев. В 
последнее время отношения господи-
на Аксенова с правительством скла-
дывались не лучшим образом — «про-
фессионализм и качество работы ре-
гиональных властей вызывали серь-
езную озабоченность у руководства 
правительства» (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря). 

По поручению премьера Дмитрия 
Медведева к проверке крымских вла-
стей из-за затяжного освоения средств 
в рамках федеральной целевой про-
граммы (ФЦП) по развитию региона 
была подключена Генпрокуратура. 
Тем не менее, по словам господина Ка-
лачева, у Сергея Аксенова есть очевид-
ные заслуги, он неплохо себя позици-
онирует в качестве защитника инте-
ресов крымчан.

Впрочем, и сам господин Аксенов, 
и источник 

”
Ъ“ в правительстве отри-

цают связь между переходом РНКБ 
под контроль Росимущества и каки-
ми-либо претензиями к крымским 
властям. По мнению Сергея Аксенова, 
вопрос о недоверии ему со стороны 
правительства в данной ситуации 
«звучит странно». «Банк работает на 
территории Крыма. Пользуется дове-
рием у своих клиентов. Переход банка 
в собственность государства только 
усиливает его надежность. Крымская 
власть тесно сотрудничает с банков-
ским сектором. Правительство Респу-
блики Крым и Севастополя владеют 
50% акций Генбанка. Это нормальная 
ситуация. Никаких подводных кам-
ней здесь нет»,— передало его слова 

”
Ъ“ управление информации и пресс-

службы главы республики. «Решение 
принято в связи с особым, системоо-
бразующим статусом банка в кредит-
но-финансовой системе Крыма, поли-
тической подоплеки здесь нет»,— в 
свою очередь, заверил 

”
Ъ“ источник в 

правительстве РФ.
Юлия Локшина,  
Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева,  
Таисия Бекбулатова

Крымский банк  
Российской Федерации
У РНКБ обнаружилось Росимущество

контекст  

БАНКИ

Банки снижают  
доходность вкладов

Средняя максимальная ставка по вкладам 
в рублях десяти крупнейших российских бан
ков, привлекающих наибольший объем депо
зитов физлиц, в первой декаде января 2016 
года снизилась на 0,11 процентного пункта 
и составила 9,9%. Об этом говорится в мате

риалах на сайте ЦБ. При этом регулятор отме
чает, что в декабре прошлого года обещанная 
доходность росла. Это было связано с тем, 
что в конце года кредитные организации пы
тались удержать клиентов, у которых срок 
вклада истекает к Новому году. ТАСС

Суд признал  
отзыв лицензии  
у «Российского кредита»

Московский арбитражный суд отказал в удов
летворении требований бывшего акционера 
банка «Российский кредит» Владимира Сер
геева к Банку России о признании незакон
ным отзыва лицензии у банка. Заявитель про
сил суд приостановить производство по это
му делу, поскольку в суде сейчас оспарива

ется одно из предписаний Банка России, из
за которого было принято решение об отзы
ве лицензии у кредитной организации. Од
нако в ходатайстве было отказано. Предста
витель ЦБ, в свою очередь, добавил, что в от
ношении банка всего было вынесено десять 
предписаний. «Российский кредит» лишился 
лицензии по решению регулятора 24 июля. 
Банк «Российский кредит» входил в топ50 
российских кредитных организаций по объе
му чистых активов и относился к банковской 
группе Анатолия Мотылева. 6 октября 2015 
года по заявлению ЦБ Московский арбит
ражный суд признал кредитную организа
цию банкротом. По последней оценке регу
лятора, которая пришлась на дату судебно
го заседания в октябре, дыра (превышение 
обязательств над активами) составляла 
111 млрд руб. ТАСС

ЦИТАТА

Банк вообще не был продан,  
он и был в свое время приобре-
тен за частные деньги, которые 
сам банк и выделял. Ни одной  
копейки на приобретение банка 
из бюджета республики потраче-
но не было, все это техническое 
мероприятие
— Сергей Аксенов,
глава Крыма, 3 февраля 2015 года

Банк России впервые официаль-
но оценил рынок взаимного кре-
дитования граждан (p2p-креди-
тования). По данным регулятора, 
совокупный объем кредитных 
портфелей p2p-площадок соста-
вил около 100 млн руб. Впрочем, 
незначительный пока объем 
рынка не исключает его регули-
рования со стороны ЦБ. По мне-
нию регулятора, этот растущий 
рынок рискован для клиентов 
в отсутствие регулирования.

Информация о состоянии рынка 
p2p-кредитования вчера была опубли-
кована на сайте ЦБ. Данные были по-
лучены в результате опроса участни-
ков рынка, в рамках которого они на 
добровольной основе сообщили об 
объемах предоставленных займов, 
численности заемщиков, средних раз-
мерах займов и т. п. Согласно получен-
ным результатам, совокупный пор-
тфель сделок, заключенных с исполь-
зованием инфраструктуры опрошен-
ных p2p-площадок, составил около 
100 млн руб. Основная масса займов 
выдана физическим лицам, объем вы-
дачи займов юрлицам незначителен, 
отмечается в сообщении ЦБ. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Банке России, в анкетиро-

вании приняли участие семь крупней-
ших p2p-площадок, не уточнив их на-
званий. Говорить о точных данных по 
числу работающих в этом сегменте 
рынка компаний преждевременно, 
отметили в ЦБ. Участники рынка сре-
ди крупнейших игроков называют 
компании «Вдолг.ру», Fingooroo, 
Loanberry, «Вебтрансфер».

Мониторить ситуацию на рынке 
p2p-кредитования Банк России начал 
в июле 2015 года. Целью регулятора 
была оценка динамики и потенциала 
роста для своевременного реагирова-
ния, обеспечения финансовой ста-
бильности и защиты интересов гра-
ждан. Тогда же участникам p2p-рынка 

было предложено сдавать в ЦБ отчет-
ность — сначала на полугодовой, а по-
том и на ежеквартальной основе (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). В настоящее время 

рынок p2p не регулируется.
Итоги проведенного анкетирова-

ния и предварительная оценка объе-
ма рынка показали, что сегодня биз-
нес p2p-кредитования находится в 
стадии становления и активного раз-
вития, но при этом не занимает суще-
ственной доли финансового рынка, 
отмечается в материалах ЦБ. Так, на-
пример, объем кредитных портфелей 
банков на 1 декабря, по данным ЦБ, 
составил 10,7 трлн руб. Объем портфе-
лей займов МФО, по оценкам СРО НП 
МИР, по итогам девяти месяцев 2015 
года составил 22,9 млрд руб.

Тем не менее скромные масштабы 
бизнеса p2p-площадок не означают, 
что ЦБ оставит его без надзора. «Учиты-
вая активное развитие этого рынка в 
России, рост числа p2p-площадок, чи-
сленности физических и юрлиц, во-
влеченных в проведение сделок, а так-
же значительный рост данного рынка 
в мире, Банк России посчитал целесо-
образным углубленно изучить процес-
сы, происходящие на рынке p2p-кре-
дитования, и подготовить предложе-
ния по регулированию данного сег-
мента финансовых услуг»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ЦБ.

P2p-компании не против регули-
рования рынка. «В настоящее время 
p2p-площадки столкнулись со сниже-

нием интереса инвесторов к россий-
скому финрынку из-за санкций, кри-
зиса и роста рисков»,— отмечает гла-
ва «Вдолг.ру» Антон Тарасов. «Многие 
потенциальные инвесторы интересу-
ются отношением ЦБ к рынку p2p-
кредитования, и отсутствие законода-
тельного регулирования на этом рын-
ке может их отпугнуть»,— поясняет 
он. Кроме того, «попадание под над-
зор ЦБ может расширить права самих 
компаний — например, в отношении 
доступа к данным заемщиков»,— от-
мечает представитель компании 
Loanberry Антон Игидян. Отсутствие 
регулирования создает повышенные 
риски и для кредиторов p2p-площа-
док. «Новые компании возникают ре-
гулярно, но их деятельность никто не 

регулирует, и риски для клиентов, 
инвестирующих средства в такие 
компании, растут»,— отмечает госпо-
дин Тарасов.

Впрочем, условия и сроки введе-
ния регулирования для p2p-площа-
док пока не ясны. Как пояснили в ЦБ, 
«это будет зависеть от динамики рын-
ка в 2016 году». «Формат взаимодейст-
вия с p2p-площадками будет вырабо-
тан по итогам проводимого монито-
ринга. При достижении уровня p2p-
кредитования, заметно влияющего 
на общую ситуацию на данном рын-
ке, будет целесообразен переход от 
мониторинга к регулированию»,— 
пояснили в ЦБ.

Валерия Францева

Взаимное кредитование  
получило оценку
Следующим шагом может стать регулирование рынка

ИНВЕСТБАНКИ

Российским 
инвестбанкам оставили 
внутренний рынок
В 2015 году российские инвести-
ционные банки существенно со-
кратили свое присутствие на фи-
нансовом рынке. Об этом свиде-
тельствуют данные нового иссле-
дования Dealogic. Из-за санкций 
они сохранили свое присутствие 
лишь на локальном рынке, раз-
мещение акций и облигаций на 
международных рынках почти 
полностью пришлось отдать 
 зарубежным инвестбанкам.

Сокращение активности инвести-
ционных банков в 2015 году затрону-
ло все сегменты российского финан-
сового рынка. Об этом свидетельству-
ют данные Dealogic. Наиболее резко 
(почти в три раза) сократился объем 
размещений облигаций российских 
эмитентов за рубежом — с $9,5 млрд 
до $3,3 млрд. Как и в 2014 году, в про-
шедшем году участие российских ин-
вестбанков в организации выпусков 
евробондов российских компаний 

было слабым. Единственным россий-
ским участником рынка, попавшим в 
ренкинг Dealogic, стал Альфа-банк, 
организовавший единственный вы-
пуск собственных еврооблигаций на 
сумму $167 млн. Газпромбанк, Сбер-
банк КИБ, «ВТБ Капитал», лидировав-
шие в 2014 году, не попали в итого-
вый список 2015 года. Лидером стал 
итальянский UniCredit, организовав-
ший три выпуска российских евро-
бондов общим объемом $658 млн.

Российский рынок завершенных 
сделок по слиянию и поглощения со-
кратился в 1,6 раза — с $51,6 млрд в 
2014 году до $31,3 млрд в 2015 году. В 
этом сегменте сменился лидер — в 
2015 году вырвался вперед «ВТБ Капи-
тал», который закрыл 11 сделок на 
сумму $9,88 млрд. В 2014 году первую 
позицию в рейтинге занимал Сбер-
банк CIB с 16 сделками M&A общим 
объемом $13,5 млрд.

Меньше всего сократился сегмент 
IPO и SPO (с $2 млрд до $1,8 млрд), 
впрочем по объему он значительно 
проигрывал другим сегментам. Пер-
вую строчку сохранил «ВТБ Капитал», 

который в прошедшем году провел 
восемь размещений на сумму 
$720 млн. По одному размещению ор-
ганизовали Сбербанк CIB ($114 млн), 
«Открытие Холдинг» ($87 млн) и Газ-
промбанк ($24 млн). Остальные пози-
ции в десятке заняли иностранные 
банки — Credit Suisse, JP Morgan, Mor-
gan Stanley, Bank of America Merrill 
Lynch, UniCredit и SG Corporate & In-
vestment Banking.

«Санкции и отсутствие интереса к 
российскому рынку сильно ослабили 
позиции всех российских участников. 
Кроме того, Сбербанк и 

”
Открытие“ 

активно тасовали свои долговые ко-
манды»,— комментирует директор по 
региональным рейтингам и инфра-
структурным проектам рейтингового 
агентства «Рус-Рейтинг» Антон Табах. В 
результате «ВТБ Капитал» ожидаемо 
стал лидером рынка. «Структуры 

”
Аль-

фы“, не попавшей под действие санк-
ций, имеют серьезные собственные 
интересы на рынке, так что ее присут-
ствие в рейтинге тоже вполне ожидае-
мо»,— добавляет господин Табах.

Мария Сарычева

БАНКИ

«Кольцо Урала» 
переложат  
в другой карман
Федеральная антимонопольная 
служба одобрила продажу 70% 
долей в екатеринбургском бан-
ке «Кольцо Урала». Кто высту-
пает покупателем, пока не рас-
крывается. Ранее источники 

”
Ъ“ 

указывали на интерес к этому 
активу со стороны Газпром-
банка, однако сейчас, по их сло-
вам, речь идет о технической 
сделке, в рамках которой фак-
тической смены собственника 
не происходит. 

Положительное решение по хода-
тайству о приобретении 70% долей 
банка «Кольцо Урала» опубликовано 
вчера. Имя приобретателя не раскры-
вается. Сейчас банк на 95% принадле-

жит Медногорскому медно-серному 
комбинату, подконтрольному УГМК. 
В УГМК вчера отказались от коммента-
риев, комментарий в пресс-службе са-
мого банка вчера вечером получить 
не удалось. 

В апреле 2015 года источники 
”
Ъ“ 

отмечали, что приобретением банка 
«Кольцо Урала» интересуется Газпро-
мбанк (ГПБ), с которым у него есть ряд 
партнерских проектов. Однако до 
конкретных шагов не дошло. В ГПБ 
вчера вечером получить коммента-
рий не удалось. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией в екатеринбургском банке, ут-
верждает, что речь идет о технической 
сделке, в рамках которой реальной 
смены собственника не произойдет. 
Это подтверждается тем, что, как сле-
дует из информации на сайте ФАС, 
корреспондентом (то есть заявите-

лем) по этому ходатайству выступает 
Андрей Козицын — один из совла-
дельцев УГМК. 

Интерес к местным игрокам дав-
но прошел, практически никто не ви-
дит смысла покупать локальный 
банк с точки зрения развития и полу-
чения клиентской базы, нет планов 
по расширению регионального при-
сутствия, отмечает управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев. По его 
словам, возможны единичные сдел-
ки, но интерес если и есть, то к тем, 
кто в своем регионе занимает лиди-
рующую позицию. В финансовом 
рейтинге Banki.ru «Кольцо Урала» за-
нимает лишь третье место среди бан-
ков Екатеринбурга.

Ольга Шестопал,  
Анатолий Джумайло;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург

Ситуация кардинально поменя-
лась осенью на фоне стабилизации 
цен на нефть в районе $40–50 за бар-
рель, а также деэскалации ситуации 
на востоке Украины. К тому же опти-
мистичным настроениям в отноше-
нии рублевых активов способствова-
ли возобновившиеся контакты Рос-
сии с западными странами на фоне 
борьбы с терроризмом. В таких усло-
виях директор службы суверенных 
рейтингов агентства Standard & Poor’s 
Мориц Кремер не исключил возмож-
ность снятия санкций и повышения 
рейтинга, а агентство Moody’s улуч-
шило прогноз по рейтингу России с 
негативного до стабильного.

Фаворитами вновь стали наиболее 
консервативные фонды облигаций: 
только за ноябрь и декабрь в них вло-
жили более 3,8 млрд руб. Главный ар-
гумент в пользу выбора фондов обли-
гаций стали доходы с начала года. По 
данным НЛУ, крупные облигацион-
ные фонды, инвестирующие средст-
ва преимущественно в рублевые об-
лигации, по итогам минувшего года 
показали прирост стоимости паев в 
размере 15–30%, фонды еврооблига-
ций — на 30–76%. «Фонды облигаций 
стали демонстрировать устойчивую 
положительную динамику. Это и ста-
ло разворотным моментом для сме-
ны тенденции»,— отмечает господин 
Соловьев.

Впрочем, улучшением рыночной 
конъюнктуры смогли воспользовать-
ся не все компании. По данным НЛУ, 
только треть рыночных участников 
смогла привлечь в минувшем году 
больше, чем забрали клиенты. При 

этом в лидерах привлечения остают-
ся управляющие компании, активно 
использующие агентскую сеть родст-
венных банков. По итогам года лиде-
ром по привлечению впервые стала 
УК «Альфа-Капитал» с результатом 
4,2 млрд руб. «Сбербанк Управление 
активами» привлек около 2,8 млрд 
руб. и занял второе место, а на треть-
ем с результатом 1,8 млрд руб. разме-
стился «Газпромбанк — Управление 
активами». «Наличие самой большой 
сети отделений в стране помогло до-
биться текущих результатов, практи-
чески в любом городе была возможна 
продажа ПИФов»,— отмечает Евге-
ний Линчик. По словам гендиректо-
ра УК «Альфа-Капитал» Ирины Криво-
шеевой, результату способствовало 
не только наличие собственной бан-
ковской сети. «Удаленные каналы 
продаж через ЕСИА и мобильный 
банк Альфа-банка, а также через 

”
лич-

ный кабинет“ стали существенным 
драйвером роста притоков в конце 
года, так как существенно повысили 
удобство инвестиций для клиен-
тов»,— отмечает госпожа Кривошее-
ва. Заместитель гендиректора «Газ-

промбанк — Управление активами» 
Виталий Логинов также подтвержда-
ет выгоду системы дистрибуции роз-
ничных инвестпродуктов, «постро-
енную на синергии продуктовых 
центров и федеральной банковской 
сети продаж».

Несмотря на обвал цен на нефть и 
курса рубля в начале 2016 года, управ-
ляющие настроены оптимистично. 
«До конца года ждем стабилизации на 
рынке нефти и укрепления рубля с те-
кущих уровней, а также продолжения 
снижения ставок ЦБ. В таком сцена-
рии более привлекательно выглядят 
рублевые бумаги, поэтому мы ждем, 
что притоки сместятся из валютных 
фондов в рублевые»,— отмечает го-
сподин Линчик. По словам Владими-
ра Соловьева, в отсутствие новых шо-
ков на валютном и денежном рынках 
есть шанс сохранения тенденции на 
рынке коллективных инвестиций.

Виталий Гайдаев

Коллективное инвестиционное
с7

100 миллионов рублей составил 
объем рынка p2p-кредитования, согласно 
данным мониторинга, опубликованным  
вчера Банком России

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Итоги первого месяца продаж 
новой модели АвтоВАЗа Lada 
Vesta, за счет которой завод рас-
считывает поддержать свои па-
дающие продажи, оказались не-
однозначны. АвтоВАЗу удалось 
реализовать около 2,8 тыс. этих 
машин, притом что рынок ожи-
дал продажи на уровне 5 тыс. ав-
томобилей. По данным дилеров, 
модель пользовалась спросом 
в Москве и Петербурге, но в ре-
гионах, которые являются клю-
чевым для АвтоВАЗа рынком, 
спрос продолжают забирать 
на себя Kia Rio и Hyundai Solaris.

С момента старта продаж Lada 
Vesta 25 ноября и до конца 2015 года 
было продано 2,78 тыс. этих машин, 
сообщили 

”
Ъ“ на АвтоВАЗе. При этом 

опрошенные 
”
Ъ“ в конце ноября ана-

литики и источники на рынке бы-
ли уверены, что АвтоВАЗ сможет ре-
ализовать до конца декабря порядка 
5 тыс. Vesta — минимальный план по 
выпуску модели до конца года.

На АвтоВАЗе отмечают, что в про-
дажах участвовали 145 дилерских 
центров, притом что всего у завода 
около 350 дилеров. В компании гово-
рят, что пиковые продажи пришлись 
на Москву и Санкт-Петербург, где бы-
ло реализовано около 20% Vesta. Ген-
директор «Симбирск-Лада» в Улья-
новске Валерий Шурыгин сообщил 

”
Ъ“, что в первую очередь Lada Vesta 

поставлялась в города с численно-
стью населения около миллиона че-
ловек, а также тем дилерам, которые 
затратили на продвижение модели 
более 500 тыс. руб.

• Lada Vesta поступила в продажу 
25 ноября, цена в минимальной ком-
плектации — 514 тыс. руб. Модель 
 доступна в десяти цветах и трех 

комплектациях, а также с механиче-
ской и роботизированной коробками 
передач. Lada Vesta производится на 
мощностях подконтрольного Авто-
ВАЗу «ИжАвто», до конца 2015 года за-
вод выпустил 5,2 тыс. Vesta. План на 
2016 год — в пределах 70 тыс. машин.
Опрошенные 

”
Ъ“ дилеры отмеча-

ют, что спрос на Lada Vesta «совсем не-
однородный». Коммерческий дирек-
тор ярославского дилера Lada «Авто-
мир» Алексей Савостин рассказал 

”
Ъ“, что в конце декабря—начале ян-

варя на новинку приходилось всего 
27% контрактования по Lada. Одна-

ко гендиректор московского дилера 
Lada «Техинком» Дмитрий Богданов 
сообщил 

”
Ъ“, что спрос на Vesta пре-

высил ожидания, к тому же в Москве 
востребованы более дорогие моди-
фикации модели.

В конце октября президент Авто-
ВАЗа Бу Андерссон заявил, что, по 
мнению Владимира Путина, самое 
главное для Lada — возвращение 
марки на московский и петербург-
ский рынки. Судя по отзывам диле-
ров, именно так в итоге и произошло, 
но в ущерб региональным продажам. 
Источники 

”
Ъ“ на авторынке говорят, 

что в отдаленных регионах «машины 
просто стоят». Один из собеседников 

”
Ъ“ уверен, что ключевой вопрос в це-

не новой модели АвтоВАЗа, которая 
оказалась близка к стоимости зару-
бежных аналогов. В итоге потреби-

тель присматривается к Vesta, но по-
купает Kia Rio. По словам источника, 
вялые продажи связаны и с отсутст-
вием маркетингового продвижения 
— по телевидению рекламы нет.

Руководитель автомобильной пра-
ктики Ernst & Young Андрей Томы-
шев отмечает, что, согласно статисти-
ке Ассоциации европейской бизнеса, 
в первые два месяца продаж марки 
Datsun было реализовано меньше ав-
томобилей: в сентябре 2014 года бы-
ло продано 520 машин, в октябре — 
1,8 тыс. машин. В то же время в ноябре 
и декабре 2014 года в условиях ажио-

тажного спроса компания реализова-
ла 4 тыс. и 5 тыс. автомобилей соот-
ветственно. При этом эксперт отме-
чает, что сопоставлять данные слож-
но из-за сезонности и разницы в ситу-
ации на рынке в момент выхода авто-
мобилей. С одной стороны, Vesta на-
чала продаваться в сезон пикового 
спроса, с другой — выводилась на ры-
нок в менее благоприятных макроэ-
кономических условиях по сравне-
нию с Datsun. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» рассуждает, что судить 
по декабрю прошлого года об успехе 
запуска модели не стоит — она долж-
на себя хорошо зарекомендовать. Он 
соглашается, что в нынешней кри-
зисной ситуации для регионов цена 
Vesta может быть слишком высокой.

Яна Циноева;  
Сергей Титов, Ульяновск

Lada Vesta объехала регионы
Новая модель АвтоВАЗа не вызвала ажиотажного спроса

«Ростех» может привлечь сред-
ства ВЭБа для разработки круп-
нейшего золоторудного место-
рождения РФ Сухой Лог, если 
победит в аукционе на него — 
дочерний институт госкорпо-
рации «Гипроцветмет» заложил 
в условия разработки финмоде-
ли проекта «соответствие тре-
бованиям ВЭБа». Пока предмет-
ных переговоров нет, но другие 
банки, по мнению экспертов, 
вряд ли заинтересуются проек-
том из-за долгих сроков окупае-
мости и высоких рисков.

Дочерняя по отношению к «Ро-
стеху» компания «РТ-Глобальные 
ресурсы» (РТГР) рассматривает воз-
можность кредитования в ВЭБе для 
разработки крупнейшего золото-
рудного месторождения России Су-
хой Лог (Иркутская область, около 
130 млн унций запасов и ресурсов), 
следует из документов также вхо-
дящего в госкорпорацию институ-
та «Гипроцветмет», которые цити-
рует «Прайм». «Гипроцветмет» про-
водил тендер на разработку финан-
совой модели освоения Сухого Лога 
и презентации для инвесторов, ко-
торый выиграла РТГР. Победитель 
должен построить финансовую мо-
дель «в соответствии с требования-
ми ВЭБа, она должна позволять ме-
нять способ и паритет финансиро-
вания проекта, в том числе добавле-
ние новых (со)инвесторов, кредит-
ных линий и т. д.».

В РТГР говорят, что «требования 
ВЭБа являются условно эталонны-
ми для российского банковского 
сектора и в целом соответствуют ми-
ровому уровню». Этот параметр «ис-
ключительно технический и не сви-
детельствует о наличии каких-ли-
бо предварительных договоренно-
стей с ВЭБом, на данном этапе речь 
о поиске инвестиционного партне-
ра по проекту не идет», утверждают 
в РТГР. При этом итоги тендеры ан-
нулированы, поскольку РТГР была 
единственным участником, но фи-

нансовая модель все равно будет 
разработана по тем же параметрам.

В ВЭБе отказались от коммента-
риев. Источник 

”
Ъ“ уточнил, что 

формального обращения от «Росте-
ха» пока не было, «в принципе про-
ект может быть интересен, но во-
прос в фондировании». Стороны 
уже сотрудничают: «Ростех», ВЭБ и 
Vi Holding Виталия Мащицкого в 
2014 году создали консорциум по 
освоению крупного месторожде-
ния платины Дарвендейл в Зимбаб-
ве за $3 млрд.

Именно «Ростех» летом 2015 го-
да вновь поднял вопрос об освое-
нии Сухого Лога, глава госкорпора-
ции Сергей Чемезов обсуждал это с 
премьером Дмитрием Медведевым 
и главой Минприроды Сергеем Дон-
ским. По оценкам «Ростеха», разра-
ботка месторождения может обой-
тись в 96 млрд руб. при производ-
стве 1,5–2 млн унций золота в год, 
в Минприроды в декабре говорили 

”
Ъ“ о более 100 млрд руб. Но «Ростех» 

— не единственный претендент. В 
октябре Сергей Донской говорил, 
что это «почти все компании, кото-
рые занимаются у нас добычей зо-
лота», называя ОАО «Полюс Золото» 
и Polymetal. По данным 

”
Ъ“, инте-

ресуется проектом и Nordgold Алек-
сея Мордашова. Аукцион может со-
стояться в первом квартале на усло-
виях запрета любого участия ино-
странцев, что осложняет ситуацию 
для крупнейших российских золо-

тодобытчиков, чьи акционеры вла-
деют ими через офшоры. Глава «РТ-
Развитие бизнеса» (владеет РТГР) 
Андрей Коробов в декабре говорил 
Bloomberg, что в случае победы на 
аукционе компания может обме-
нять лицензию на долю в крупном 
золотодобытчике для совместной 
разработки месторождения.

Денис Порывай из Райффайзен-
банка отмечает, что проект разра-
ботки Сухого Лога с предположи-
тельно долгим сроком окупаемо-
сти, большой инфраструктурной 
составляющей и рискованными 
перспективами из-за текущей си-
туации на сырьевых рынках может 
быть непривлекателен как для част-
ных, так и для государственных 
банков (сами банкиры вопрос не 
комментируют), но «перед ВЭБом 
стоит задача развивать сложные и 
капиталоемкие проекты». У него са-
мого проблемы с плохими кредита-
ми и капиталом, однако статус ин-
ститута развития позволяет рассчи-
тывать на госпомощь, уверен ана-
литик. Последнее ТЭО разработки 
Сухого Лога от 2008 года предпола-
гало окупаемость проекта за 12 лет, 
уточняет глава Союза золотопро-
мышленников РФ Сергей Кашуба. 
В той модели закладывалась цена 
золота $530 за унцию, а сейчас оно 
стоит вдвое больше, но, добавляет 
он, выросла и себестоимость из-за 
промышленной инфляции.

Анатолий Джумайло

Сухой Лог подтягивают к ВЭБу
«Ростех» строит модели освоения месторождения

Sabine Pass, принадлежащий 
Cheniere, крупнейшему игроку на 
этом рынке в США,— первый такой 
проект, предполагается строительст-
во пяти линий по 4,5 млн тонн СПГ в 
год каждая со вводом в 2015–2018 го-
дах. В этом году будут работать толь-
ко две линии. Схема экспорта амери-
канского газа существенно отлича-
ется от мировой практики. Cheniere 
предоставляет только сервисные 
услуги по сжижению газа. Заинтере-
сованные компании — как правило, 
это крупные потребители СПГ либо 
трейдеры — арендуют мощности за 
фиксированную плату, которая взи-
мается вне зависимости от того, бу-
дет ли газ действительно сжижаться. 
Все остальное — добыча либо покуп-
ка газа на рынке США, его транспор-
тировка до завода, фрахт танкера и 
продажа СПГ — дело самих потреби-
телей либо трейдеров. Так, Cheniere 
уже законтрактовала 88% мощно-
стей пяти линий Sabine Pass.

Однако в условиях крайне низких 
цен на нефть не ясно, насколько по-
ставки американского газа будут во-
стребованны. Например, текущая це-
на газа на американском Henry Hub 
составляет около $82 за тысячу кубо-
метров, еще $70–85 за тысячу кубоме-

тров стоит сжижение и $35 — достав-
ка танкером до Северо-Западной Ев-
ропы. В итоге стоимость американ-
ского СПГ без учета маржи трейдера 
составляет ориентировочно $200 за 
тысячу кубометров, тогда как цена на 
британском хабе NBP — около $180 за 
тысячу кубометров, а цена российско-
го газа на границе с Германией — по-
рядка $190 за тысячу кубометров. Та-
ким образом, на данный момент аме-
риканский СПГ с точки зрения себе-
стоимости может стать балансирую-
щим поставщиком для Европы, но не 
может вытеснить с рынка основных 
Россию или Норвегию. Ситуация в 
Азии похожая, хотя с точки зрения се-
бестоимости американский СПГ вы-
глядит более конкурентоспособным, 
чем новые австралийские проекты.

Если цены на СПГ останутся низ-
кими, загрузка строящихся мощно-
стей по сжижению газа в США может 
оказаться слабой. По оценке Bentek 
Energy, в 2016 году мощности по экс-
порту СПГ в США составят 9 млн тонн 
и будут загружены на 54%, но уже в 
2017 году — 16,5 млн тонн при загруз-
ке в 45%. Владельцев СПГ-заводов фак-
тический уровень загрузки будет ма-
ло волновать, а вот трейдерам и по-
требителям придется решать, брать 
СПГ или потерять деньги, уплачен-
ные за аренду мощностей по сжиже-

нию. В то же время в Bentek Energy 
считают, что к 2020 году в США, не-
смотря на текущую неблагоприятную 
конъюнктуру, будут введены мощно-
сти по производству до 100 млн тонн 
СПГ в год, то есть страна может стать 
его крупнейшим мировым произво-
дителем и вторым по величине экс-
портером газа после России.

В ближайшее время революции 
на рынке от давно ожидавшегося на-
чала экспорта СПГ из США не прои-
зойдет, хотя через пару лет эффект 
может оказаться заметным, полагает 
Мария Белова из Vygon Consulting. 
Масштабы реального экспорта аме-
риканского газа будут зависеть пре-
жде всего от того, приведут ли низ-
кие цены на СПГ к существенному 
росту его потребления. По мнению 
эксперта, 20 млрд кубометров аме-
риканского СПГ в год, которые могут 
в обозримом будущем прийти на ев-
ропейский рынок объемом порядка 
500 млрд кубометров, кардинально 
не повлияют на ситуацию с европей-
скими продажами «Газпрома». В то 
же время фактор американского СПГ 
усилит позиции стран Центральной 
и Восточной Европы в переговорах с 
российской монополией по сущест-
вующим контрактам. Так, американ-
ский газ намерена закупать Литва.

Юрий Барсуков

Американский газ отдает швартовы

Однако из-за отмены South Stream 
и затянувшихся переговоров с Анка-
рой по «Турецкому потоку» трубоу-
кладочные суда Saipem простаива-
ли в Черном море, а «Газпром» вы-
нужден был платить подрядчику не-
устойку. В итоге «Газпром» расторг 
этот контракт после того, как Saipem 
не пошла монополии на уступки.

Напряженность отношений, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, усилива-

ло то, что руководство «Газпрома» с 
трудом находит общий язык с руко-
водителем Eni Клаудио Дескальци. 
Тем не менее источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что история с «Турецким по-
током» необязательно повлияет на 
решение «Газпрома»: более сущест-
венным негативным фактором мо-
жет оказаться то, что Италия в от-
личие от Франции и Нидерландов 
не имеет своих компаний среди ак-

ционеров проекта. При этом лю-
бой из возможных подрядчиков бу-
дет работать в условиях западных 
санкций против российского неф-
тегазового сектора, то есть ему при-
дется запрашивать у властей сво-

ей страны разрешение на проклад-
ку газопровода. Это дает шанс мно-
гочисленным противникам Nord 
Stream-2 среди восточных членов 
ЕС затянуть проект.

Валерий Нестеров из Sberbank 
СIB отмечает, что прокладка под-
водных газопроводов формально 
не подпадает под санкции, а «Газ-
пром» выражает желание соблю-
сти все нормы европейского зако-
нодательства, в том числе Третий 
энергопакет. Тем не менее, по мне-
нию аналитика, вероятность реа-
лизации Nord Stream-2 составля-
ет «на данном этапе 50%». Валерий 
Нестеров считает, что в пользу про-
екта прежде всего желание Герма-
нии стать хабом для российского 
газа в ЕС, а также отработанные на 
первом Nord Stream технологии и 
принципы финансирования.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Тендер большого диаметра

«Башнефть» планирует консолидировать 100% ак-
ций одного из крупнейших в России нефтехими-
ческих предприятий — «Уфаоргсинтеза», выкупив 
22% акций у АФК «Система» за 3,55 млрд руб. Прош-
лой осенью активом интересовался «Ростех». Но, по 
мнению аналитиков, текущая сделка скорее связа-
на с желанием «Башнефти» полностью консолиди-
ровать свои активы, переведя их на единую акцию 
для последующей приватизации.

Государственная «Башнефть» готова выкупить 22% ак-
ций «Уфаоргсинтез» за 3,55 млрд руб. у ЗАО «Система Ин-
вест», принадлежащего АФК «Система», сообщил «Ин-
терфакс» со ссылкой на директиву Росимущества к голо-
сованию на совете директоров нефтекомпании. Сейчас 
«Башнефть» контролирует 78% акций предприятия через 
Объединенную нефтехимическую компанию (ОНК) и ее 
дочерние структуры. Нефтекомпания перевела все неф-
техимические активы на ОНК к июлю 2013 года, еще бу-
дучи подконтрольной АФК «Система». Предполагалось, 
что основной акционер выкупит ОНК за 6,2 млрд руб. Но 
в 2014 году после скандального «дела 

”
Башнефти“» и до-

машнего ареста владельца «Системы» Владимира Евту-
шенкова нефтекомпания была возвращена государству, 
а сделка сорвалась.

Прошлым летом, когда «Башнефть» уже находилась в 
госсобственности, об интересе к покупке оставшейся до-
ли в «Уфаоргсинтезе» говорил президент нефтекомпании 

Александр Корсик. Но сделку невозможно было осущест-
вить до октября того же года из-за наложенных еще в рам-
ках уголовного дела обеспечительных мер. Осенью «Ин-
терфакс» со ссылкой на источники сообщал, что «Уфаорг-
синтезом» заинтересовался «Ростех», планируя вместе с 
«Башнефтью» создать на базе предприятия центр малотон-
нажной химии. Идею поддерживали и в Минпромторге, 
но против выступило Минэнерго, где заявили, что сырье 
можно закупать и у других производителей.

Глава информационно-аналитического портала Rupec 
Андрей Костин отмечает, что «Башнефть» после ее переда-
чи государству начала процесс перехода на единую акцию 
и реструктуризации своих активов. Помимо эффективно-
сти управления это может делаться для последующей при-
ватизации, о которой уже говорили в правительстве, отме-
чает эксперт. Покупка у «Системы-инвест» ее доли в «Уфа-
оргсинтезе» вписывается в эту стратегию. Господин Ко-
стин сомневается, что сделка может проводиться для пе-
редачи актива «Ростеху», так как идея формирования на 
базе комплекса нефтехимического центра «пока сырая» и 
«вряд ли бы первые шаги стали предприниматься так ра-
но». Эксперт не берется оценить директивную сумму, но 
отмечает, что в этом году «Уфаоргсинтез» «хорошо выгля-
дит» во многом за счет выпуска полиэтилена. В то же вре-
мя в текущем году оценка актива может снизиться вслед 
за рыночной конъюнктурой.

Ольга Мордюшенко, Дмитрий Козлов

«Система» сдает химию
«Башнефть» консолидирует 100% в «Уфаоргсинтезе»

 30 процентов  составило падение 
продаж АвтоВАЗа за январь—ноябрь  
2015 года, по данным АЕБ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Т Е Х »  И Д Е Т  В  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р У

Дочерняя компания «Ростеха» «РТ-Глобальные ресурсы» (РТГР) выкупила 25% плюс 
1 акцию инфраструктурного ЗАО «Росинжиниринг», сообщила вчера госкорпорация. 
Сумма сделки и продавец пакета не раскрывается. В данных ЕГРЮЛ изменения 
не отображаются, компания была основана Дмитрием Новиковым и Ринатом Кики-
чевым, по данным СПАРК, с 2012 года у нее один акционер (не раскрывается). РТГР 
в 2014 году присоединился к «Росинжинирингу» в проекте строительства морского 
угольного терминала «Порт Вера» во Владивостоке мощностью перевалки до 20 млн 
тонн в год, запуск первой очереди на 10 млн тонн запланирован на 2018 год. Порт 
должен стать частью комплексного проекта по разработке угольного Гербикано-
Огоджинского месторождения в Амурской области, куда РТГР зовет китайскую 
угольную Shenhua. Анатолий Джумайло

с1

с1 ЦИТАТА

Мы высоко оцениваем перспек-
тивы дальнейшего плодотворно-
го сотрудничества с Saipem  
по текущим и будущим  
проектам
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  
20 августа 2015 года
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деловые новости

Дополнительным ударом для ту-
ристической отрасли стал установ-
ленный в ноябре фактический за-
прет на продажу организованных ту-
ров на два самых массовых направ-
ления — Турцию и Египет, которые в 
первом полугодии 2015 года посети-
ли 38% путешественников из России.

Закрытие для туроператоров этих 
стран стало толчком для возобновле-
ния полемики о необходимости су-
щественного увеличения внутренне-
го рынка. Так, глава Ростуризма Олег 
Сафонов ранее заявлял, что рассчи-
тывает на то, что в 2016 году россий-
ские курорты посетят на 3–5 млн 
больше туристов. Но такие амбици-
озные планы изначально вызвали 
сомнения у туроператоров. Согласно 
данным АТОР, в среднем спрос на 
турпутевки внутри страны на период 
новогодних праздников увеличился 
на 6–10%. По словам госпожи Ломид-
зе, это значительно меньше 20-про-
центного роста, который прогнози-
ровался еще в начале декабря. Паде-
ние на зарубежных направлениях 

оценивается в 30–33%. Представи-
тель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина проводит дру-
гие данные. По ее оценкам, интерес к 

поездкам за границу упал вовсе в 
среднем на 50%, спрос на Россию уве-
личился на 26–30%.

Вице-президент АТОР Дмитрий Го-
рин указывает, что некоторым круп-

ным игрокам в этом сезоне действи-
тельно удалось заметно увеличить до-
лю продаж на внутреннем рынке. 
«Речь идет о туроператорах, которые 
раньше других сделали на это ставку, 
для них это абсолютно предсказуе-
мый результат»,— объясняет он. Ген-
директор «Пегас туристик» Анна Под-
горная указывает, что говорить о том, 
что внутренние направления стали 
составлять значительную долю всего 
организованного рынка, еще рано. «В 
этом году на новогодние праздники 
мы продавали только туры в Сочи, все 
сформированные путевки были реа-
лизованы, но нужно понимать, что 
емкость этого курорта, равно как и 
всего российского рынка, очень огра-
ниченна»,— объясняет она. В TUI на 
долю России пришлось 15% продаж 
путевок, столько же заняли экскурси-
онные туры в Чехию.

Господин Горин называет еще один 
проблему — рост цен. По оценкам 
АТОР, стоимость поездок внутри стра-
ны выросла на 15–18%. «Увеличение 
цен в отелях, по сути, никак не связа-
но с девальвацией рубля, стоимость 
размещения увеличивается вместе с 

ростом загрузки»,— объясняет госпо-
дин Горин. По его оценкам, в период 
новогодних праздников заполняе-
мость гостиниц в Сочи составляла 95–
100%. На фоне закрытия Турции и 
Египта уже летом стоимость прожива-
ния на курортах Краснодарского края 
может вырасти еще на 20–30%, расска-
зывали ранее туроператоры, получив-
шие предварительные расценки оте-
льеров на предстоящий сезон.

Госпожа Тюрина называет еще од-
ним растущим рынком организован-
ного туризма страны СНГ — Белорус-
сию, Армению и Узбекистан. Так, 
спрос на туры в Белоруссию на время 
новогодних каникул в этом году вы-
рос в полтора-два раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого го-
да. Но сами туроператоры пока чаще 
всего не готовы рассматривать СНГ 
как массовый рынок. «В этом году пу-
тевки по этим направлениям прода-
вались на новогодние праздники, но 
нужно понимать, что речь в любом 
случае идет о сотнях, а даже не о тыся-
чах человек»,— замечает господин То-
полкараев.

Александра Мерцалова

Ездим дома

Ключевые показатели «СТС Ме-
диа» оказались лучше консерва-
тивного сценария, благодаря 
 чему холдинг может быть про-
дан ЮТВ Алишера Усманова 
и Ивана Таврина без дисконта — 
за $200,54 млн. Окончательную 
оценку предстоит утвердить 
 после аудита «СТС Медиа».

О том, что сделка по продаже «СТС 
Медиа» может пройти по максималь-
ной границе, 

”
Ъ“ рассказал источник, 

близкий к одной из сторон сделки — 
в этом случае холдинг ЮТВ может за-
платить за компанию $200,54 млн. 
Другой источник 

”
Ъ“ уточняет, что об 

итоговой сумме можно будет гово-
рить после аудита компании. Как со-
общал 

”
Ъ“ ранее, сделка проводилась 

в два этапа. В декабре «СТС Медиа» по-
лучила за 75% бизнеса $150 млн, 
оставшаяся часть в $50 млн могла ва-
рьироваться в зависимости от резуль-
татов работы холдинга. Еще $50 млн 
будут распределены среди акционе-
ров американской CTC Media Inc. со 
счетов компании.

Осенью из материалов, опублико-
ванных «СТС Медиа», стало известно, 

что сумма сделки по консервативно-
му прогнозу может быть снижена до 
$185 млн. Дисконт мог быть обуслов-
лен несколькими факторами, вклю-
чая показатель доли аудитории, вы-
ручку флагманского канала СТС и де-
нежный поток (ЮТВ полагала, что он 
может оказаться отрицательным). В 
значительной степени на сумме дис-
конта могли сказаться низкие резуль-
таты бизнеса «СТС Медиа» в Казахста-
не, связанные, по прогнозам консуль-
тировавшей сделку Xenon Capital, с 
падением курса казахского тенге.

В ноябре «СТС Медиа» объявила 
о возможном снижении дисконта 

до нескольких миллионов долла-
ров, а уже в конце декабря стало из-
вестно, что дисконта по бизнесу в 
Казахстане не будет. Менеджмент 
предпринял усилия по сбору дохо-
дов и эффективно контролировал 
издержки, что позволило выпол-
нить план по cash flow, поясняет со-
беседник 

”
Ъ“. При этом по итогам 

девяти месяцев 2015 года чистый 
денежный поток от операционной 
деятельности компании сократил-
ся с $55 млн до $0,9 млн, на что по-
влияли волатильность курсов ва-
лют и падение рекламного рынка. 
Выручка компании в рублях снизи-

лась на 22%, до $14,7 млрд, прибыль 
выросла на 9%, до $3,5 млрд.

Подразумевалось, что дисконт бу-
дет возможен, если во втором полуго-
дии 2015 года рынок будет падать так 
же, как и в первом, но уже на конфе-
ренц-колле по итогам третьего квар-
тала было ясно, что «СТС Медиа» по-
кажет хорошие результаты, уточняет 
аналитик Raiffeisenbank Сергей Ли-
бин. Если сделка пройдет по верхней 
границе, итоговая стоимость акций 
будет примерно на 15% выше теку-
щей ($2,19 против $1,86 за акцию), это 
хорошая новость для продавцов, за-
ключает он.

Тем временем в российской «СТС 
Инвестментс», на которую переведен 
бизнес «СТС Медиа», номинирован со-
вет директоров. Как рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“, в его состав вошли Иван Тав-

рин, председатель совета директоров 
ИД «Коммерсантъ» Владимир Желон-
кин, гендиректор ЮТВ Андрей Димит-
ров, гендиректор «СТС Медиа» Юлиа-
на Слащева и член совета директоров 
CTC Media Inc. Жан-Пьер Морель.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Телевидение без дисконта
«СТС Медиа» может быть продана по полной цене

Мэрия Москвы отложила на три 
месяца, до 31 марта 2016 года, 
завершающий этап демонтажа 
торговых павильонов на объек-
тах метрополитена. Под угрозой 
закрытия ларьков их владель-
цы поспешили еще до конца го-
да распродать все свои товары 
со скидкой.

Правительство Москвы решило 
продлить работу торговых павильо-
нов в подземных переходах и вести-
бюлях метро до 31 марта 2016 года, 
следует из письма службы имущест-
венно-земельных отношений ГУП 
«Московский метрополитен» (копия 
есть у 

”
Ъ“). Письмо направлено руко-

водителям коммерческих организа-
ций, работающих в столичной под-
земке. Продолжить работу смогут, 
правда, лишь те предприниматели, 
у которых нет задолженности по 
аренде за 2015 год, отмечается в 
письме. В нем не указано, каким до-
кументом закреплено соответствую-
щее решение властей города. В сто-
личном департаменте транспорта и 
ГУПе не смогли оперативно дать 
комментарий по этой теме.

Гендиректор «Авиком-Трейд» 
(арендует 28 павильонов на двух 
станциях) Бэла Айба рассказала 

”
Ъ“, 

что о продлении договоров аренда-
торам сообщили за два дня до ново-
годних праздников. «Нам пришло 
дополнительное соглашение к до-
говору аренды от 2015 года, разре-
шающее торговлю до 31 марта»,— 
говорит она, отмечая, что еще за не-
сколько дней до этого на встрече 
арендаторов с представителями 
Московского метрополитена всем 
сообщили, что до конца года палат-
ки должны быть закрыты. «Товар 

распродавался со скидками, чтобы 
успеть вернуть хотя бы часть вло-
женных средств»,— рассказывает 
госпожа Айба.

Изначально московские чинов-
ники планировали завершить де-
монтаж подземных павильонов 11 
января, но резко против выступило 

бизнес-сообщество. В декабре упол-
номоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов обратил-
ся к мэру Москвы Сергею Собянину с 
просьбой отменить снос торговых 
объектов и продлить договоры с дей-
ствующими арендаторами, пока не 
будут утверждены итоги первых аук-
ционов на аренду реконструирован-
ных павильонов. Господин Титов 
объяснял, что в городе уже снесено 
860 торговых объектов в подземных 
переходах, из-за чего более 3 тыс. че-
ловек лишились постоянной рабо-

ты, а бюджет города недополучает 
около 216 млн руб. в квартал. Рекон-
струируемые площадки при этом по-
ка не готовы для участия в аукцио-
нах, отмечал бизнес-омбудсмен.

Бэла Айба считает, что организо-
вать процесс продаж в оставшихся 
ларьках в ближайшие три месяца 

можно, но участникам рынка необ-
ходимо понимать, как ситуация бу-
дет развиваться дальше. «Политика 
московских властей в последние 
полтора года привела к развалу рын-
ка. Новых павильонов, которые об-
ещали построить, нет»,— говорит 
она. Президент некоммерческого 
партнерства «Гильдия предпринима-
телей» Владимир Морозов полагает, 
что данная столичными властями от-
срочка поможет хотя бы на несколь-
ко месяцев сохранить рабочие места. 
По его мнению, из-за сноса торговых 

объектов создан искусственно завы-
шенный спрос, в условиях которого 
предлагаемая система получения па-
вильона через аукцион может приве-
сти к росту арендных ставок, кото-
рые станут выше, чем может себе по-
зволить мелкий предприниматель. 
До начала преобразований управля-
ющие компании удерживали ставки 
на уровне рынка, добавил господин 
Морозов.

Реформирование торговли в под-
земке инициировал осенью 2013 го-
да руководитель департамента тран-
спорта Москвы Максим Ликсутов, 
обратившийся к мэру с предложени-
ем реконструировать 296 вестибю-
лей и 131 подземный переход. Сей-
час все подземное пространство по-
делено на выходы из метро (их 
контролирует Московский метропо-
литен) и подуличные пешеходные 
переходы (в ведении ГБУ «Гормост»). 
По данным на 2014 год, ГУП управля-
ло 135 переходами на 88 станциях, 
где работало 2,76 тыс. торговых точек 
общей площадью 12,75 тыс. кв. м. У 
«Гормоста» было 400 переходов, в 26 
из которых были организованы тор-
говые места. Столичный метрополи-
тен получал примерно 1,7 млрд руб. в 
год от сдачи в аренду коммерческих 
площадей, «Гормост» — около 
160 млн руб. Оба предприятия имели 
договоры с управляющими компа-
ниями, которые отдавали павильо-
ны в аренду через аукцион. Шесть 
крупнейших прямых арендаторов 
(«Дегама», «Комстрой-метро», «Ави-
ком трейд», «Метротэк», «Шевалье», 
ККК) занимали 64% торговых площа-
дей подземки.

Анастасия Дуленкова,  
Екатерина Геращенко

Подземную торговлю  
загнали за квартал
Снос ларьков в переходах отложен до апреля Профильные ведомства и опера-

торы связи согласились с необхо-
димостью отмены государствен-
ного регулирования тарифов на 
услуги присоединения и пропуск 
трафика для « Ростелекома» и 
других опера торов, которые за-
нимают существенное положе-
ние, то есть контролируют не ме-
нее 25% номерной емкости в 
пределах одного региона. Одна-
ко предложение установить сим-
метричные межоператорские та-
рифы в сотовых компаниях не 
поддерживают.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект доклада правительства РФ Влади-
миру Путину о регулировании межо-
ператорского взаимодействия, подго-
товленный министром связи и массо-
вых коммуникаций Николаем Ники-
форовым. Правительство поддержи-
вает предложение «Ростелекома» о вы-
равнивании стоимости услуги завер-
шения вызова на сетях фиксирован-

ной и сотовой связи и считает необхо-
димым отменить госрегулирование 
цен на услуги присоединения и про-
пуска трафика, оказываемые сущест-
венными операторами. Эти измене-
ния не окажут негативного воздейст-
вия на малых и средних игроков рын-
ка фиксированной связи с учетом не-
значительной доли расходов на услу-
ги по пропуску трафика в структуре се-
бестоимости услуг и позволят сущест-
венным операторам получить доходы 
в объеме более 400 млн руб. в год, гово-
рится в докладе.

Также правительство поддержало 
предложение «Ростелекома» об уни-
фикации услуги завершения/иниции-
рования вызова в пределах субъекта. 
Законодательством могут быть закре-
плены симметричные тарифы на за-
вершение вызова для сотовых и фик-
сированных операторов. В то же вре-
мя предложение «Ростелекома» ввес-
ти единый тариф на услугу заверше-
ния вызова в размере 0,57 руб. за ми-
нуту правительство не поддержало.

• Государство устанавливает та-
рифы на услуги присоединения и про-
пуска трафика для существенных 
операторов. В большинстве регио-
нов это «Ростелеком», а, например, в 
Москве — МГТС. Сейчас звонок от со-
тового абонента фиксированному 
или наоборот должен проходить че-
рез зоновую сеть (сеть региона), даже 
если абоненты находятся в соседних 
домах. При этом сотовый оператор 
платит за завершение вызова: на-
пример, на сети «Ростелекома» 0,25–
1,53 руб./мин. на зоновом уровне и 
0,09–0,41 руб.— на местном (сеть 
населенного пункта). Тариф на завер-
шение вызова на сети сотового опе-
ратора составляет 0,95 руб./мин.
Реформа межоператорского взаи-

модействия обсуждается не первый 
год. Предлагаемые до сих пор вариан-

ты изменений критиковались участ-
никами рынка: сценарии, выгодные 
сотовым операторам, могли привести 
к значительному снижению выручки 
«Ростелекома». И наоборот, вариант, 
выгодный этому оператору, мог обер-
нуться убытками уже для сотовых опе-
раторов. С предложением отменить 
госрегулирование тарифов на услугу 
завершения вызова и пропуска трафи-
ка для существенных операторов ра-
нее выступило Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 9 декабря 2015 года).

Вчера в Минкомсвязи заявили, что 
«поддерживают позицию 

”
Ростелеко-

ма“ о равном тарифе», но детали про-
екта доклада не стали обсуждать. 
Минэкономики и Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) проект до-
клада согласовали. В Минэкономики 
отмечают, что для соблюдения прин-
ципов прозрачности и контроля целе-
сообразно одновременное введение 
публичности тарифов на услуги при-
соединения и пропуска трафика, ока-

зываемые существенными операто-
рами. «Реформирование необходимо 
проводить вместе со снятием излиш-
них административных требований 
по пропуску трафика»,— указывает 
начальник управления регулирова-
ния связи и информационных техно-
логий ФАС Елена Заева.

В «Ростелекоме» отказались ком-
ментировать проект доклада, но отме-
тили, что выступают за то, чтобы ме-
жоператорские тарифы были зеркаль-
ными. «В этом случае будут выравне-
ны экономические условия работы 
для фиксированных и мобильных се-
тей связи»,— отмечают в компании.

Крупнейшие сотовые операторы 
МТС, «МегаФон» и «Вымпелком» под-
держали отмену госрегулирования 
тарифов услуги присоединения и 
пропуска трафика для существенных 
операторов. «Предыдущая система на-
чала работать десять лет назад, введе-
ние рыночных тарифов больше соот-
ветствует современным тенденциям 
регулирования»,— говорит директор 
по работе с госорганами «МегаФона» 
Дмитрий Петров. В МТС не поддержи-
вают идею унификации тарифов на 
услуги завершения/инициирования 
вызова. «Введение прямого или кос-
венного регулирования межопера-
торских тарифов сотовых операторов 
и их выравнивания с тарифами фик-
сированных операторов неэффектив-
но не только для телеком-отрасли, но 
и для экономики страны в целом. 
Инициатива может привести к поте-
рям сотовых операторов и поставить 
под угрозу реализацию инвестицион-
ных программ, спровоцировать по-
вышение абонентских тарифов, а так-
же снизить уровень налоговых посту-
плений в бюджет»,— перечисляет 
представитель МТС Дмитрий Соло-
довников.

Анна Балашов

Правительство 
урегулировало тарифы
Существенным операторам жить станет проще

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т Е А Т Р А Л Ь Н Ы Е  К А С С Ы  П О Ш Л И  П О Д  С Н О С

Театральные кассы Москвы будут ликвидированы в течение трех месяцев, сообщил 
гендиректор Московской дирекции театрально-концертных и зрелищных касс 
( МДТЗК) Виталий Виноградов. По его словам, такое указание департаменту торговли 
Москвы дал мэр города Сергей Собянин, все кассы должны были быть ликвидирова-
ны к 1 января. По оценке МДТЗК, сейчас в Москве насчитывается около 140 театраль-
ных касс, которые продавали примерно 2 млн билетов в год. В Союзе театральных де-
ятелей России сообщили, что обращались с письмом к Сергею Собянину с просьбой 
отменить это решение, однако оно пересмотрено не было. «Интерфакс»
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РИТЕЙЛ

«Евросеть» стала ближе 
к AliExpress

«Евросеть» внедрила услугу оплаты заказов 
в интернет-магазине AliExpress, говорится 
в официальном сообщении компании. «Покупа-
тели AliExpress смогут оплатить свой заказ в лю-
бом салоне ”Евросети“ после его оформления 
на сайте aliexpress.com, сообщив кассиру но-
мер и сумму заказа»,— уточнили в «Евросети». 
Комиссия за оплату заказов не взимается. 
 Ранее представитель AliExpress заявлял, что 
аналогичная возможность оплаты в 2016 году 
также появится в салонах «Связного» и «Почты 
России». Мария Коломыченко

«М.Видео» назначило 
 финансового директора 

Финансовым директором «М.Видео» назначена 
Екатерина Соколова, ранее занимавшая долж-

ность вице-президента, директора департамен-
та планирования, управления эффективностью, 
развития и инвестиций в переработке, коммер-
ции и логистике ТНК-BP, говорится в сообще-
нии ритейлера. Екатерина Соколова работала 
в ТНК-BP более десяти лет. Предыдущий фи-
нансовый директор «М.Видео» Николай Сури-
ков покинул компанию 1 сентября 2015 года. 
По данным на 30 сентября, сеть «М.Видео» на-
считывала 366 магазинов в 158 городах Рос-
сии.  Выручка «М.Видео» за девять месяцев 
2015 года увеличилась на 2,2% и составила 
108,2  млрд руб. Мария Коломыченко

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

MSD поделилась 
с « Р-Фарм»

Американская фармацевтическая компания 
MSD передает полномочия по продвижению 
 лекарственных средств на рынке Казахстана 
в управление группе компаний «Р-Фарм». Как 
сообщила российская компания, MSD приняла 
решение изменить операционную модель рабо-
ты в Казахстане в рамках глобальной трансфор-
мации бизнес-процессов. MSD оставляет за со-
бой право регистрации новых препаратов в Ка-
захстане, а также сохраняет функции фармако-
надзора на территории страны. «Интерфакс»

1,7  миллиарда рублей
получал в год от сдачи в аренду 
 коммерческих площадей Московский 
 метрополитен

6 процентов
занимают существенные  операторы  
в общем объеме услуг присоединения 
и пропуска трафика (данные Минкомсвязи)

ЦИТАТА

Выездной туризм представляет 
собой чистый экспорт капитала. 
Мы прекрасно понимаем, 
что  туристы везут свои деньги 
и эти деньги инвестируются 
в экономику не России
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в эфире телеканала 
«Россия 24», 27 ноября 2015 года
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культура

В Парижской опере про
шли гастроли старейшей 
труппы Израиля Batsheva 
Dance Company. Для де
бюта на главной француз
ской сцене был выбран 
программный спектакль 
ее руководителя Охада 
Наарина «Three». Из Па
рижа — МАРИЯ СИДЕЛЬ
НИКОВА.

В премьерный вечер га-
стролей Batsheva Dance 
Company территория во-
круг Opera Garnier походи-
ла на театр военных дейст-
вий. Подступы к опере оце-
плены. Полицейских, сол-
дат и людей в штатском ед-
ва ли не больше, чем зри-
телей, которым, прежде 
чем попасть в театр, при-
шлось полчаса мерзнуть 
на ступеньках, проходя че-
рез сито досмотров. Усилен-
ные меры безопасности бы-
ли приняты из-за пропале-
стинских активистов, тре-
бовавших бойкотировать 
гастроли труппы из Тель-
Авива. Но Охаду Наарину, 
который, к слову, и сам не 
прочь покритиковать из-
раильское правительство, 
не привыкать к таким при-
емам: политика вписана 
в ДНК труппы.

Но главенствует все же че-
ловек со всеми его психоло-
гическими и, главное, фи-
зиологическими особен-
ностями. По Наарину, дви-
жение — это животный ин-
стинкт (он и танцовщиков 
ласково называет зверями), 
и чем дальше поведет этот 
инстинкт, тем лучше. В этом 
и состоит смысл изобретен-
ной им техники «гага». Для 
израильских артистов она 
как вагановский класс для 
русских балерин — основа 
основ.

Как следует из названия, 
спектакль «Three» (2005) со-
стоит из трех частей, но свя-
заны они между собой весь-
ма формально: каждый раз 

выходит «конферансье» 
с телевизором, и его двой-
ник с экрана объявляет но-
вую главу. Вступительная 
«Bellus» («Красота») на музы-
ку «Гольдберг-вариаций» Ба-
ха — серия импровизаций 
и дуэтов; «Humus» («Земля») 
под медитативный набор 
звуков британского экспе-
риментатора Брайана Ино 

танцуют только женщины; 
финальная «Secus» («Ина-
че») обрушивается на зрите-
ля как струя ледяной воды, 
мешая жесткое техно вене-
суэльского электронщика 
kid 606 и голые задницы тан-
цовщиков с напевами а ка-
пелла The Beach Boys и по-
чти религиозными шестви-
ями. Из декораций — лишь 
расставленные по периме-
тру сцены серые блоки. Ко-
стюмы — линялые майки 
да штаны, в которых арти-
сты выглядят как дворовые 
подростки: невысокие, не-
красивые, коренастые, в та-

туировках. Но когда эти тела 
начинают двигаться, их зве-
риную органику ощущаешь 
физически. Наарин высту-
пает не только (и не столь-
ко) режиссером, сколько 
дрессировщиком и гуру. Из 
своих артистов — технич-
ных, растянутых, выносли-
вых — он выжимает все со-
ки, заставляя слушать тело, 
работать без зеркала. Образ-
но говоря, глотать желудки, 
отделять кости от мяса, из-
виваться, как спагетти в ки-
пятке, выписывать бедрами 
аппетитнейшие восьмерки 
или двигаться так, будто не-

устойчивое неподконтроль-
ное тело разваливается на 
части (в труппе это движе-
ние прозвали «биби»). Скла-
дывая куски упражнений 
в спектакль, Наарин мас-
терски манипулирует эмо-
циями: силу замешивает со 
слабостью, брутальность — 
с нежностью, откровения — 
с юмором, чувства — с их от-
сутствием. Под таким кон-
трастным душем незамет-
но проскакивают и прово-
кации, и более любопыт-
ные моменты, как, напри-
мер, мужской дуэт-поеди-
нок в последней части.

На «гагу» (как говорит сам 
Наарин, это было первое сло-
во в его жизни) хореограф 
подсадил не только профес-
сионалов (в том числе чи-
стокровных «классиков» — 
от Орели Дюпон до Натальи 
Осиповой), но и людей, весь-
ма далеких от танца. Техни-
ку хореограф приправил 
бытовой философией, уча 
преодолевать себя, самосо-
вершенствоваться, освобо-
ждаться от комплексов. Из-
раильтянину сдалась и Па-
рижская опера: на премье-
ре Batsheva Dance Company 
аплодировали стоя.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

«Гага» больше, чем жизнь
Batsheva Dance Company в Париже
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В Театре на Елисейских Полях прошел спектакль Бьянки Ли «Богини и демоницы». 
В одной из двух главных ролей — балерина Большого театра Мария Александрова. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Новом музее в СанктПетер
бурге открыта большая персо
нальная выставка Ивана Сотнико
ва. Экспозиция, которую готовил 
сам художник, оказалась первой 
посмертной. Однако, как считает 
КИРА ДОЛИНИНА, ничего траур
ного в ней нет.

Мы похоронили Ивана Сотнико-
ва всего два месяца назад. Отпели, 
отплакали, отсмеялись, написали 
много слов в некрологах (см. 

”
Ъ“ от 

18 ноября). Что уж тут было таить — 
опять, как много раз в последние го-
ды, ушла важная петербургская ле-
генда, да еще из молодых, ему бы-
ло-то всего 54. На этом фоне любо-
му, кто не из близкого круга, долж-
но было показаться, что Новый му-
зей, как уже было с Мамышевым-
Монро, оказался быстрым на дейст-
вия и накануне Нового года открыл 
выставку только что ушедшего ху-
дожника. Но это совсем не так — 
и выставка эта потому-то и стала та-
ким важным художественным со-
бытием сезона, что делалась никак 
не по случаю, а честно и чисто, на 
века. И сочинялась прежде всего са-
мим автором.

У любимца нескольких поколе-
ний питерской артистической ту-
совки Ивана Сотникова, оказывает-
ся, было не так и много персональ-
ных выставок — считая с самой ран-
ней пейзажной в Библиотеке Акаде-
мии наук в 1982-м, всего девять экс-
позиций, большинство из которых 
приходится на последнее десятиле-
тие. И это при том, что присутствие 
Сотникова на групповых выставках 
1980–2010 годов было постоянным 
и всегда заметным. Да и как не заме-
тить — его работы почти всегда бли-
стательны, а не увидеть в толпе боль-
шого, красивого, бородатого челове-
ка, который из самого скучного вер-
нисажа был способен сделать празд-
ник (мог и проехаться по выстав-
ке на велосипеде, мог прийти с сет-
кой на голове, а мог и обыграть дыр-
ку в стене так, что начал отсчет ново-
го искусства своего поколения, как 
это случилось с «Ноль-объектом», со-
чиненным Сотниковым и Тимуром 
Новиковым из проплешины в выста-
вочном стенде).

Новый музей отдал под выставку 
два этажа, и разделение вещей меж-
ду ними прописано идеально. Вооб-

ще-то отбор вещей Сотникова — за-
дача не из легких, он «писал — не гу-
лял», и его живопись можно считать 
не в полотнах, а в километрах. Ку-
ратор выставки Екатерина Андре-
ева сочинила своего Сотникова не 
столько из дат и тем, сколько из чи-
стой живописной фактуры его по-
лотен. Первый этаж — «концептуа-
листский», с сериями «машинок», 
«компьютерных игр», любимых его 
елок («ёл»), с большим количество 
слов внутри изображения, с игрой 
в иконические знаки, стебовый, су-
масбродный, этаж Сотникова «Но-
вых художников» и митьков. Вещи 
2000-х среди десятков полотен 1980-
х тут совершенно уместны, пото-
му что этот художник не жонглиро-
вал стилями, а все эти годы сочинял 
один свой большой живописный 
мир. Мир, в котором старые банки 
из-под шампуней ничем не менее 
важны, чем грозный самолет в небе 
«Бури в пустыне».

Второй этаж выставки пейзаж-
нее и оттого лиричнее. Тут правят 
не слова, а свет. Желтый, яркий, 
теплый и беспощадный одновре-
менно, свет из слепых окон и жад-
ных фонарей петербургских улиц. 
В этом свете кружевная Фонтан-
ка становится густым и мертвым 
Стиксом, малюсенькая улица Прав-

ды вырастает чуть ли не в Исааки-
евскую площадь, небоскреб Крас-
ноярска рядится Нью-Йорком, а ле-
нинградские новостройки обора-
чиваются темным лесом. Натюр-
морты рядом смотрятся жильцами 
тех квартир, что за этими окнами, 
а милицейские автозаки с картины 
«Выборы» (2007-й) с их включенны-
ми желтыми же фарами не столько 
страшны, сколько архитектурны. 
Это мир чистой живописи, со сво-
ими страстями и трагедиями, мало 
имеющими отношение к нашей ре-
альности.

Мир, созданный этой выставкой, 
светел. То ли оттого, что отец Иоанн, 
которым стал Иван Сотников в 1996-
м, много больше нашего знал о Свете 
и Тьме, то ли это вообще свойство его 
живописи, но этой зимой эта выстав-
ка обязательна для тех, кто ищет по-
коя. Как ни парадоксально, но Сот-
ников тут не столько «новый дикий», 
сколько прямой наследник школы 
тихого и грустного пейзажа ленин-
градской школы 1930–1950-х. Это их 
город — город без солнца и людей. 
Город слишком хорошей архитекту-
ры. Город отражений и обманок. Сот-
ников во многом с этим явно согла-
сен. Но он не был бы Сотниковым, 
если бы не придумал и совсем дру-
гое. Вот, например, коробка с накле-
енными на нее пуговицами — «На-
селение микрорайона» (1989–1991). 
Тут уж явно не предвоенный Ленин-
град. Тут все мы — и он снаружи на-
блюдателем. Теперь уже, увы, совсем 
сторонним наблюдателем.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Объективная нереальность
Выставка Ивана Сотникова в Петербурге

Проект сотрудников МВО «Ма
неж», кураторов Андрея Парши
кова и Веры Трахтенберг, повест
вует об истории павильона СССР 
на Всемирной выставке в Па
риже 1937 года и главного эле
мента постройки — скульптуры 
Веры Мухиной «Рабочий и кол
хозница». Выставка подается 
как итоговый результат много
летнего исследования и выгля
дит единственно правильным вы
сказыванием о советской эпохе 
в прошедшем году, богатом на 
попытки осмыслить соцреали
стическое прошлое. Рассказыва
ет ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Статуя Веры Мухиной «Рабочий 
и колхозница» — символ тоталитар-
ного насилия и уравниловки, меч-
та об утопии равенства (полов в том 
числе), логотип «Мосфильма» и СС-
СР в целом — почти за 80 лет свое-
го существования обросла многочи-
сленными трактовками и интерпре-
тациями. Так что главный принцип 
выставки «Личное дело» — показать 
максимум художников, расположив-
шихся в тени знаменитой скульпту-
ры — выглядит правильным. Кура-
торы, что важно, руководствовались 
не своими симпатиями и политиче-
скими взглядами, а дали место всем: 
от левака Дмитрия Гутова до извест-
ного поклонника евразийской иде-
ологии Алексея Беляева-Гинтовта. 
Но на этом заслуги кураторов не за-
канчиваются. Они, в отличие от кол-
лег, пытающихся показать искусст-
во прошлого как эстетический фено-
мен вне политики («Романтический 
реализм», «Художники ВДНХ»), четко 
понимают две вещи.

Во-первых, скульптура Мухи-
ной — это не столько продолжение 
великой традиции фигуративного 
искусства (хотя ее и можно предста-
вить как вариацию античных «Тира-
ноборцев»), сколько феномен техни-
ческого развития XX века. Поэтому 
выставка начинается с громадного 
фрагмента старого каркаса «Рабоче-
го и колхозницы», похожего на сов-
ременную ему абстрактную скуль-
птуру европейского и американско-
го модернизма. Начинка шедевра не 
менее важна, чем оболочка. Во-вто-
рых, кураторы осознают, что делать 

выставку о столь чувствительном мо-
менте, как 1937 год, без документов 
невозможно. Так что здесь не только 
обсуждения и стенограммы, личная 
переписка архитектора павильона 
и автора идеи Бориса Иофана и Му-
хиной, но и редкости вроде перево-
да отзывов французской и междуна-
родной публики, оставленных в со-
ответствующей книге на Всемир-
ной выставке. И конечно, большую 
роль играют здесь открытки и ста-
рые фотографии, на которых совет-
ский павильон стоит прямо напро-
тив немецкого. Идея противопоста-
вить державы принадлежала фран-
цузским организаторам. А воспо-
минания главного архитектора на-
цистской Германии Альберта Шпее-
ра, расположившиеся в библиотеч-
ном разделе выставки, существенно 
дополняют картину: он вспоминает, 
как случайно наткнулся на макет со-
ветского павильона и решил постро-
ить немецкий как решетчатый за-
слон перед поступательным движе-
нием пролетариата. Война, в общем, 
началась сначала как столкновение 
символов и уж потом переросла в ве-
личайший конфликт XX века на тер-
ритории Европы.

Единственным недостатком вы-
ставки следует признать хроноло-

гию. Вернее, тот факт, что с Мухиной 
и Иофана все начинается, а преды-
стории, проливающей свет на стиль 
и родословную статуи, практически 
нет. Лишь эскиз Мухиной для памят-
ника Свердлову, представляющий 
собой экспрессивное изображение 
ангела с венком, подсказывает зри-
телю интересный сюжет. Ведь «Рабо-
чий и колхозница» — это продолже-
ние изобразительной традиции, свя-
занной с культом демократической 
государственности, который возник 
в формах неоклассики во Франции 
после революции (в «Клятве Гораци-
ев» Жак Луи Давид повторяет позы 
тех же «Тираноборцев»). Пожалуй, 
самое яркое выражение этого куль-
та — статуя Свободы на океанских 
воротах в США, сделанная опять же 
французом Огюстом Бартольди. Ве-
ра Мухина, в свою очередь, училась 
у Антуана Бурделя, ассистента Роде-
на, автора многочисленных аллего-
рических монументов во славу ре-
спублики. Так что «Рабочий и кол-
хозница» пришли к нам не столько 
из Древней Греции, сколько из Пари-
жа, что логично, и по своему проис-
хождению должны были бы славить 
свободу и демократию. Но монумен-
тальные фигуры советских тирано-
борцев возникли в 1937-м, в эпоху 
тирании, а в 1990-е статуя как раз 
чувствовала себя не очень хорошо 
и многие годы ветшала. Эти трудно-
сти перевода метафор и символов 
очень интересны — с ними отлич-
ная выставка была бы эталонной.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Статуя несвободы
«Рабочий и колхозница. Личное дело»  
в выставочном зале «Рабочий и колхозница»

От Рафаэля Санти  
до Гелия Коржева
Государственная Третьяковская галерея (ГТГ) 
представит в 2016 году два масштабных меж-
дународных проекта. Весной 2016 года от-
кроется выставка «От Елизаветы до Викто-
рии»: лондонская Национальная портрет-
ная галерея привезет в Москву самый ран-
ний портрет Шекспира, так называемый 
«Чандосовский портрет», а также изображе-
ния Елизаветы I, Чарльза Диккенса, Исаака 
Ньютона и Джерома К. Джерома. В свою оче-
редь, Третьяковка отправит в Лондон пор-
треты Федора Достоевского, Антона Чехо-
ва и Анны Ахматовой. В октябре на выстав-
ке «Roma Aeterna. Шедевры Пинакотеки Ва-
тикана» москвичи увидят полотна Каравад-
жо, Рафаэля Санти, Джованни Беллини, Гвер-
чино, Пьетро Перуджино и Гвидо Рени. В от-
вет Третьяковская галерея в 2017 году отпра-
вит в Ватикан картины русских художников 
XIX — начала XX века на евангельские и би-
блейские сюжеты.

На выставке к 200-летию Ивана Айвазов-
ского (июль—ноябрь) будут показаны самые 
знаменитые полотна художника: «Радуга» 
и «Черное море» из ГТГ, «Девятый вал» и «Вол-
на» из Русского музея. Всего в экспозиции 
представят 100 картин и 50 графических про-
изведений Айвазовского, в том числе никогда 
ранее не экспонировавшееся полотно «У бе-
регов Кавказа». А с февраля по апрель Треть-
яковка представит одного из лучших портре-
тистов эпохи Просвещения — Федора Рокото-
ва. Его работы дополнят графическими вида-
ми Москвы и усадеб, книгами и документами.

За ХХ век ответят две масштабные ретро-
спективы «Солнце в зените» Таира Салахова 
(январь—март) и «…Имею право» Гелия Кор-
жева (март—июнь), а также выставка «Сов-
ременное искусство. Перезагрузка. Конец 
1950-х — 2000-е». ТАСС, Рита Русакова

МУЗЕИ

КИНО

Сталин нестандартного размера
В Португалии начались съемки французско-
го фильма «Диван Сталина». Иосифа Стали-
на играет Жерар Депардье, в роли режиссера 
выступает актриса Фанни Ардан. По сюжету 
картины молодой художник Данилов в 1950 
году отправляется в тайную резиденцию со-
ветского генсека, чтобы обсудить с ним про-
ект монумента «Отец народов». Часть рекви-
зита и костюмы для картины предоставляет 
российский киноконцерн «Мосфильм». «Мы 
отправили съемочной группе Фанни Ардан 
костюмы — военную форму и реквизит то-
го времени. Нам сообщили, что все подошло 
и съемки уже начались в Португалии в нача-
ле января»,— рассказал начальник службы 
международных связей и проката «Мосфиль-
ма» Сергей Симагин. Он добавил, что костю-
мы для Депардье по историческим образ-
цам создает французская сторона из-за их не-
стандартных размеров. «РИА Новости»

Артистами Охада Наа
рина движут животные 
инстинкты, даже во 
время лирических ду
этов ФОТО LAURENT PHILLIPE/

OPERA NATIONAL DE PARIS

Любимец питерской артисти
ческой тусовки Иван Сотников 
всю жизнь сочинял свой боль
шой живописный мир 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Главный принцип выставки — 
показать максимум художни
ков, испытавших влияние зна
менитой скульптуры Мухиной 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Вейк-ан-Зее (Нидерланды)  
стартует шахматный супертурнир  
с участием большинства  
сильнейших гроссмейстеров мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

НБА

Михаил Прохоров 
перестраивает 
«Бруклин»
Он будет искать своему клубу 
новых руководителей

НАГРАДА

Лионель Месси вернул себе мяч
Аргентинец снова признан лучшим футболистом мира

«ДАКАР-2016»

Яма для чемпиона
Себастьен Лоб лишился шансов на победу

Ставший в декабре  единственным владель-
цем клуба НБА «Бруклин Нетс» Михаил Прохо-
ров начал процесс перезагрузки оказавшейся 
в кризисе команды. В ближайшие месяцы ему 
предстоит найти для нее новых руководителей — 
главного тренера и генерального менеджера. 
Ситуацию, по мнению американских источни-
ков, облегчает только довольно благоприятная 
для «Бруклина» финансовая конъюнктура.

Вчера основное внимание в НБА привлек матч, в 
котором «Бруклин Нетс» потерпел очередную неудачу 
в регулярном чемпионате, проиграв на своей площад-
ке «Сан-Антонио Сперс» — 79:106. Внимание обеспе-
чила перезагрузка, накануне этой встречи проанонси-
рованная недавно консолидировавшим стопроцент-
ный пакет акций «Бруклина» Михаилом Прохоровым.

Совладельцем «Нетс» и нового стадиона клуба 
Barclays Center, ранее базировавшегося не в Нью-Йор-
ке, а в Нью-Джерси, Михаил Прохоров стал в 2010 году. 
А в конце декабря прошлого года компании Onexim 
Sports and Entertainment, которая управляет баскет-
больными активами господина Прохорова в США, и 
Nets Sports and Entertainment, принадлежащая Forest 
City Enterprises Брюса Ратнера, его партнера, объяви-
ли о подписании договора. По нему Михаил Прохоров 
получил 100% акций клуба и его домашней арены. Ра-
нее господину Прохорову принадлежали 80% акций 
«Бруклина» и 45% акций стадиона. Остальными владел 
Брюс Ратнер, у которого российский миллиардер при-
обрел долю в баскетбольном бизнесе за $223 млн. Со-
вокупную сумму активов — клуба и стадиона — аме-
риканские эксперты оценили в $1,7 млрд.

Первые решения Михаила Прохорова в новом 
статусе состоялись вскоре после оформления сдел-
ки. В минувшие выходные клуб объявил об отстав-
ках и главного тренера Лайонела Холлинса, и гене-
рального менеджера Билли Кинга. В них не увидели 
ничего сенсационного. Под руководством Лайоне-
ла Холлинса «Бруклин» в нынешнем сезоне показы-
вает очень плохие результаты, и поражение от «Сан-
Антонио» (в этом матче «Нетс» возглавлял временно 
исполняющий обязанности наставника Тони Браун) 
еще ухудшило его положение. Одержав лишь десять 
побед в 38 матчах, команда занимает третье место с 
конца в сводной таблице первенства, и речь о попа-
дании в play-off для нее уже не идет.

Билли Кинг выполнял функции генменеджера 
«Бруклина» в течение пяти с половиной лет, то есть с 
момента появления в клубе Михаила Прохорова. Аме-
риканские баскетбольные обозреватели также нахо-
дили причины считать его деятельность малоэффек-
тивной. «Бруклин» при господине Прохорове стал ли-
дером по платежной ведомости среди клубов НБА, а 
только налог на роскошь, уплаченный им за превыше-
ние потолка зарплат, составил $123,4 млн. Но несмо-
тря на такие траты и четыре смены тренеров, по-насто-
ящему значимых достижений у «Нетс» не было. Выс-
шим стал выход во второй раунд play-off в 2014 году. 
При этом, подписывая дорогостоящих игроков вроде 
Дерона Уильямса, Джо Джонсона, Пола Пирса и Кеви-
на Гарнетта, «Бруклин» часто обменивал их на право 
выбора на драфте, потеряв, таким образом, больше де-
сятка потенциальных молодых талантов.

Перед матчем с «Сан-Антонио» Михаил Прохоров 
устроил пресс-конференцию, на которой прокоммен-
тировал ситуацию, пообещав, что будет по-прежнему 
прилагать все усилия для того, чтобы создать «чемпи-
онскую команду». Он даже сказал, что, на его взгляд, 
сейчас клуб «заслуживает титула больше, чем шесть 
лет назад», дав понять, что не собирается сокращать 
его финансирование. Правда, в объяснениях Михаила 
Прохорова насчет того, какими методами он будет воз-
вращать «Бруклин» в элиту, конкретики было все-таки 
мало. Господин Прохоров сообщил, что стратегию, на 
которую будет ориентироваться клуб, выработают но-
вые генеральный менеджер и тренер, однако так и не 
назвал ни кандидатов на ключевые должности, ни хо-
тя бы срок, в течение которого будут вестись поиски.

В американской прессе в качестве вероятного смен-
щика Лайонела Холлинса чаще всего упоминается имя 
Джона Калипари. Это один из наиболее рейтинговых 
баскетбольных специалистов в США, который в насто-
ящий момент трудится в университетской команде 
Кентукки. По данным целого ряда источников, имен-
но к нему «Бруклин» проявлял повышенный интерес. 
Собеседники телеканала ESPN, однако, полагают, что 
препятствием для его назначения могут послужить же-
лание господина Калипари иметь в «Нетс» фактически 
всю полноту власти (Михаил Прохоров подчеркнул, 
что посты тренера и генменеджера должны принадле-
жать разным людям), а также огромная зарплата, кото-
рую он требует,— это $120 млн за несколько лет.

При всех бруклинских проблемах эксперты обна-
руживают в его положении и позитив, говоря о хоро-
шей конъюнктуре. Во-первых, речь идет собственно о 
«Бруклине», который значительно разгрузил свою пла-
тежную ведомость и впервые в нынешнем десятиле-
тии не будет обязан платить налог на роскошь за суще-
ственное превышение потолка зарплат. Наоборот, по 
предварительным расчетам, летом у него будет запас 
в $40 млн до потолка. А это фактически означает воз-
можность потратить значительные суммы на качест-
венных новичков. Во-вторых, изменилась в лучшую 
сторону и экономическая конъюнктура в НБА в целом. 
Лига утвердила потолок зарплат на этот сезон на отмет-
ке $70 млн — сразу на 11% выше прошлогодней. Вла-
дельцы клубов ожидали менее существенного подъе-
ма. Новый потолок, с одной стороны, дает им большие 
возможности для маневра во время селекции. С другой 
— он свидетельствует о прочности положения НБА и 
хороших коммерческих перспективах. Причем скачок 
потолка произошел до того, как в силу вступило новое 
соглашение о продаже телеправ лиги, заключенное в 
октябре 2014 года с TNT и альянсом ESPN/ABC. Оно рас-
считано на девять сезонов и начнет действовать в 2016 
году. Этот договор намного выгоднее прежнего, по ко-
торому ежегодные телевизионные доходы лиги равня-
лись $930 млн. Он предполагает их увеличение втрое: 
суммарная выплата от телекомпаний составит $24 мл-
рд — около $2,7 млрд за каждый год.

Алексей Доспехов

Лионель Месси после двух-
летнего перерыва вернул се-
бе звание лучшего футболиста 
мира, получив «Золотой мяч». 
Уверенную победу в конкур-
се над вечным конкурентом 
Криштиану Роналду арген-
тинцу принесли в первую оче-
редь полдесятка призов, кото-
рые в прошлом году во многом 
благодаря его таланту выигра-
ла «Барселона».

Строго говоря, это был, кажет-
ся, один из самых скучных конкур-
сов на главный индивидуальный 
приз в мировом футболе за полве-
ка, что он существует. Настолько 
скучный, что после объявления на 
церемонии в Цюрихе его резуль-
татов освещавшим их изданиям 
приходилось изощряться, чтобы 
добавить хоть что-то интересное к 
текстам, заготовленным, кажется, 
задолго до гала-представления. На-
пример, все писали про бойкот, ко-
торый объявили опросу среди тре-
неров и капитанов сборных, а так-
же журналистов итальянцы, раз-
гневанные тем обстоятельством, 
что голкипера Джанлуиджи Буф-
фона Международная футболь-
ная федерация (FIFA) не включи-
ла хотя бы в лонг-лист претенден-
тов на «Золотой мяч». Кто-то обра-
щал внимание на забавные мело-
чи. Вот тренер сборной Пакиста-
на с трехэтажным именем проя-
вил оригинальность, поставив 
в своей анкете на первое место 
Арьена Роббена, хотя голландец 
в 2015 году толком и не играл из-
за болячек. А вот гватемальский и 
мавританский капитаны прояви-
ли солидарность, проголосовав за 
Хавьера Маскерано, больше никем 
не отмеченного.

А вот история про капитана 
гвинейского — Флорентина По-
гба. Он — такое в современном 
спорте случается — родной брат 
Поля Погба, лидера «Ювенту-
са» и сборной Франции, для ко-
торого, в отличие от Роббена, се-

зон сложился как надо: награды, 
прекрасная игра, повысившаяся 
трансферная стоимость. Вполне, 
в общем, можно включить в трой-
ку — никто не сочтет наглым ку-
мовством. Но в тройке брата аф-
риканского вместе с Лионелем 
Месси и Криштиану Роналду очу-
тился Мануэль Нойер.

И тех, кто эти мелочи выиски-
вал, понять нетрудно. Исход борь-

бы за «Золотой мяч» был слиш-
ком предсказуем, и букмекеры 
принимали на него ставки при-
мерно с теми же коэффициента-
ми, с какими в свое время было 
принято принимать их на победу 
Владимира Кличко, еще не успев-
шего проиграть Тайсону Фьюри, 
в каком-нибудь проходном бою. 
И главное, причины, почему ис-
ход должен быть именно таким, 
лежали на поверхности.

Шорт-лист выглядел привыч-
ным. «Золотой мяч», с тех пор как 
в 2007 году его завоевал брази-
лец Кака, превратился в поле сра-
жения между двумя гениями — 

португальцем Криштиану Ронал-
ду и аргентинцем Лионелем Мес-
си. И вряд ли найдется очень уж 
много серьезных экспертов, кото-
рые бы решились настаивать на 
том, что «дуополия» лидеров «Ре-
ала» и «Барселоны» — это исклю-
чительно плод каким-то образом 
крепко вбитых в сознание голо-
сующих, и профи, и репортеров, 
то есть скорее болельщиков, сте-
реотипов насчет того, что нико-
го в футболе сильнее нет. Сейчас 
рядом с ними в укороченном до 
трех фамилий списке был Ней-
мар — тоже, конечно, гений, но 
по-прежнему воспринимающий-
ся отчасти как помощник Месси в 
устройстве барселонского атаку-
ющего шоу. За помощников, со-
ратников голосуют редко. Остава-
лись два героя — Месси и Ронал-
ду, бравший «Золотой мяч» в пре-
дыдущие два года, после четырех-
летней гегемонии аргентинца.

Отсутствие у букмекеров сом-
нений в том, почему продлить 
свою серию до трех триумфов 
подряд Криштиану Роналду не 
удастся, растолковать проще про-
стого. У Роналду, как и у Месси, 
в 2015 году была куча потрясаю-
щих матчей. У него, как и у Мес-
си, наколотившего, несмотря 
на отправившую его на два ме-
сяца осенью лечиться травму, за 
остальные десять более полусот-
ни мячей, была отличная персо-
нальная статистика. А сравнивать 
степень их одаренности — это 
примерно то же самое, что срав-
нивать крутость их клубов.

Однако имелась чересчур убе-
дительная, вполне материальная 
база, чтобы доказать неизбеж-
ность пятого «Золотого мяча» Ли-
онеля Месси. Определяя лауреа-
та, кто-то голосует прежде всего 
умом, кто-то — сердцем. Но и тот, 
и другой инструмент всегда, во 
всех случаях подсказывали, что, 
прикидывая ценность футболи-
ста, нужно учитывать добытые 

им звания. В конце концов, это 
ради них, а не статистики они вы-
ходят на поле.

У Криштиану Роналду званий 
в 2015 году было ноль, у Лионеля 
Месси — пять. «Барселона» выиг-
рала с ним Лигу чемпионов, чем-
пионат Испании, Кубок страны, 
европейский Суперкубок, а еще, 
уже под занавес декабря, клуб-
ный чемпионат мира. И во всех 
этих турнирах Месси был дейст-
вующим лицом ключевых эпизо-
дов — забивал важнейшие мячи 
или, как в финальном матче глав-
ного еврокубка против «Ювенту-
са», принимал участие в голевых 
комбинациях. Из общего ряда чу-
точку выбивается разве что его вы-
ступление на Кубке Америки, на 
котором в решающей встрече его 
сборная уступила чилийцам. Но и 
на этом турнире особенных вопро-
сов к его статусу вожака не возни-
кало. Не возникало их и к его оче-
редному «Золотому мячу», вруче-
ние которого на самом деле пред-
ставлялось такой же формально-
стью, как и сопровождавшие ре-
цензии на вечер, тиражируемые 
из года в год в различных вариа-
циях цитаты — про «инопланет-
ность» таланта аргентинского 
дриблера или магию его улыбки, 
превращающей «Барселону» из 
просто феноменальной команды 
в команду абсолютно волшебную.

Алексей Доспехов

Девятикратный чемпион мира по рал-
ли Себастьен Лоб практически лишил-
ся шансов добавить к коллекции своих 
титулов звание победителя «Дакара». 
Французский гонщик поскользнулся 
на специфике ралли-рейдов — ориен-
тировании. То есть заехал туда, куда 
не следовало, и разбил машину. В за-
чете грузовиков лучший из экипажей 
«КамАЗ-мастера» под управлением 
Эдуарда Николаева идет третьим с по-
ка еще отыгрываемым отставанием от 
лидирующего Герарда де Роя. Впро-
чем, любая осечка может стоить рос-
сийскому экипажу шансов на победу. 
Тем более что времени остается очень 
мало. Гонка финиширует уже в суббо-
ту, но не факт, что оставшиеся четы-
ре этапа будут проведены, как запла-
нировано. К примеру, вчера девятый 
этап пришлось прервать досрочно из-
за жары. Ранее отмене или урезанию 
подвергались еще три этапа.

В истории «Дакара» уже были случаи, 
когда гонщики, имеющие за плечами по-
беды в чемпионате мира по ралли (WRC), 
оказывались сильнейшими и в самом пре-
стижном ралли-рейде мира. Можно вспом-
нить, например, Ари Ватанена, первенст-
вовавшего на «Дакаре-1987», или Карлоса 
Сайнса, который к двум своим победам в 
WRC добавил в 2010 году триумф на «Да-
каре». К слову, испанец в этом году впол-
не может стать и двукратным победителем 
«Дакара», потому что от лидировавшего 
после восьми этапов Стефана Петранселя 
его отделяла лишь пара минут. Но все-та-
ки не Сайнс и не Петрансель с самого нача-
ла гонки находились в центре внимания. 
Он был оккупирован Лобом, девятикрат-
ным чемпионом мира по авторалли, обла-
дателем достижения, которое, может, и не 
будет побито никогда. То есть, по сути, жи-
вой легендой мирового автоспорта.

Себастьен Лоб, нужно отдать ему долж-
ное, вплоть до восьмого этапа своих по-
клонников радовал. Эльзасец выиграл три 
этапа, был весьма быстр в тех, которые по 
каким-то причинам не выиграл, и уверен-
но лидировал в общем зачете. Но, к сожале-
нию для него, с мечтами о победе на «Дака-
ре» в дебютный год, похоже, придется рас-
статься. Лоба, по всей видимости, подвел 
недостаток опыта прохождения участков, 
характерных именно для ралли-рейдов. 
Ведь если легенды, используемые штур-
манами в WRC, весьма детально описыва-
ют то, с чем предстоит столкнуться гонщи-
ку, в ралли-рейдах важно не только быст-
ро ехать, важно еще и ехать, куда следует. 
Ну а Лоба его многолетний штурман Дани-
эль Элена завел немного не туда. Как потом 
рассказывал сам пилот, его Peugeot взлетел 

на кочке, к появлению которой, разумеет-
ся, экипаж был не готов, а следом угодил 
в яму, сильно повредив шасси. До финиша 
этапа Лоб, правда, все равно добрался, но, 
учитывая, что ему пришлось менять и ко-
леса, и трансмиссию, отставание от Пет-
ранселя превысило один час. «О том, что-
бы выиграть гонку, уже не может быть и ре-
чи»,— констатировал Себастьен Лоб.

Что касается грузовиков, то у экипажей 
«КамАЗ-мастера» нынешняя гонка склады-
вается, скажем так, непросто.

Лучший из российских экипажей под 
управлением Эдуарда Николаева после 
восьми этапов шел третьим. Мог бы быть 
и вторым, но организаторы уже после фи-
ниша этапа пересчитали время Петера Вер-
слёйса, скинули ему семь минут, и, таким 
образом, голландец оттеснил Николаева на 
третью позицию. Отставание от Верслёйса, 
впрочем, мизерное, меньше полторы ми-
нуты. Да и от Герарда де Роя, занимающего 
первое место, Николаева отделяет менее се-
ми минут. Другое дело, что биться экипажу 
Николаева приходится в одиночку без пра-
ва на ошибку, цена которой по мере при-
ближения гонки к концу возрастает драма-
тически. Причем биться Николаеву выпа-
ло исключительно с голландцами — чет-
вертым в общем зачете идет Ханс Стейси. 
То есть, случись что с машиной Николаева, 
подхватить эстафету, может так сложиться, 
будет некому. Ведь чемпион прошлого года 
Айрат Мардеев отстал уже более чем на 20 
минут, а победитель «Дакара-2014» Андрей 
Каргинов — и вовсе на полтора часа.

Нужно также отметить, что на этой не-
деле «Дакар» будет насыщен песчаными 
этапами, которые «КамАЗам» традицион-
но удаются, да и соперники не застрахова-

ны от поломок. И там тот же Мардеев впол-
не может сильно прибавить. Но пока рос-
сийские экипажи вынуждены довольство-
ваться ролью догоняющих. Плюс против 
них играет и то, что фирменной чертой 
нынешнего «Дакара» стала отмена или со-
кращение этапов. То есть времени на лик-
видацию отставания может и не хватить.

Напомним, что из-за погодных условий 
был отменен первый этап, второй и тре-
тий — сокращены. Урезанию из-за жары, 
на которой отказывала техника, подвергся 
и вчерашний, девятый этап, который был 
остановлен на второй контрольной точке.

Александр Петров

Ралли-рейд «Дакар-2016»
Восьмой этап  
Сальта (Аргентина)—Белен  (Аргентина)
Легковые автомобили. 1. Насер аль-Аттия (Катар, 
Mini) — 4:12.23. 3. Карлос Сайнс (Испания, Peugeot) — от-
ставание 0.12. 3. Стефан Петрансель (Франция, Peugeot) — 
отставание 0.31. … 11. Владимир Васильев (Россия, 
Toyota) — 17.55. Общий зачет. 1. Петрансель — 26:01.44. 
2. Сайнс — отставание 2.09. 3. Аль-Аттия — 14.43… 9. 
Васильев — 1:08.48.

Грузовики. 1. Герард де Рой (Голландия, Iveco) — 4:41.59. 
2. Эдуард Николаев (Россия, «КамАЗ») — отстава-
ние 2.35. 3. Андрей Каргинов — 5.23… 6. Дмитрий 
Сотников — 13.47… 9. Айрат Мардеев (все — Россия, 
«КамАЗ») — 17.04. Общий зачет. 1. Де Рой — 25:49.26. 2. 
Петер Верслёйс (Нидерланды, MAN) — отставание 6.29. 3. 
Николаев — 7.58… 5. Мардеев — 22.21. 8. Каргинов — 
1:25.27. 9. Сотников — 1:39.52.

Символическая 
сборная мира 
по версии FIFA
Вратарь: Мануэль Нойер (Германия, 
 «Бавария»).

Защитники: Тиагу Силва (Бразилия, «Пари 
Сен-Жермен»), Марселу (Бразилия, «Реал»), 
Серхио Рамос (Испания, «Реал»), Даниел Алвес 
(Бразилия, «Барселона»).

Полузащитники: Андрес Иньеста (Испания, 
«Барселона»), Поль Погба (Франция, «Ювен-
тус»), Лука Модрич (Хорватия, «Реал»).

Нападающие: Лионель Месси (Аргентина, 
«Барселона»), Неймар (Бразилия, «Барселона») 
и Криштиану Роналду (Португалия, «Реал»).

Коллекция титулов, завое-
ванных в 2015 году «Барсе-
лоной», принесла ее лиде-
ру Лионелю Месси пятый 
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К О Н Т Е К С Т М А Ш И Н А  С М Е Р Т И

«Дакар-2016» уже во второй раз был омрачен 
инцидентом, повлекшим смерть человека. Причем 
к обоим инцидентам так или иначе причастен один 
и тот же автомобиль. Речь о Mitsubishi Lancer Лионеля 
Бауда. По ходу седьмого этапа французский гонщик 
сбил одного из зрителей, который от удара скончался 
на месте. Вчера тот же самый Mitsubishi Lancer бук-
сировался «техничкой» в Буэнос-Айрес, и снова его 
перемещение в пространстве привело к гибели че-
ловека: в Кордобе «техничка» столкнулась с граждан-
ским автомобилем. В результате один человек погиб, 
пятеро ранены. Состояние одного из них оценивается 
как крайне тяжелое. Александр Петров

Угодивший в яму Peugeot Себастье-
на Лоба механики героическими уси-
лиями реанимировали, но шансов 
на победу девятикратный чемпион 
мира по ралли все равно лишился
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